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- На что надо обращать 
внимание при молитве в 
первую очередь?

- Мне кажется, во-
первых, нужно стремиться к 
тому, чтобы время, которое 
вы посвящаете молитве, 
не было бы ничем другим 
не занято. Пусть это будет 
30 секунд, пусть это будет 
одна минута, но это толь-
ко молитва, то есть только 
обращение к Господу, к Его 
Пречистой Матери, к свя-
тым угодникам Божиим. 
Это разговор о том, что 
для тебя является самым 
главным.

Я рассказывал и хотел 
бы еще раз привлечь ваше 
внимание к этому пове-
ствованию. Замечатель-
ный пожилой священник 
как-то сказал: «Ничего нет 
тяжелее, чем хотя бы 10 
раз подряд прочитать Ии-
сусову молитву. Все время 
отвлекаешься». Это сказал 
человек с колоссальным 
молитвенным опытом. Я 
подумал: «Неужели так? 
Неужели 10 раз не получа-
ется? Не сосредоточить-
ся?». Давно этот разговор 
был. И попробовал. Очень 
трудно.

Но молитва становит-
ся молитвой тогда, когда 
ты открываешься Богу, не 
пытаешься выглядеть луч-
ше, чем ты есть. И разго-
вариваешь в этот момент 
только с Ним. Вот на это, 

мне кажется, нужно особое 
внимание и обращать.

- Какие ошибки мы ри-
скуем совершать, при-
ступая к молитве?

- Главная ошибка, ко-
торую мы рискуем совер-
шить, приступая к молитве, 
– это желание отказаться 
от молитвы.

Потому что не молиться 
значительно легче. Легче, а 
потом ты начинаешь иску-
шаться: «Я помолился день, 
другой, месяц, год – а где 
ответ на мои молитвы? Где 
просимое? Не дает эффек-
та молитва. Может быть, 
у святых она была. А вот у 
меня ничего нет. Пойду-ка 
я займусь своими делами». 
И, занимаясь своими дела-
ми, отказываясь от молит-
вы, ты оказываешься окра-
денным, ты оказываешься 
в некоей очень хитрой пу-
стыни. Ты не чувствуешь, 
что ты в пустыне.

Вы знаете, как опытные 
врачи говорят, что пьяницы, 
когда замерзают в сугро-
бах, никогда не чувствуют 
холода. Они садятся в су-
гроб передохнуть и потом 
уже оттуда не встают.

Вот пустыня немолит-
венности такая – ты ничего 
не чувствуешь до той поры, 
пока ты не становишься ду-
ховно мертвым человеком. 
Тебе все это перестает 
быть нужно.

А Бог-то есть. И сердце 
твое просит, но ты не зна-
ешь, как восстановить эту 
утраченную связь.

Поэтому основная ошиб-
ка, основной риск – это 

бросить молиться, ког-
да кажется, что ничего не 
получается.

- Что делать, если хо-
чется выучить молитвы 
и тропари, а дается это 
очень трудно?

- Преподобный Сергий 
Радонежский, будучи ма-
леньким, не мог долго на-
учиться читать, выучить аз-
буку. Он обращался к Богу, 
и Господь ему помог.

На самом деле молитвы 
и тропари писали люди для 
людей. Мы с вами осваи-
ваем сложные профессии, 
учим кучу иностранных 
языков, неужели же тро-
парь своему святому труд-
нее выучить, чем научиться 
водить машину? Или 120 
режимов работы стираль-
ной машины ? Хозяйки же 
выучивают это.

Если правда хотите мо-
литься словами богослу-
жебных текстов, попро-
сите Господа, и будет вам 
дана помощь. Посмотри-
те, на многих клиросах 
стоит икона Романа Слад-
копевца. Хористы обра-
щаются к нему с просьбой 
дать умение слаженно и 
молитвенно петь. И здесь 
так же. Просите препо-
добного Сергия о помо-
щи. Тогда у вас будет это 
не через силу и мучение, а 
с радостью.

- Можно ли молитве 
научиться по книгам? 
По каким? И какие опас-
ности могут подстере-
гать человека, если са-
мостоятельно изучать 
христианское вероуче-

ние вообще и молитву в 
частности?

- Христианское вероуче-
ние вообще можно изучать 
вполне самостоятельно: 
читать Священное Писа-
ние, читать толкование на 
Священное Писание свя-
тых отцов, общаться с бра-
тьями в вере, со священ-
нослужителями, задавать 
вопросы, уточнять что-то. 
Христианское учение пре-
подано людям, а, значит, 
оно людьми и постигается, 
но далеко не всегда оно 
постигается через ум. Тут 
ведь и сердце задейство-
вано в первую очередь.

Какие могут здесь под-
стерегать опасности? На-
пример, вы убеждены, что 
все поняли правильно, и 
ваши личные трактовки 
считаете истиной в послед-
ней инстанции.

Другая опасность, если 
вы решите, будто все не так 
уж важно, а важно, что Бог в 
душе, - «секта богодушни-
ков». И все эти церковные 
установления и весь этот, 
как они говорят «частокол 
запретов и разрешений», 
не имеет никакого значе-
ния. На самом деле все 
имеет значение. Только это 
не «частокол». Это мудрые 
действия Церкви-матери. 
И если Церковь установила 
то или иное делать так, то 
стоит изучить, почему она 
это сделала. Больше того, 
мне кажется, что на се-
рьезном этапе знакомства 
с жизнью Церкви вы пони-
маете, что даже если вам 
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Протоиерей Александр АБРАМОВ, настоятель 
московского храма преп. Сергия Радонежского в Крапивниках

РЕДАКЦИОННЫЙ КОММЕНТАРИЙ

Стр.8-9

День сошествия Святого 
Духа на апостолов. Это со-
бытие явилось завершаю-
щим звеном в откровении 
миру трех Лиц Единого 
Бога, и потому Пятидесят-
ницу часто называют еще 
днем Святой Троицы.

– Нам объявлена война.  
– Полный контроль над Арте-
мовском. – Контрнаступ ско-
ро наступит. – «Пэтриоты» 
против «Кинжалов». – ПВО и 
огурцы. – О поддержке За-
падом терроризма. – Икона 
и антиикона.

Стр. 3

Стр. 2

Стр. 10-11

С чего следует начинать 
день в зоне военного кон-
фликта, как за пять минут из-
ложить личному составу пра-
вила духовной безопасности 
на войне, и почему важно са-
мому проводить занятия по 
тактической медицине.

Владимир Высоцкий 
когда-то пел: «ударил пер-
вым я тогда – так было 
надо». Наш народ не хочет 
воевать, знает, что это такое. 
Но наступает момент, когда 
отсутствие действия стано-
вится предательством.

Стр. 12-13

Александр ПРОСТОКИшИН

На радио «Радонеж» вы-
шла в свет новая програм-
ма «Сим победиши!». Пред-
лагаем вашему вниманию 
фрагменты беседы «Без 
срока давности» - вторая 
передача этого цикла.

Стр. 6-7

Стр. 4-5

Митрополит МАРК

Многие беженцы с Украи-
ны обрели приют в его епар-
хии, так что владыка видит 
все собственными глазами и 
пропускает через сердце. Что 
происходит сейчас в Киево-
Печерской лавре и в целом с 
Церковью на Украине. 

НА РАДИО «РАДОНЕЖ»

лучшее средство
от злых духов 

окно в горний мир

«Радонеж»существует на ваши 
пожертвования. 
Помогите намстр. 14-16

на войне 
как на войне

Протоиерей Димитрий ВАСИЛЕНКОВ

Без срока давности

это попытка полностью
уничтожить Церковь на украине

слово в день святой троиЦы
Протоиерей Олег СТЕНЯЕВ

сво: простые вопросы
Дмитрий БАБИЧ

Стр.6-7

Мы призваны отбросить 
бессмысленных идолов и 
обратиться к единому ис-
тинному Богу - Богу препо-
добного Сергия Радонеж-
ского и Серафима Саров-
ского, Богу всех святых, в 
земле нашей просиявших.

Сергей ХУДИЕВ

к Богу живому
от идолов

икона и освоБождение
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РЕДАКЦИОННЫЙ КОММЕНТАРИЙНОВОСТИ

ПоздравлеНИе ПрезИдеНта 
россИИ в.в. ПутИНа святейшеМу 
ПатрИарху КИрИллу с дНеМ 
тезоИМеНИтства

МосКва. Президент Российской Федерации В.В. 
Путин направил Святейшему Патриарху Московско-
му и всея Руси Кириллу поздравление по случаю дня 
тезоименитства.

ваше святейшество!
Сердечно поздравляю Вас с Днем тезоименитства.
Знаменательно, что День Вашего тезоименитства 

совпадает с широким празднованием в нашей стране 
Дня славянской письменности и культуры, посвящен-
ного великим просветителям Кириллу и Мефодию. Хочу 
особо отметить Ваш многолетний неустанный подвиж-
нический труд на посту Предстоятеля Русской Право-
славной Церкви, искреннюю заботу о духовном благо-
получии людей. Вы многое делаете для укрепления не-
преходящих ценностей Православия, вносите весомый 
вклад в поддержание гражданского мира, гармониза-
цию межрелигиозного и межнационального диалога, 
направляете свои усилия на сбережение нашего уни-
кального исторического, культурного наследия.
Желаю вам здоровья, успехов и всего наилучшего.

в. Путин
Патриархия.ru

Под защИтой ЧудотворНого 
образа ПреПодобНого 
серафИМа саровсКого

МосКва. 17-18 мая 2023 года силами авиации войск 
Национальной гвардии и сектора по взаимодействию с 
Росгвардией Синодального отдела по взаимодействию с 
Вооруженными силами и правоохранительными органами 
были проведены облеты с чудотворным образом препо-
добного Серафима Саровского территорий Российской 
Федерации, находящихся в зоне потенциальной угрозы 
от вражеских беспилотных летательных аппаратов.

Облеты были совершены по благословению пред-
седателя Синодального отдела по взаимодействию с 
Вооруженными силами и правоохранительными орга-
нами митрополита Ставропольского и Невинномыс-
ского Кирилла.

Облеты проводились на военном транспортном са-
молете Ил-76 и на военном вертолете Ми-8; заведую-
щий сектором Росгвардии иерей Роман Богдасаров 
прочитал молитвы о Святой Руси, преподобному Сера-
фиму Саровскому и царю-страстотерпцу Николаю.

Отец Роман совместно с главой попечительского 
совета сектора Росгвардии С.С. Репринцевым также 
провел встречи с сотрудниками спецподразделений 
Росгвардии, выполняющих задачи в ходе специальной 
военной операции. Мероприятия состоялись в рамках 
служебно-боевой деятельности авиационных подраз-
делений Росгвардии.

Икона преподобного Серафима Саровского, с кото-
рой совершались облеты, была написана сразу после 
канонизации Серафима Саровского в 1903 году. Год 
спустя император Николай II благословлял этим обра-
зом солдат Закатальского полка, уходящих на Русско-
японскую войну. Эта икона уже несколько раз побывала 
в подразделениях Росгвардии на фронте СВО, в тылу 
и в военных госпиталях. Икона была предоставлена из 
коллекции Музея последнего российского императора 
Николая II, созданного на основе частной коллекции 
искусствоведа и реставратора А.В. Ренжина.

По материалам портала 
«Правая вера и правопорядок»

Патриархия.ru

в. ПутИН о ПрИзывающИх 
ПоделИть россИю: «На КоНКурсе 
НедоуМКов зайМут второе Место» 

МосКва. Президент России Владимир Путин на-
звал противников России «недоумками» из-за их нео-
колониальных идей, сообщает РИА «Новости».

«А наши противники, о которых я упомянул, люди с 
неоколониальным мышлением, недоумки на самом 
деле, не понимают, что именно это разнообразие дела-
ет нас сильнее. И зря они рассчитывают на тот эффект, 
ради которого стараются», - сказал он на заседании 
Совета по межнациональным отношениям.

Глава государства подчеркнул, что призывы поделить 
Россию на десятки мелких государственных образова-
ний связаны с корыстными интересами. Эксплуатиро-
вать территорию, подчинв своей воле. 

«Ну, я уже сказал, что люди, которые руководствуют-
ся своими неоколониальными идеями, и есть недоум-
ки, и на конкурсе недоумков заняли бы второе место. 
Почему только второе? Да потому что недоумки», - ука-
зал глава государства.

Как добавил президент, простые россияне знают, что 
именно единство делает страну сильной и непобеди-
мой. В. Путин подчеркнул, что сейчас происходит кон-
солидация общества.

Президент в своем вы-
ступлении 9 мая на параде в 
честь Дня Победы отметил, 
что сейчас цивилизация 
находится на переломном 
рубеже. «Против России 
вновь развязана настоящая 
война», – сказал Владимир 
Путин. И не потому, что у 
нас вражда с каким-то на-
родом. Для России, сказал 
президент, нет недруже-
ственных, враждебных на-
родов ни на Западе, ни на 
Востоке. «Однако западные 
глобалистские элиты по-
прежнему твердят о своей 
исключительности, страв-
ливают людей и раскалы-
вают общества, провоци-
руют кровавые конфликты 
и перевороты, сеют нена-
висть, русофобию, агрес-
сивный национализм», и в 
новой попытке уничтожить 
Россию собрали для этого 
неонацистскую нечисть со 
всего мира. «Но мы дали 
отпор международному 
терроризму, защитим и жи-
телей Донбасса, обеспечим 
свою безопасность», – ска-
зал президент. И обратил-
ся к участникам СВО: «Нет 
сейчас важнее дела, чем 
ваша боевая работа». «На 
вас держится безопасность 
страны, от вас зависит буду-
щее нашей государственно-
сти и нашего народа», – ска-
зал Владимир Путин.

Боевая работа тем време-
нем продолжилась, и в кон-
це мая основатель «Группы 
Вагнера» Евгений Пригожин 
сообщил, что российские 
силы полностью установили 
контроль над Артемовском. 
Закончилось эпическое, 
более чем 220-дневное сра-
жение за город. И 20 мая 
пресс-служба Кремля со-
общила: «Владимир Путин 
поздравляет штурмовые 
отряды «Вагнер», а также 
всех военнослужащих под-
разделений ВС РФ, которые 
оказывали им необходимую 
поддержку и прикрытие 
флангов, с завершением 
операции по освобождению 
Артемовска». «Все отличив-
шиеся будут представлены 
к государственным награ-
дам», - отметили в пресс-
службе.

С украинской стороны, 
правда, к этому моменту уже 
несколько дней слышались 
заявления, что, мол, эка не-
видаль, не очень-то и важен 
нам этот Бахмут… Как будто 
не уверяли до того, что он 
действительно критически 
важен для всей группировки 
ВСУ в Донбассе. Ну, и одно-
временно с заявлениями, 
что совсем даже не важен, 
как обычно, без всякой ло-
гики, продолжали заверять, 
что битва за город на самом 
деле продолжается, и «хе-
рои» стоят до конца. Ну, это 
специфика укропропаганды 
такая, не надо удивляться. 
Впрочем, к этому времени 

икона и освоБождение
интерес им было велено 
переключать на давно объ-
явленное «контрнаступле-
ние». Которое вот-вот, почти 
уже началось, только дайте 
еще денег, танков, наемни-
ков, F-16 и всего остального 
тоже. И побольше. Коман-
дующий Сухопутными вой-
сками Украины Александр 
Сырский в своем Telegram-
канале так прямо и сооб-
щил: « … скоро наступит то 
время, когда мы перейдем 
к активным наступательным 
действиям». Правда, на ми-
нувшей неделе советник 
главы офиса Владимира Зе-
ленского Михаил Подоляк в 
эфире итальянского теле-
канала Rai заявлял, что кон-
трнаступление украинских 
войск идет «уже несколько 
дней». Ну, вдруг кто-то не 
заметил…

Правда, и тут начали за-
ранее, так сказать, «под-
стилать соломку». Глава 
Минобороны Украины Алек-
сей Резников задумчиво так 

поразмышлял в очередном 
интервью: «В странах, кото-
рые являются нашими пар-
тнерами, нашими друзьями, 
ожидание контрнаступления 
переоценено, я бы сказал, 
перегрето». Мол, ну да, кон-
трнаступ, но сильно-то губу 
не раскатывайте… Просто 
чтоб потом не очень рас-
страиваться, когда толком 
ничего не выйдет… Похоже, 
хребет если и не сломан, то 
сильно поврежден – поте-
рей «неважного Бахмута». 
Ну, и всеми остальными 
потерями – хоть сколько-
нибудь боеспособной «жи-
вой силы», нормальной ПВО 
и т.п. Кстати, о ПВО – силь-
но перехваленные (и также 
сильно устаревшие) «Пэ-
триоты» против «Кинжалов» 
не играют, как выяснилось, 
от слова совсем. CNN нача-
ла, было, сочинять про «не-
значительные поврежде-
ния», но уничтоженная РЛС 
и с нею пять (из восьми) пу-
сковых – на незначительные 
как-то не тянет, нет. В Сети 

теперь острят, что в рейтин-
ге ПВО «Пэтриот» теперь 
уступил позицию даже киев-
лянке с ее банкой огурцов.

В связи с нехваткой воен-
ной силы укровласти пыта-
ются по привычке действо-
вать террористическими 
методами. Глава военной 
разведки Киева сообщил, 
что, мол, готовы убивать 
русских по всему миру. Че-
рез пару дней опомнился, и 
стал рассказывать, что его 
неправильно поняли. По-
няли правильно, тем более, 
что теракты, организован-
ные украинскими спецслуж-
бами, не прекращаются. 
В начале мая был взорван 
автомобиль писателя и по-
литического деятеля Захара 
Прилепина. Он остался жив, 
хотя и был тяжело ранен, 
а его водитель и охранник 
погиб. Задержанный по го-
рячим следам исполнитель 
признал, что работал на 
украинскую разведку. И не 
прекращаются ни на один 

день обстрелы гражданско-
го сектора в наших пригра-
ничных областях. А на днях 
прилетели беспилотники с 
взрывными устройствами на 
борту и в столицу. Правда, 
большая часть была сбита, 
но три все-таки добрались 
до жилых домов, хотя и не 
причинили сколько-нибудь 
значительного ущерба.

Вся эта «активность», 
надо заметить, явно и ак-
тивно поддерживается За-
падом. С одновременны-
ми заверениями, что, мол, 
нет, сами мы не участвуем 
в конфликте. И с постоян-
ными угрозами, тем, кто 
вдруг захочет поддержать 
Россию. Министр иностран-
ных дел ФРГ Анналена Бер-
бок, которая всегда готова 
развлечь публику своими 
заявлениями, недавно со-
общила, что возможные по-
ставки третьими странами 
оружия или товаров воен-
ного назначения для России 
приравниваются к участию 
в конфликте на Украине:  

«… поддержка этой войны 
с помощью оружия означа-
ла бы участие в ней». И при 
этом тут же, почти без пау-
зы, тск, подчеркнула, что за-
падные страны продолжат 
поставлять артиллерию и 
боеприпасы Украине». Что, 
видимо, не приравнивается 
и не означает. Можно ска-
зать, образцово исполнила 
поворот на 360 градусов.

И вот так же у них вся 
борьба за мир происходит. 
Рядом в ленте новостей за-
головки: «Страны G7 при-
звали Китай повлиять на 
Россию для прекращения 
конфликта на Украине» и 
«СшА сообщили, что вместе 
с союзниками решат вопрос 
поставки Киеву F-16 в бли-
жайшие месяцы».

Правда, с этими F-16 тоже 
все не просто, как оказа-
лось. Как сообщают, пресс-
секретарь Минобороны 
СшА Пэт Райдер заявил, что 
«обучение и любая возмож-
ная передача истребителей 
F-16 Украине предназна-
чены для удовлетворения 
ее средне- и долгосрочных 
оборонных потребностей, 
а не для использования в 
краткосрочной перспек-
тиве». Это, надо заметить, 
если она вообще еще есть у 
той Украины, долгосрочная-
то перспектива. Что, как ми-
нимум, неочевидно.

Президент Украины Вла-
димир Зеленский, недавно 
побывавший и в Ватикане, 
преподнес папе Римскому 
Франциску своеобразный 
подарочек: этакую антиико-
ну Богоматери с черным пят-
ном, заместившим изобра-
жение Христа-младенца. Ну, 
сатанизм какой-то. С таким 
затейливым лидером, пожа-
луй, Украине предстоят «бо-
гатые» перспективы. Но вот 
долгосрочных перспектив 
как-то не усматривается. 

Ну, и наконец о главной 
новости этого месяца. В 
ответ на многочисленные 
просьбы православных ве-
рующих Президентом Рос-
сийской Федерации В.В. 
Путиным принято решение 
о возвращении Русской 
Православной Церкви чу-
дотворной иконы «Трои-
ца», написанной преподоб-
ным Андреем Рублевым, 
сообщила Пресс-служба 
Патриарха Московского и 
всея Руси. 

По благословению Свя-
тейшего Патриарха Москов-
ского и всея Руси Кирилла 
чудотворный образ будет 
выставлен для общенарод-
ного поклонения в кафе-
дральном соборном Храме 
Христа Спасителя г. Москвы 
в течение года, а затем за-
ймет историческое место 
в Троицком соборе Свято-
Троицкой Сергиевой лавры.

С наступающим праздни-
ком Святой Троицы, дорогие 
братья и сестры!
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НОВОСТИслово в день святой троиЦы

Во Имя Отца и Сына и 
Святого Духа!

Апостол Павел пишет, 
что некоторые, проявляя 
гостеприимство, оказали 
гостеприимство ангелам 
и Господу. Известно, что 
были три человека, которые 
особенно заботились о тех, 
которые пребывали у них в 
гостях. Первый — это был 
Ной, который сделал ков-
чег, и в ковчеге находились 
разные животные, а, как 
мы знаем, животные пита-
ются в разное время: одни 
едят только ночью, другие 
— только утром, третьи — 

только днем. И Ной, оказы-
вая гостеприимство всем 
этим животным, однажды 
не успел вовремя покор-
мить льва, и лев ударил его 
лапой по ноге, и Ной по-
том хромал всю жизнь. Но 
эта хромота была знаком 
его усердия в проявлении 
гостеприимства.

Другой очень гостепри-
имный человек — это Иов 
многострадальный. Он 
сделал свой дом как огром-
ный шатер, который имел 
много входов и много вы-
ходов. Там свисали полот-
нища, через одно полот-
нище можно было войти, 
через другое выйти. Иов 
это делал потому, что были 
люди, которые просили по-
даяния, а были люди, кото-
рые стыдились просить по-
даяния. И вот, для всех был 
свой вход, чтобы, войдя че-
рез одно полотнище, через 
другое они выходили. Вот 
такую заботу Иов проявлял 
как верх гостеприимства по 
отношению к гостям.

И был третий великий 
праведник — Авраам, ко-
торый не сидел в своем 
шатре, а сидел на улице и 
смотрел внимательно, не 
пойдет ли кто-то, а если 
кого-то видел, то бежал 
прямо к нему навстречу, 
кланялся до земли и умо-
лял войти в свое жилище.

И вот Авраам сподобил-
ся явления Святой Троицы. 
Вот почему мы украшаем 
ветвями наши храмы: пото-
му что, когда Святая Трои-
ца явилась Аврааму, он жил 
под Мамврийским дубом, 
и в тот день он не просто 
сидел на улице, он сидел 
во время зноя дневного. А 

чему хочет нас научить Би-
блия, уточняя, в какое вре-
мя он сидел? Дело в том, 
что Авраам был обрезан-
ный и это был третий день 
после обрезания, а, как 
известно, во время зноя 
дневного раны болят наи-
более сильно. И, несмотря 
на то, что у него была боль 
от обрезания и дневной 
зной, когда боль усилива-
ется, он не изменил поряд-
ка своего гостеприимства, 
сидел на улице и смотрел: 
может быть кто-то пойдет.

Есть другое объясне-
ние: он сидел на улице, а 
Господь усилил зной, что-
бы никто не пошел, чтобы 
Авраам пошел полежать, 
вынужденный болью, но он 
все равно сидел на улице и 
ждал, всматривался в даль: 
может быть, кто-то появит-
ся. И когда он увидел, что 
идут трое, а это были три 
Ангела Божии, которые яв-
лялись иконой Триединого 
Бога, он подумал, что это 
бедуины — арабы, и по-

бежал к ним навстречу, как 
написано в Библии. 

Он подбежал, пал ниц и 
сказал: «Господа мои, вой-
дите в дом мой, не пройди-
те мимо». А в пророческом 
озарении он даже сказал: 
«Господь мой, не пройди 
мимо». Он в каждом путни-
ке ожидал Господа. Как и 
Господь Иисус Христос учит 
нас: если ты кого накормил 
— ты Господа накормил, 
кого напоил — Господа на-
поил, посетил, навестил, 
одел — это ты о Господе 
позаботился. 

И у Авраама было такое 
внутреннее вероубежде-
ние, что он должен каж-
дому помогать, кого он 
встретит в пустыне. И он 
побежал навстречу, упал 
ниц и сказал: «Не пройди 
мимо раба твоего». И Го-
сподь в лице трех ангелов, 
которые символизирова-
ли собой Святую Троицу - 
Бога Отца, Бога Сына, Бога 
Духа Святого, - вошел в его 
жилище под Мамврийским 
дубом.

И теперь ветви симво-
лизируют собою Мамврий-
ский дуб; об этом дубе еще 
в первом веке историк Ио-
сиф Флавий писал, что, по 
преданию, этот дуб стоит 
от сотворения мира, и когда 
мир окончится, дуб прекра-
тит нести зеленые ветви. 
Те, которые ездят сейчас в 
Хеврон, видят этот же дуб и 
там уже маленькие зеленые 
веточки пробиваются. Дуб 
настолько разросшийся, 
огромный, жизнь уже еле 
теплится в Мамврийском 
дубе, а, значит, и на всей 
нашей планете мы прибли-
жаемся к некоему рубежу.

И Авраам решил угостить 
пришедших к нему. Сказа-
но: побежал Авраам в поле, 
выбрал теленка. Побежал 
Авраам к Сарре и сказал, 
чтобы она замесила муки. 
Три или четыре раза гово-
рится: побежал, побежал, 
побежал. И это обрезанный 
пожилой человек. Но у него 
было юношеское дерзно-
вение в служении путни-
кам, потому что у него была 
внутренняя философия и 
вероубеждение, что, служа 
любому человеку, он слу-
жит самому Господу.

Однажды был случай, 
когда Авраам тоже сидел 
и ждал, когда кто-то прой-
дет мимо, и шел бедуин. 
Авраам говорит: «зайди 
ко мне, я тебя накормлю». 
Бедуин зашел, Авраам по-
ставил перед ним воду, еду 
и говорит: «только у меня 
такой обычай: благослови 
моего Бога Единого и ку-
шай». Бедуин разозлился и 
сказал: «что это за условия 
какие-то: ты меня позвал, 

я пришел, у меня богов 
много, у тебя один, какие-
то условия ставишь, да не 
буду я есть за твоим сто-
лом». И убежал. Авраам си-
дит, думает: «Господи, что 
делать?» А Господь говорит 
ему сверху: «Авраам, Авра-
ам, я без всяких предвари-
тельных условий кормлю 
птиц небесных, зверей по-
левых, рыб морских, а ты 
какие-то условия стал вы-
двигать. Вот догони этого 
бедуина, посади на закорки 
и неси назад. И без всяких 
предварительных условий 
покорми его».

Действительно, наш Бог 
кормит верующих и неве-
рующих, наш Господь пи-
тает и праведных и греш-
ных, и людей и животных, 
и птиц небесных и зверей 
полевых. Заботится и про-
мышляет о всем творении. 
Поэтому гостеприимный 
человек наиболее уподо-
бляется Богу. Вот поче-
му Авраам и сподобился 
Богоявления. 

Господь сказал Аврааму: 
«Через год приду к тебе и 
у тебя будет ребенок». Но 
какой ребенок? Аврааму 
девяносто девять лет, Сар-
ре восемьдесят девять лет 
(она была на десять лет 
моложе Авраама). А Сар-
ра услышала эти слова и 
засмеялась: как это у нее 
будет ребенок? Господь 
спрашивает Авраама: «По-
чему засмеялась Сарра?» 
То есть, Господь за жену 
спрашивает с мужа. Сар-
ра испугалась и говорит: 
«Господи! Я не смеялась». 
Господь говорит: «Нет, ты 
смеялась». Но, при этом 
Господь скрыл некоторые 

слова, которые произнес-
ла Сарра в своем сердце. А 
Сарра посмеялась: «Я, та-
кая старая, рожу? Да и го-
сподин мой старый». Так вот 
Господь эту вторую часть 
слов скрыл: «Да и господин 
мой старый», научая нас, 
людей, не быть переносчи-
ками слухов между мужем 
и женою, между членами 
одной семьи. Чтобы мы не 
разжигали конфликты меж-
ду членами одной семьи, а 
даже что-то умолчали бы.

Почему мы говорим, что 
три Ангела — это икона 
Святой Троицы? Сказано: 
Бога никто никогда не ви-
дел и видеть не может. Бог 
невидим. И если Бог явил-
ся Аврааму в лице трех Ан-
гелов — это икона Святой 
Троицы. Он был посвящен 
таким образом в тайну 
Триединого Божества. А 
эта тайна Божественной 
любви, которая свидетель-
ствует о том, что Бог Отец 
любит Бога Сына, а Бог 
Сын любит Бога Отца. И 
как Бог Отец имеет жизнь 
саму в себе, так и Сын 
имеет жизнь саму в себе; 
ипостась и любовь обоих 
имеет жизнь саму в себе, 
ипостась Духа Святого. По-
этому тайна Святой Троицы 
— это тайна Божественной 
любви, и Христос призы-
вает всех нас уподобиться 
любви Трех. Когда Он гово-
рит: «Будьте едины, как Я 
един с Отцом». А когда Дух 
Святой в День Пятидесят-
ницы сошел на апостолов, 
и огненные языки запылали 
над их головами — это точ-
но было свидетельство, что 
любовь Божья вошла в их 
сердца. Апостол Павел так 
и написал: «Любовь Божья 
излилась в сердца наши 
Духом Святым».

Дух Святой, как писали 
древние Отцы — это лю-
бовь Отца и Сына друг к 
другу. Ипостась Духа Свя-
того — это Божественная 
личность, которая научает 
и наставляет нас на всякую 
правду. Христос Сам гово-
рил: «Лучше будет для вас, 
если Я пойду к Отцу, умо-
лю Отца и Он пошлет Духа 
Святого в сердца ваши, 
который напомнит вам все 
слова Святого Евангелия». 
Поэтому в этот день мы 
вспоминаем подлинное 
рождение Православной 
Церкви. Ибо Церковь ста-
новится Церковью, когда 
Дух Святой входит в серд-
ца первых христиан. Что 
Бог предсказал задолго до 
этого словами: «Вселюсь в 
них, буду ходить в них, буду 
их Богом, а они будут моим 
народом».

Итак, Авраам через го-
степриимство удостоился 
встречи с Богом. Мы через 
любовь Божью сподобились 
в День Святой Пятидесят-
ницы стать Царственным 
Священством, приняв бла-
годать помазания, приняв 
Духа Святого внутрь себя. 
Так таинственным образом 
события Ветхозаветные и 
Новозаветные переплелись 
в одном этом празднике, 
когда мы прославляем Трие-
диного Бога и умоляем Духа 
Святого Сокровище благих 
и жизни Подателю, чтобы 
Он вселился в ны и очистил 
ны от всякие скверны. И мы 
все в этот день с сыновней 
преданностью восклицаем: 
Пресвятая Троица — спа-
сай нас!

С праздником!
сборник христианских 

проповедей.

Протоиерей 
Олег СТЕНЯЕВ

ПраздНоваНИе 30-летИя 
доМового храМа ПравославНой 
гИМНазИИ «радоНеЖ» 

МосКва. 21 мая, в день 
святого апостола и еванге-
листа Иоанна Богослова, в 
домовом храме Православ-
ной классической гимна-
зии «Радонеж» состоялось 
торжественное богослуже-
ние в честь престольного 
праздника гимназического 
храма. В этот же день от-
мечалось также 30-летие 
домового гимназического 
храма во имя святого апо-

стола и евангелиста Иоанна Богослова – первого в но-
вой России домового школьного храма, который был 
освящен в 1993 году.

Храм – неотъемлемая часть жизни любого право-
славного верующего. В гимназии день каждого учени-
ка начинается в храме, с общей утренней молитвы. О 
том, насколько это важно, как благотворно это влияет 
на ребенка, свидетельствуют и родители, и учителя. В 
православной гимназии ребенок получает уникальную 
возможность сочетать учебу с церковной молитвой.

Каждая учебная неделя начинается с молебна. Дети 
принимают участие в воскресных и праздничных литур-
гиях: читают на клиросе, помогают петь, мальчики при-
служивают в алтаре. Все это ради главного – совмест-
ной молитвы, исповеди и причастия.

Духовный попечитель гимназии архимандрит Мелхи-
седек (Артюхин), настоятель храмов в Ясеневе – апо-
столов Петра и Павла (подворья Оптиной пустыни) и 
Покрова Пресвятой Богодицы, за всенощной накануне 
престольного праздника, обращаясь к собравшимся, 
напомнил завет св. апостола и евангелиста Иоанна лю-
бить друг друга не словом и языком, а делом и истиною, 
и пожелал, чтобы «слова апостола коснулись сердца, 
ума, души и воли каждого из нас».

В день 30-летия освящения гимназического домо-
вого храма на Литургию собрались не только учащиеся 
гимназии их родители, прихожане храма, но и выпуск-
ники разных лет (от 1995 до 2021 года). 

Праздничную Литургию совершил иеромонах Кирилл 
(Сорокин), в сослужении отца Максима Куимова (из По-
кровского храма) и отца Евгения Чуркина, выпускника 
гимназии, который ныне служит в Козельске.

На клиросе за праздничным богослужением пел хор 
храма, к которому присоединился епархиальный хор, а 
также детский хор – учащиеся 5 и 6 классов гимназии. 

В праздничном Крестном ходе принял участие отец 
Артемий Сахаров, который был настоятелем гимнази-
ческого храма в 2007 – 2013 гг.

По окончании богослужения собравшихся поздравил 
с праздником председатель учредившего гимназию 
Православного братства «Радонеж» Е.К. Никифоров, 
который напомнил о том, как в начале 90-х был открыт 
первый в России школьный храм и с какими трудностями 
тогда столкнулось Братство «Радонеж». Благочинный По-
кровского храма о. Максим сказал, как много значит для 
гимназии наличие в ней храма и возможность для детей 
сочетать учебу и молитву, возрастая при этом духовно.

торЖества По слуЧаю 220-летИя 
осНоваНИя Первого руссКого 
ПравославНого ПрИхода в рИМе

рИМ. 21 мая 2023 года, в Неделю 6-ю по Пасхе, о сле-
пом, Патриарший экзарх Западной Европы, временный 
управляющий приходами Московского Патриархата в 
Италии митрополит Корсунский и Западноевропейский 
Нестор возглавил торжества по случаю 220-летия осно-
вания первого русского православного прихода в Риме.

За Божественной литургией в храме святителя Ни-
колая Чудотворца в Риме Его Высокопреосвященству 
сослужили настоятель прихода иерей Сергий Воронин, 
настоятель храма Преображения Господня в Тарквинии 
иеромонах Авель (Усачев), клирик Никольского храма 
иерей Глеб Крупнов и иеродиакон Нифонт.

В храме молились многочисленные прихожане и 
паломники. По окончании богослужения митрополит 
Нестор обратился к верующим со словом назидания. 
Владыка поздравил общину с 220-летием основания 
первого русского православного прихода в Риме, а так-
же с наступающим престольным праздником.

Накануне, 20 мая, прошел круглый стол, посвященный 
220-летию учреждения прихода. В нем приняли участие 
Чрезвычайный и Полномочный посол Российской Феде-
рации в Итальянской Республике А.В. Парамонов, быв-
ший посол Российской Федерации в Ватикане А.А. Авде-
ев, временный поверенный в делах Республики Беларусь 
в Итальянской Республике К.Г. Петровский, руководитель 
Русского дома в Риме Д.А. Пушкова, историки-русисты, 
члены церковного совета и приходской ассамблеи.

Перед началом работы круглого стола была соверше-
на лития по всем почившим настоятелям и прихожанам 
храма. Затем состоялось открытие приходского музея. 
В экспозиции представлены исторические документы 
и материальные свидетельства, имеющие отношения к 
более чем двухвековой истории прихода.

Корсунская епархия/Патриархия.ru
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Слушайте радио «радонеж» в любое время
через ГолоСовоГо ПомощниКа «алиСа»

https://www.facebook.com/radioradonezh

Сегодня стало извест-
но о важнейшем событии 
в жизни и новейшей исто-
рии России. Возвращение 
иконы Троицы, которая 
запечатлела духовное от-
кровение о Пресвятой 
Троице преподобного 
Сергия Радонежского, что 
подводит некую черту под 
трагическими событиями 
XX столетия. Вспомним, 
когда русская икона во 
всей своей красоте была 
явлена русскому обществу. 
Это начало XX века. Скоро, 
по историческим меркам, 
на Россию обрушились 
страшные события, наши 
святыни оказались в луч-
шем случае в музеях, что 
произошло и с иконой Пре-
святой Троицы. Мы  благо-
дарны тем, кто сохранил 
икону. Мы помним, как не-
которые святыни оказались 
в музеях, а некоторые и по-
кинули Отечество. Тихвин-
ская икона Матери Божией 
вернулась на нашу землю с 
грандиозным торжеством, 
помним, как она находи-
лась по прибытии в Россию 
в Храме Христа Спасителя 
и очередь – живой поток, 
стояла, чтоб помолиться 
Царице Небесной, при-
ложиться к чудотворной 
иконе.

Икона – окно в горний 
мир. Она открывает Боже-
ственную истину сердцу 
человека. Это проповедь 
не менее сильная, чем ска-
занное слово. Это молитва, 
воплощенная в красках. 
Преподобный Андрей Ру-
блев сумел в красках во-
плотить великое открове-
ние, которого удостоился 
преподобный Сергий Радо-
нежский. Летопись и житие 
преподобного донесли до 
нас главный завет игумена 
земли Русской: воззрени-
ем на Святую Троицу по-
беждай ненавистную рознь 
мира сего.

Икона Троицы была 
создана в год татаро-
монгольского ига, когда эта 
ненавистная рознь царила 
между людьми. Русские 
князья убивали друг друга, 
соперничали за ярлыки, ко-
торые им выдавали в Орде. 
Каждый из них понимал до-
бро как благополучие свое-
го княжества, своего рода, 
семьи. А хан Золотой Орды 
умело сеял рознь между 
князей, подогревая распри. 
В эти страшные дни пре-
подобный Сергий призвал 
русских взирать на Святую 
Троицу как образ любви. И 
только любовью можно по-
бедить вражду мира. Вре-
мя было тяжелое, понять, 
как можно добиться любви, 
можно было только серд-
цем, духом любви, кото-
рый изливался через Лавру 
преподобного Сергия. Мо-
настырь был тогда дере-
вянный, небольшой, стоял 
в сосновых лесах на горе 
Маковец. Это чудо русской 
истории. Уходит молодой 
инок, монах на гору в уеди-
нении, рубит келью, и от-
туда на Русь начинает из-
ливаться любовь, которая 
позволила победить Орду, 
соединить русскую землю.

Русская икона была явле-
на в начале века, событие 
невероятного значения для 
России. Об этом много пи-
сал замечательный русский 
мыслитель, философ Евге-
ний Николаевич Трубецкой. 
Три его статьи посвящены 
этой теме - Умозрение в 
красках, Два мира в древ-
нерусской иконописи и 
Россия в ее иконе. Знаете, 
что больше всего поразило 
Трубецкого в русской ико-
не? Удивительная красота, 
поющие краски древнерус-
ской иконы, совершенство 
линий, пластичность.

Как икона была открыта? 
Сняли потемневшую оли-
фу. Свет стал изливаться. 
Трубецкой писал, что кра-
сота эта свидетельствует 

видел, что надвигается на 
мир! Но все страны ответи-
ли отказом.

Икона в ее идее состав-
ляет неразрывное целое 
с храмом. Главный смысл 
храма в том, что храм – это 
собор всей твари, всего 
созданного Богом. Вспом-
ним иконы «О тебе раду-
ется», «Похвала Пресвя-
той Богородицы». Все, что 
создано Богом, воспевает 
Бога и устремлено к Пре-
святой Богородице. Икона 
есть гармоничное сочета-
ние высшей скорби и выс-
шей радости. Он подчерки-
вал, что высшая духовная 
радость обретается на пути 
подвигов и скорбей. Это 
только в христианстве мож-
но понять единство скорби 

Виктор САУЛКИН окно в горний мир
ником Второго Рима – Кон-
стантинополя, Третьим Ри-
мом, Святой Русью. Мы по-
нимаем, что судьба Церкви 
Христовой зависит от того, 
устоит ли Русская держава 
в смертной схватке с си-
лами мирового зла. Я ни-
сколько не преувеличиваю, 
война идет не за террито-
рии, но это война с миро-
вым злом, которое несет 
нам трансгуманизм, соз-
дание биоробота вместо 
человека. Мы немощны, не 
все понимаем, но русский 
сердцем чувствует прав-
ду. Война идет за образ 
Божий в человеке. Война 
не с Украиной, конечно, но 
со всеми этими клаусами 
швабами, которые хотят 
для людей устроить циф-
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о духовной радости. Он 
писал о богословии икон. 
Преподобный Иоанн Да-
маскин писал, что икона 
призвана как цветущий луг 
услаждать зрение. А Тру-
бецкой писал, что икона не 
только содержит в себе ду-
ховную радость, но пропо-
ведует ее, возвещает миру 
ту горнюю радость, кото-
рую, по слову Спасителя, 
никто не отнимет. Радость 
удивительная, но связана 
со скорбью. Скорбь – аске-
тические подвиги и мо-
литва, приводят нас к этой 
радости о Воскресении 
Христовом.

Почему сейчас нам так 
необходимо обратиться 
к русской иконе? Почему 
Троица вернулась в Цер-
ковь? Трубецкой писал, что 
икона должна быть в храме. 
Икона и храм нераздели-
мы. Икона – часть Литур-
гии, молитвы. Трубецкой 
рассказывает о том, что 
происходило тогда. Это 
было преддверие Первой 
мировой, никто не мог себе 
представить весь ужас, ко-
торый обрушится на мир, 
на христианские страны. 
Всем казалось, что это 
было запредельно страш-
но. Трубецкой писал о яв-
лении зверя. Государь наш 
тогда в Гааге предложил не 
вооружаться, а ограничить 
смертоносное вооруже-
ние, иначе Европе грозила 
бы страшная война. Мо-
лодой наш царь-мученик 

о грехах и недостоинстве и 
необыкновенной радости 
о Спасителе воскресшем, 
и предчувствие неизбеж-
ной встречи с Богом в Цар-
ствии Его.

В начале века Трубецкой 
писал, что икона свиде-
тельствует о сверхбиологи-
ческом смысле жизни. Она 
является провозвестником 
конца звериного царства 
и противопоставляет ему 
светлый идеал святой Руси. 
На смену зверопоклонству 
придет видение храма как 
образа мира, который изо-
бражен на русской иконе.

Евгений Трубецкой го-
ворит: «…Нельзя строить 
общество на животном, 
буржуазном страхе и ин-
стинкте самосохранения: 
но его нельзя строить и на 
алчности, злобе и челове-
коненавистнических чув-
ствах озверевшей массы: 
ибо животные инстинкты 
- это те самые центробеж-
ные силы, которые рвут на 
части общественный ор-
ганизм. Кто обращается к 
ним, тот строит на песке».

Троица, созданная пре-
подобным Андреем Ру-
блевым, помогает преодо-
левать ненавистную рознь 
мира сего. Время создания 
икон было очень тяжелым, 
но возрождалась русская 
земля, княжества объеди-
нялись в единое право-
славное государство, ко-
торое должно было стать 
по замыслу Божию наслед-

ровой концлагерь. Борьба 
с сатанизмом. Лучше всех 
и точнее говорит Кадыров. 
Его слово – дешайтани-
зация Украины. Схватка с 
силами мирового зла не 
преувеличение, но в этом 
смысл исторического пути 
русского народа, который 
определен Богом. У Май-
кова в стихотворении «У 
Гробницы Грозного» гово-
рится о становлении рус-
ского царства.

«Оно не прихотью явило-
ся на свет. В нем не одной 
Руси спасения завет: В нем 
церкви истинной хоругвь, 
и меч, и сила! Единовер-
ных скорбь, чтоб быть ему, 
молила…»

Сегодня если мы не 
устоим, то что будет? На 
Украине уже идет подмена. 
Православие подменяется 
сатанинской карикатурой. 
ПЦУ с Епифанием – истин-
ная карикатура. На Украине 
уничтожается православие, 
но разве кто-то сомневает-
ся, что они задавят Грузию, 
Румынию, Сербию? Сила 
эта задавит всех легко. От 
русской державы, которая 
есть ограда Церкви Хри-
стовой, зависит судьба 
Церкви и мира. Нам кажет-
ся, что задача неподъем-
ная для нас. Но раз Господь 
возложил на русский народ 
эту задачу, то будем наде-
яться, что все святые помо-
гут нам.

Мы знаем об особен-
ной любви Государя к 

НОВОСТИ

«обращеНИе святейшего ПатрИарха 
КИрИлла И ЧлеНов свящеННого сИНода 
К ПрезИдеНту россИИ в.в. ПутИНу»

МосКва. Святейший Патриарх Московский и всея 
Руси Кирилл и члены Священного Синода Русской Пра-
вославной Церкви поблагодарили Президента Россий-
ской Федерации В.В. Путина за возвращение Церкви 
чудотворной иконы Святой Троицы, написанной препо-
добным Андреем Рублевым, и исторической раки бла-
говерного князя Александра Невского.

его Превосходительству владимиру владимиро-
вичу Путину, Президенту российской федерации

ваше Превосходительство, глубокоуважаемый 
владимир владимирович!

Сердечно благодарим Вас за принятые решения о 
возвращении Русской Православной Церкви чудотвор-
ной иконы Святой Троицы, написанной преподобным 
Андреем Рублевым, и исторической раки благоверно-
го князя Александра Невского, в которой долгое время 
находились его честные мощи.

В эпоху гонений на Церковь множество православ-
ных святынь было уничтожено богоборцами, а значи-
тельная часть предметов нашего духовно-культурного 
наследия оказалась в музеях, за границей или частных 
коллекциях. Глубоко символично, что восстановление 
исторической справедливости происходит в судьбо-
носный период государственного бытия России.

Возвращение Церкви этих святынь имеет не мате-
риальное, но духовное значение для православного 
народа. Удивительный по своей красоте и молитвен-
ности образ Пресвятой Троицы, написанный учеником 
преподобного Сергия Радонежского, стал зримым вы-
ражением тех высоких духовных идеалов, к которым 
издавна устремлен наш народ: взаимная любовь, еди-
нение и согласие.

В течение года этот образ будет находиться в Хра-
ме Христа Спасителя, чтобы как можно больше людей 
смогли поклониться этой святыне, а затем она займет 
свое историческое место в иконостасе Троицкого со-
бора Свято-Троицкой Сергиевой лавры.

Рака же святого благоверного великого князя Алек-
сандра Невского, изготовленная по повелению импе-
ратрицы Елизаветы Петровны из первого добытого на 
Урале серебра, стала свидетельством благодарности 
наших предков за небесное покровительство князя 
Александра земле Русской.

От имени всей паствы Русской Православной Церк-
ви вновь выражаем Вам сердечную признательность и 
желаем Вам благодатного укрепления от Господа в от-
ветственном служении народу России.

С глубоким и искренним уважением,
+КИрИлл, ПатрИарх МосКовсКИй И всея русИ

Члены священного синода 
русской Православной Церкви

Патриархия.ru

ПрезИдеНт рф владИМИр ПутИН 
ПоздравИл бойЦов «вагНера» 
И воеННых вс рф  
с освобоЖдеНИеМ артеМовсКа

МосКва. Президент РФ Владимир Путин поздравил 
бойцов группы «Вагнер» и военных ВС РФ с установле-
нием контроля над Артемовском (Бахмутом), сообщает 
«Интерфакс» со ссылкой на пресс-службу Кремля.

«Владимир Путин поздравляет штурмовые отряды 
«Вагнер», а также всех военнослужащих подразделе-
ний ВС РФ, которые оказывали им необходимую под-
держку и прикрытие флангов, с завершением операции 
по освобождению Артемовска», - говорится в сообще-
нии пресс-службы.

«Все отличившиеся будут представлены к государ-
ственным наградам», - отметили в пресс-службе.

Ранее в воскресенье российское Минобороны за-
явило об установлении контроля над Артемовском «в 
результате наступательных действий штурмовых от-
рядов «Вагнер» при поддержке артиллерии и авиации 
«Южной» группировки войск».

Накануне руководитель «Вагнера» Евгений Пригожин 
сообщил: «Сегодня (...) полностью был взят Бахмут». 
Позднее в субботу эту информацию подтвердил Денис 
Пушилин - глава Донецкой народной республики, на 
территории которой располагается город.
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древнерусскому искус-
ству. В начале XX века 
государь император 

повелел создать комитет 
попечительства о русской 
иконописи. Его основ-
ная задача – сохранить в 
иконописи плодотворное 
влияние образцов визан-
тийской древности и рус-
ской старины, установить 
деятельные связи между 
официальной церковной и 
народной иконописью. Ког-
да государя благодарили 
за его державное покро-
вительство русской ико-
нописи, говорили, что мы 
надеемся видеть поворот в 
современном русском ико-
нописании к древним освя-
щенным веками образцам. 
Это было так важно для 
России!

Сегодня многие старают-
ся писать по канону, видят 
настоящую икону только в 
подлинниках XV-XVI веков. 
До открытия русской иконы 
в начале XX столетия этого 
не было в нашей Церкви.

Хочется вспомнить сло-
ва отца Павла Флоренско-
го: «Нас умиляет, поражает 
и почти ожигает в произ-
ведении Рублева вовсе не 

сюжет, не число «три», не 
чаша за столом и не крылья, 
а внезапно сдернутая пред 
нами завеса ноуменально-
го мира, и нам, в порядке 
эстетическом, важно не то, 
какими средствами достиг 
иконописец этой обнажен-
ности ноуменального и 
были ли в чьих-либо других 
руках те же краски и те же 
приемы,- а то, что он воис-
тину передал нам узрен-
ное им откровение. Среди 
мятущихся обстоятельств 
времени, среди раздоров, 
междоусобных распрей, 
всеобщего одичания и та-
тарских набегов, среди 
этого глубокого безмирия, 
растлившего Русь, открыл-
ся духовному взору бес-
конечный, невозмутимый, 
нерушимый мир, «свышний 
мир» Горнего мира. Враж-
де и ненависти, царящим 
в дольнем, противопоста-
вилась взаимная любовь, 
струящаяся в вечном со-
гласии, в вечной безмолв-
ной беседе, в вечном един-
стве сфер Горних.»

Русская икона – наше 
великое сокровище. Тру-
бецкой писал, что когда мы 
проникаем в тайну худо-
жественных и мистических 
созерцаний, то открытие 
икон озаряет светом не 
только прошлое, но и на-
стоящее, а более того – 
будущее. Открыть – зна-
чит, многое понять для нас 
о том, что происходит в 
русской душе. А открыть 
его - значит, понять, какие 

богатства, какие еще не-
явленные современному 
миру возможности таятся 
в русской душе. Мы в на-
чале этого пути. Трудно, 
но Россия идет к своему 
возрождению и прозвучит 
то слово, которое Россия 
должна сказать миру, о чем 
говорил Достоевский.

Сегодня необходима 
сугубая молитва царю-
мученику. Царь стоял на 
пути того зла, которое 
хлынуло в мир. Зло, ко-
торое сейчас разливает-
ся в мире, которым мы 
поражены, вырвалось на 
свободу из адской без-
дны после ритуального 
убийства врагами Церкви 
Христовой православного 
русского царя. Вначале 
20-го века никто не мог 
представить ужас Майда-
на и Освенцима, Хироси-
мы, не говоря о нынешних 
трансгендерах, ювеналь-
щиках, трансформерах и 
прочем. Если бы кто-то 
из начала 20-го века по-
пал на конкурс типа Ев-
ровидения, то наверняка 
бы подумал, что умер и 
его ведут на экскурсию 
по аду. Мы с этим злом и 

сражаемся. Опасность в 
том, что ядовитые семе-
на этого зла за последние 
три десятилетия обильно 
посеяны в нашей стране 
и дают свои страшные 
всходы и плоды. Нам надо 
быть нетерпимыми к тому, 
что происходит. Некото-
рые считают, что мы ниче-
го сделать не можем. Это 
нет так. И молитва наша, 
и наше несогласие помо-
гут искоренить эти семе-
на зла из нашей жизни.

Когда началась СВО, я 
в своем эфире предупре-
дил, что информационно-
психологическая война 
набрала невиданные обо-
роты. Призываю слушать 
информацию государ-
ственных СМИ и Мини-
стерства обороны. Боль-
шинство из нас просто не 
разберется в потоках лжи, 
которую активно вбрасы-
вают в информационное 
пространство. Для каждого 
журналиста главная задача 
в войне укрепить морально-
психологическое состоя-
ние своей армии и своего 
тыла, то есть общества. 
Каждая публикация и пере-
дача должна рассматри-
ваться с точки зрения своих 
целей, укрепит ли или по-
дорвет моральный дух каж-
дое такое сообщение. Ко-
нечно, необходима цензура 
и единый информационный 
центр, каким было Совин-
формбюро. С конца 80-х 
СМИ были настроены вы-
ливать негатив, шли посто-

янные сводки, приучающие 
к этому общество. Многие 
так привыкли, что ждут не-
гатива, питаются им. Сей-
час есть множество лож-
ных каналов информации, 
сайтов, за которыми стоит 
центр информационно-
психологических опера-
ций, украинское ЦИПсО. 
Несколько лет там рабо-
тают англичане, туда зака-
чаны огромные средства. 
Они дают правду и подме-
шивают лжи, чтобы сеять 
панику и негатив. Есть та-
кой лозунг сегодня - народ 
должен знать правду. По-
жалуйста, говорите правду 
о коррупции, недостатках, 
необходимых изменениях. 
Но каждый пытается учить 
генштаб и военных, как 
воевать. Это недопусти-
мо. Никто из нас полной 
информацией не владеет. 
Блогеры гонятся за под-
писчиками, им капают мо-
неты. Критиковать можно 
только при условии, что вы 
предлагаете конкретные 
идеи.

На войне о положении на 
фронте информация дает-
ся дозированно, лишнее 
скажешь – поможешь вра-
гу. Не все можно снимать, 
не все можно говорить. 
Профессиональные воен-
ные много не говорят, не 
учат командование, не учат 
руководство страны.

Общество, народ наш 
помогает, чем может.

Наша армия – слепок 
общества. А некоторые у 
нас СВО воспринимают 
как шоу. Главная зада-
ча нашего общества не 
сойти с ума и сохранить 
спокойствие. Не реаги-
ровать на информацион-
ные вбросы, что генералы 
не те, генштаб ничего не 
умеет. Напоминает 1941 
год, когда сбрасывали 
листовки «Рус Иван сда-
вайся…» Надо думать, что 
происходит. У нас есть 
проблемы, да. Против нас 
51 страна. У них военные 
технологии, промышлен-
ность, вооружение. А у нас 
армия мирного времени, 
компактная, небольшая, 
с высокоточным орудием. 
Ошибочная концепция, 
надо признать генерала 
Макарова, который слу-
жил при Сердюкове. На 
ходу возвращаемся к ди-
визионной структуре, но-
вые мощности ВПК разво-
рачиваем. А вопрос в том, 
кто хотел небольшую ар-
мию со сроком службы в 
1 год. Не общество наше?

Сегодня нам необходи-
мо единство армии и тыла, 
иначе катастрофа. В 1941 
году недовольных властью 
было достаточно, но един-
ство страны, народа было 
велико. Оно должно быть 
и сегодня. Страна, про-
тив которой ведется война 
на уничтожение, не может 
жить по законам мирно-
го времени. Нужна Ставка 
верховного главнокоман-
дования и государствен-
ный комитет обороны, у 
которого будет вся полнота 
военной и государствен-
ной власти, которая смо-
жет принимать решения в 
кратчайшее время. При-
дем к этому обязательно. 
Должна быть строжайшая 
ответственность за выпол-
нение каждого задания. 
Где военная подготовка 
в школе? Кто в Минобра-
зования отвечает за это? 
Кто покровительствует в 
Минкультуры русофобским 
проектам на театральной 
сцене? Жалуются, что со-
ветчина возвращается, но 

жесткие решения – не со-
ветчина, это тяжелый опыт 
страны, которая водрузила 
знамя победы над Рейх-
стагом. Нам нужно сло-
мать модель 90-х, уйти от 
идеалов общества потре-
бления, жить под девизом 
«Все для фронта, все для 
победы». Важна наша мо-
литва. В 19-м псалме ска-
зано: да даст тебе Господь 
по сердцу твоему и все на-
мерения твои да исполнит. 
Что выбирает наше сердце 
сегодня – самое важное! 
Каждый должен спросить, 
что он может сделать даже 
незначительное на своем 
месте. Хотя бы просто под-
держать, не сеять панику, 
не распространять слу-
хи, верить в свою армию 
и поддерживать ее. Наши 
бойцы, офицеры, генера-
лы сражаются героически. 
Недостатки должны быть 
преодолены, безусловно.

Вспомнились слова ар-
химандрита Константи-
на (Зайцева). «Чуть ли не 
единственным человеком, у 
которого не помутилось на-
циональное сознание, был 
Царь. Его духовное зрение 
ни в какой мере не было за-
дето тлетворными влияния-
ми времени. Он продолжал 
смотреть на вещи просто и 
трезво. В столице, в разгар 
войны – Великой войны, 
от исхода которой зависе-
ли судьбы мира! – возник 
уличный бунт! Его надо на 
месте подавить с той мгно-
венной беспощадностью, 
которая в таких случаях, 
есть единственный способ 
обеспечить минимальную 
трату крови».

Государь для этого де-
лал все. А в том, что слу-
чилась тогда катастрофа, 
виноват не царь. В 90-е 
мы выступали на конфе-
ренции с Александром 
Николаевичем Бахановым, 
историком, который ска-
зал, что своим подвигом 
Государь продлил жизнь 
нашего общества на 12 лет. 
Поэтому нам необходимо 
молиться царю-мученику, 
потому что страшна изме-
на, которую в полной мере 
испытал наш государь. Он 
говорил задолго до скорб-
ных дней, что родился в 
день памяти Иова много-
страдального и ему пред-
назначено страдать. И он 
до дна испил чашу страда-
ний своих. Праведный Иов 
прославился на весь мир 
стойкостью в перенесении 
страданий. Так и царь наш 
явил себе образ Иова, упо-
добился ему. Язвы Господа 
носил на себе, явил всем 
пример исполнения запо-
ведей Христовых. Об этом 
хорошо писал святитель 
Иоанн Максимович.

«И если крепки будут 
вера и молитва наши, быть 
может даст силу Господь 
молитве Царя-Мученика, 
Царевича Алексия и Цар-
ственных Мучениц, и вос-
сияют они светлой зарей 
над омытым слезами по-
каяния и мученической 
кровью Отечеством».

Наше дело правое. По-
беда будет за нами!

«Если соберем волю каж-
дого в одну волю — высто-
им! Если соберем совесть 
каждого, в одну совесть 
— выстоим! Если соберем 
любовь к России каждого в 
одну любовь — выстоим!». 
Таковы слова преподобного 
Иоанна Кронштадтского.

Да воскреснет Русь 
святая молитвами Цар-
ских мучеников, всех свя-
тых в Земле Российской 
просиявших!
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Сергей ХУДИЕВ

Не так давно мы писали о 
том, как губернатор Мурман-
ской области принял участие 
в шаманском обряде; и вот 
другой похожий случай - де-
путат Государственной Думы 
Сергей Николаевич Бабурин 
со своими соратниками сни-
мается на фоне языческого 
идола.

Как он написал в своем 
телеграм-канале: «В при-
родном музее Томской Пи-
саницы, созданном в 50 км 
от Кемерово, на берегу Томи 
в Кемеровской области во-
круг скальных рисунков 
4-тысячелетней давности, 
мы сфотографировались у 
столба, символизирующего 
Перуна, главного бога наших 
предков-язычников.

Были времена - были нра-
вы. Мы крепим наше сегод-
няшнее христианское ми-
роощущение, но чтим нашу 
историю, даже языческую».

И, в следующем сообще-
нии: «Наши предки находи-
ли духовную опору в силах, 
символизирующих явления 
природы. Неужели мы, гор-
дящиеся своим интеллектом 
и информационными тех-
нологиями, дрогнем перед 
бесами?»

У нас в стране свобода ве-
роисповедания, люди воль-
ны хоть в бубны бить, хоть 
на фоне идолов сниматься 
- это не делает их плохими 
людьми, плохими граждана-
ми, или плохими политика-
ми. Имеют полное право.

Но такого рода явления 
побуждают нас задуматься 

о Православном Христиан-
стве и о том, как оно воспри-
нимается в обществе - при-
том в той его части, которая 
настроена к Церкви вполне 
дружелюбно.

Вполне очевидно, что со 
стороны Сергея Николаеви-
ча это никоим образом не 
антихристианский выпад, 
и вообще не проявление 
какой-то злой воли.

Стихийный религиозный 
синкретизм - вполне типич-
ная и массовая позиция. 
Люди - особенно в тревож-
ные времена - ищут себе 
«духовной опоры» и готовы 
опереться на все, что только 
окажется под рукой.

Обряды (то есть коллек-
тивные действия с неясным 
смыслом) снижают уровень 
тревожности. А идет ли 
речь о шаманском камла-
нии, православном молебне 
или каких-то экстрасенсор-
ных манипуляциях - увы, но 
обычно наши современни-
ки не улавливают разницы. 
Еще раз заметим - это не 
значит, что они плохие люди. 
Нередко это наши близкие, 
родные, знакомые - которые 
пребывают скорее в неведе-
нии, чем в противлении.

И нам стоит попытаться 
понять, что происходит - и 
что с этим делать.

Первая заповедь Закона 
Божия говорит: «Я Господь, 
Бог твой... да не будет у тебя 
других богов пред лицем 
Моим» (Исх.20:2,3)

Нередко словосочетани-
ем «десять заповедей» обо-
значают что-то вроде «пра-
вил человеческого общежи-
тия». Это ошибка; речь идет 
о правилах завета с Богом 
- и первые четыре заповеди 
относятся именно к отноше-
ниям с Ним.

И самая первая заповедь 
воспрещает какие-либо вза-
имоотношения с языческими 
богами, участие в каких бы 

то ни было нехристианских 
религиозных практиках.

Мученики первых веков 
христианства пострадали 
именно за свой упорный от-
каз воздавать поклонение 
кому-либо, кроме единого 
истинного Бога. Это вызы-
вало у язычников недоуме-
ние, подозрение, и, нако-
нец, ярость.

Обычно римляне были 
терпимы к чужим веровани-
ям - более того, они вполне 
могли поклониться и чужим 
богам и не видели в этом 
чего-то неправильного. На-
пример, сохранились над-
писи, оставленные римски-
ми легионерами в кельтском 
святилище, в котором они 
взывали к местным богам.

Для язычника боги сосе-
дей не менее реальны, чем 
его собственные - и, ока-
завшись на их территории, 
было вполне благоразумно 
постараться их задобрить. 
И вообще, чем с большим 
числом богов вы наладили 
контакт - тем лучше.

Отказ христиан оказывать 
почитание богам казался 
непонятым проявлением 
враждебности. Более того, 
считалось, что если не ока-
зывать богам должного ува-
жения, они разгневаются, и 
наведут на город чуму, вой-
ну, неурожай и землетрясе-
ние. А поскольку бедствия 
такого рода время от време-
ни происходили, язычники 
тут же показывали пальцем 
на христиан - вот чье непо-
чтение к богам навлекло на 
нас всех беду!

Даже в относительно спо-
койные годы отказ от идо-
лослужения создавал хри-
стианам массу трудностей. 
Невозможно было заклю-
чить сделку, в ходе которой 
стороны должны были при-
зывать богов; нельзя было 
принимать участия в общих 
торжествах - которые но-

сили языческий характер; 
в армии надо было как-то 
уклоняться от обязательных 
гаданий и жертвоприноше-
ний - или идти на мучениче-
ство, отвергая их прямо.

Но христиане терпели все 
- социальный остракизм, на-
смешки, притеснения, нако-
нец, пытки и смерть - лишь 
бы только не поклониться 
языческим богам.

Современному челове-
ку это может показаться 
таким же странным, как и 
язычникам того времени. 
Бог-ревнитель Библии ка-
зался непонятным тогда - и 
кажется сейчас. Между тем 
категорический запрет по-
клоняться иным богам про-
ходит через всю Библию:

«Не обращайтесь к идо-
лам и богов литых не делай-
те себе. Я Господь, Бог ваш» 
(Лев.19:4)

Пророк Исайя с горькой 
насмешкой обращается к 
идолопоклонникам:

«Делающие идолов все 
ничтожны, и вожделенней-
шие их не приносят никакой 
пользы, и они сами себе 
свидетели в том. Они не 
видят и не разумеют, и по-
тому будут посрамлены. Кто 
сделал бога и вылил идола, 
не приносящего никакой 
пользы? Все участвующие в 
этом будут постыжены, ибо 
и художники сами из людей 
же; пусть все они соберутся 
и станут; они устрашатся, и 
все будут постыжены. Куз-
нец делает из железа топор 
и работает на угольях, моло-
тами обделывает его и тру-
дится над ним сильною ру-
кою своею до того, что ста-
новится голоден и бессилен, 
не пьет воды и изнемогает. 
Плотник [выбрав дерево], 
протягивает по нему линию, 
остроконечным орудием де-
лает на нем очертание, 
потом обделывает его 
резцом и округляет его, 

к Богу живому от идолов

- владыка, какими сло-
вами можно описать то, 
что происходит сейчас в 
Киево-Печерской лавре 
и с Церковью на украине 
в целом?

- Это можно описать 
так, что там сейчас идет 
преследование един-
ственной в стране кано-
нической Православной 
Церкви, к которой при-
надлежит большинство 
верующих на Украине. То, 
что происходит в лавре, 
является наиболее ярким 
проявлением нынешней 
ситуации. Власти угрожа-
ют выселить монахов от-
туда. На данный момент 
братия остается в нижней 
части монастыря, однако 
у них есть приказ прави-
тельства освободить по-
мещения. Но что бы ни 
произошло в будущем, 
монахи не собираются де-
лать это добровольно, на-
сколько мне известно.

- Можно ли назвать то, 
что происходит сейчас в 
лавре, апофеозом пре-
следования украинской 

Православной Церкви в 
целом?

- Да, это еще один шаг 
в преследовании нашей 
Церкви.

- вы находитесь в пря-
мом контакте с блажен-
нейшим Митрополитом 
онуфрием и братией 
лавры. Что они говорят о 
происходящем?

- Я уже давно не зво-
нил им. Честно говоря, я 
опасаюсь, что звонок из 
Германии или из любой 
другой страны может по-
мешать нашему взаимо-
действию с Церковью на 
Украине. Их преследуют 
за связь с Московским Па-
триархатом, а сейчас все, 
что звучит или пахнет «по-
московски», на Украине 
преследуется.

Украинское правитель-
ство всячески пытается по-
казать, что у них нет ничего 
общего с Россией. Но это 
безумие, потому что вся 
украинская культура тесно 
связана с Россией и с рус-
ской культурой.

- владыка, какие опас-
ности, на ваш взгляд, за-

ключаются в нынешней 
ситуации?

- Опасность заключается 
не только в том, что Цер-
ковь на Украине будет иг-
норироваться, но и в том, 
что будут предпринимать-
ся попытки ее полностью 
уничтожить.

- у вас нет чувства, 
что через попытку за-
брать у Церкви Киево-
Печерскую лавру кон-
фликт подходит - или уже 
подошел - к той цели, 
ради которой он и зате-
вался его зачинщиками: 
разобщить и постараться 
ослабить Церковь, кото-
рая, быть может, более 
всего на свете продол-
жает придерживаться 
христианских основ?

- Да. Естественно, это 
попытка уничтожить то, 
что позволяет нам поддер-
живать обычные этические 
нормы. Киево-Печерская 
лавра в течение тысячи 
лет сохраняет эти духов-
ные основы. И те люди, 
которые сейчас находятся 
у власти на Украине, явно 
хотят их уничтожить.

- а кому это выгодно?
- Дьяволу. Другого адре-

сата, естественно, нет. Это 
нужно тем людям, которые 
идут на поводу у дьявола и 
хотят уничтожить духовное 
начало нации.

- Монахи и прихожа-
не лавры, возможно, 
сейчас находятся перед 
выбором: пойти на ком-
промисс и перейти к рас-
кольникам, чтобы хоть 
как-то сохранить лавру, 
или стоять до конца и, 
возможно, пойти по му-
ченическому пути. Как 
вы верите, как будет раз-
виваться ситуация?

- Я думаю, что в основ-
ном они не пойдут ни на 
какие компромиссы, по-
скольку это вопрос - быть 
или не быть. Речь идет о 
существовании Церкви или 
о присоединении к какой-
то организации, которая с 
Церковью не имеет ничего 
общего и именно разруша-
ет духовное начало.

- в вашей германской 
епархии сейчас мно-
жество беженцев с 
украины, как духо-

Митрополит МАРК это попытка полностью
уничтожить Церковь на украине

Митрополит Берлинский и Германский Марк (Арндт) поделился своим 
видением того, что происходит сейчас в Киево-Печерской лавре и в целом 
с Церковью на Украине. Его позиция, на мой взгляд, особенно ценна, ведь 
он, можно сказать, находится на «духовной передовой»: многие беженцы с 
Украины обрели приют в его епархии, так что владыка видит все собствен-
ными глазами и пропускает через сердце.

яН таКсюр: гоНеНИе На ЦерКовь есть
гоНеНИе На саМого сПасИтеля

лугаНсК. Украинский писатель и журналист Ян Так-
сюр, которого преследовали киевские власти за критику 
и симпатии к РФ, назвал гонения на Церковь самым тяже-
лым шагом нынешней украинской власти, сообщает РИА 
«Новости». Ранее сообщалось, что киевский тележурна-
лист и поэт Ян Таксюр освобожден и находится в России. 

«Гонение на Церковь есть гонение на самого Спасителя. 
Это самый аккордный, самый тяжелый шаг, который был 
сделан властью, на который не решался ни Порошенко, ни 
Ющенко, который тоже не был другом нашей церкви. Ни-
кто не решался. И вот этот шаг сделан. Я считаю этот шаг 
катастрофическим», - сказал Таксюр РИА «Новости».

Он уточнил, что нынешние украинские власти вос-
принимают каноническую Церковь как враждебную 
структуру. «Вроде обкома партии или кабмина какого-
то… Они не понимают, что, идя против Церкви, они идут 
против Бога», - сказал писатель. 

Семидесятилетний Таксюр, которому ранее диагно-
стировали серьезное онкологическое заболевание, был 
заподозрен украинскими властями в госизмене из-за 
критики действий киевского режима и пророссийских 
высказываний. Несколько месяцев он провел в тюрь-
ме. В августе прошлого года украинские СМИ писали, 
что Таксюр после пяти месяцев пребывания в СИЗО по 
подозрению в госизмене вышел на свободу под залог в 
размере 1,2 миллиона гривен. 

Семья писателя просила отпустить его из-под стражи 
из-за онкологического заболевания. Сам Таксюр счи-
тает уголовное дело против него преследованием за 
инакомыслие. Писатель неоднократно выступал в под-
держку канонической Украинской Православной Церк-
ви и против действий киевского режима.

Украинскую тюрьму Ян Таксюр назвал серьезным ис-
пытанием. «Все, кто был со мной в камере в спецкор-
пусе, кроме меня, давление испытывали. <…> На меня 
не было команды, видимо. <…> Возможно, боялись, что 
меня нужно будет кому-то предъявить, предположим. И 
калечить, и убивать не было команды», - рассказал Так-
сюр РИА «Новости».

Он уточнил, что некоторое время ему пришлось си-
деть в «криминальной камере», и, несмотря на то что от-
ношение сокамерников было к нему хорошим и команды 
«прессовать» не было, сама атмосфера там угнетала.

«Сама по себе тюрьма - испытание серьезное. <…> 
Болезнь гораздо легче, чем тюрьма. Ты один и не мо-
жешь никуда двинуться. Это сложно. Давление в таком 
плане существовало всегда - это тюремное давление», 
- сказал Таксюр.

Он также сказал РИА «Новости», что после приезда 
в Россию испытывает радость и чувство свободы. «Ра-
дость, радость, просто обычная человеческая земная 
радость! Свобода просто рядом! Что касается второго 
ощущения… Господь слышит молитву… Если ты хоть не-
много любишь его и ты делаешь к нему шаг, он делает к 
тебе тысячу шагов навстречу. Это я свидетельствую не 
словами, а моей жизнью».

яН таКсюр: «решеНИя «феофаНИИ» -
это ПоПытКа встроИться 
в государствеННый, 
абсолютНо зеМНой ПроеКт»

МосКва. Освобожденный из застенков украинский 
публицист Ян Таксюр в программе Радио «Радонеж» дал 
интервью миссионеру Сергею Комарову. В нем он оце-
нил решения «собора в Феофании», годовщину которо-
го отпраздновали в Украинской Православной Церкви.

«Решения «Феофании» — это попытка встроиться в 
государственный, абсолютно земной проект. А Церковь 
— неотмирный организм. Изначально это попытка не-
отмирную Церковь вписать в мирской политический, 
идеологический формат. Сделать уступки, признать, 
что этот не совсем последний бандит и злодей, а этот 
еще ничего, можем закрыть глазки. А вы нас не трогай-
те. Церковь неотмирная, а заискивает перед политика-
нами. Это невозможно», — заявил Ян Таксюр.

По его мнению, отличие нынешней ситуации от времен 
большевиков в том, что сейчас «речь идет о собственном 
благополучии». Я. Таксюр добавил, что если подыгрывать 
тем, кто тебя бьет и обижает, то ничего не выиграешь. И 
решение «Феофании» не дали никакого результата, ведь 
в итоге Церковь оказалась на грани раскола.

«Молчи, терпи, но не протягивай им конфетку. Мне 
кажется, что чисто земная, уголовная логика была при-
внесена в решение церковного сообщества», — от-
метил Ян Таксюр. Он рассказал, что те, кто поддержал 
«Феофанию», гораздо более заметны, они светятся 
в медиа. Но хуже то, что они занимаются доноситель-
ством на других священников — обращаются в СБУ и 
говорят «возьмите вот этого».

Часть священников попросту молчат. А есть немалая 
часть тех, кто, несмотря ни на что, продолжает поминать 
Патриарха. Есть храмы, где несколько священников по-
минают, а только один — нет. Публицист рассказал, что 
сейчас часть УПЦ уже готовит слияние с раскольниками 
из ПЦУ. А значительная часть не признает это и, скорее 
всего, уйдет в катакомбы. «Это такой прорисовываю-
щийся сценарий, но на него могут повлиять внешние, 
военные сценарии», — предположил он.

НОВОСТИ
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НОВОСТИвенства, так и мирян. 
Как они относятся к 
тому, что происходит 

у них на родине с лаврой 
и с Церковью в целом?

- Они находятся здесь 
в том числе и потому, что 
не согласны с тем, что там 
происходит в церковной 
жизни. Да, отчасти они по-

кинули свою родину из-за 
войны, которая там идет. 
Но это только внешняя сто-
рона. Внутренняя же сто-
рона намного хуже, потому 
что происходит уничтоже-
ние духовных начал Церкви 
и государства.

- Как раз о духовных 
началах… в феврале 

прошлого года, через 
несколько дней после 
начала военной фазы 
конфликта, вы с болью 
сказали, что по оконча-
нии войны нужно будет 
восстанавливать связи 
между русскими и укра-
инцами, и добавили сло-
ва, которые потрясли 

меня до глубины души: 
«если там еще осталось, 
что восстанавливать». 
вы видите и русских, и 
украинцев каждый день. 
вы верите в то, что нам 
есть что восстанавливать 
и удастся это сделать?

- Я думаю, да, потому что 
в целом это не война между 

народами. Это война между 
руководителями, которые 
ее затеяли. Те украинцы, 
которые находятся у нас в 
Германии, по-разному от-
носятся к происходящему. 
Среди них есть те, кто не 
готов отказаться от своей 
русской культуры. Ведь она 
в течение веков была обще-

русской, а такое понятие, 
как украинская культура, 
возникла только в послед-
ние, может быть, лет 200.

- тут самое время на-
помнить, что вы в данном 
случае говорите не толь-
ко как архиерей русской 
зарубежной Церкви, но 
и как специалист, защи-

тивший докторскую дис-
сертацию по древнерус-
ской литературе.

- Да, точно так.
- Как вы видите, что нам 

нужно для того, чтобы это 
единство восстановить?

- Нужен мирный, спо-
койный и духовный подход, 
чтобы мы не противостоя-
ли друг другу и принимали 
исторические факты. По-
нимали и принимали исто-
рическое единство двух 
народов. Единство, кото-
рое зиждется на духовной 
основе. В течение тысячи 
лет русский и украинский 
народы были единым це-
лым. Мы в нашей Зару-
бежной Церкви никогда 
не делали разницы между 
украинцами и русскими. 
Ее просто никогда не су-
ществовало. Тем более, 
надо сказать, что в тече-
ние многих веков украин-
цы занимали руководящие 
посты в Русской Церкви. 
Большая, если не большая 
часть архиереев были из 
малороссов, как их тогда 
называли. Это никого осо-
бенно не беспокоило, это 
было нормально. И это как 
раз и нужно восстанавли-
вать - нормальное отноше-
ние друг к другу на духов-
ной основе.

фото: Молебен у стен 
Киево-Печерской лав-
ры 16 мая в день памяти 
преподобного Феодосия 
Печерского.

беседовал
дмитрий злодорев

Православие.ru

и выделывает из него 
образ человека краси-
вого вида, чтобы поста-

вить его в доме. Он рубит 
себе кедры, берет сосну и 
дуб, которые выберет меж-
ду деревьями в лесу, садит 
ясень, а дождь возращает 
его. И это служит человеку 
топливом, и [часть] из этого 
употребляет он на то, чтобы 
ему было тепло, и разво-
дит огонь, и печет хлеб. И 
из того же делает бога, и 
поклоняется ему, делает 
идола, и повергается перед 
ним. Часть дерева сожигает 

в огне, другою частью варит 
мясо в пищу, жарит жаркое и 
ест досыта, а также греется 
и говорит: «хорошо, я со-
грелся; почувствовал огонь». 
А из остатков от того делает 
бога, идола своего, поклоня-
ется ему, повергается перед 
ним и молится ему, и гово-
рит: «спаси меня, ибо ты бог 
мой». Не знают и не разуме-
ют они: Он закрыл глаза их, 
чтобы не видели, [и] сердца 
их, чтобы не разумели. И не 
возьмет он этого к своему 
сердцу, и нет у него столько 
знания и смысла, чтобы ска-
зать: «половину его я сжег в 
огне и на угольях его испек 

хлеб, изжарил мясо и съел; 
а из остатка его сделаю ли 
я мерзость? буду ли покло-
няться куску дерева?» Он го-
няется за пылью; обманутое 
сердце ввело его в заблуж-
дение, и он не может осво-
бодить души своей и ска-
зать: «не обман ли в правой 
руке моей?»» (Ис.44:9-20)

Идолы - это «мерзость», 
нечто отвратительное Богу, 
навлекающее его гнев и 
осуждение.

Почему? Откуда такая 
нетерпимость? Потому что 
Бог -истинен. Он, в отличие 

от языческих богов, суще-
ствует на самом деле. Он 
есть Создатель и Хранитель 
мироздания, мы Им живем, 
и движемся, и существуем; 
Он есть владыка мировой 
истории, и законный Владе-
лец мироздания и каждого 
человека.

Как говорит псалмопевец, 
«Ибо Ты устроил внутрен-
ности мои и соткал меня во 
чреве матери моей. Славлю 
Тебя, потому что я дивно 
устроен. Дивны дела Твои, 
и душа моя вполне созна-
ет это. Не сокрыты были от 
Тебя кости мои, когда я сози-
даем был в тайне, образуем 

был во глубине утробы. За-
родыш мой видели очи Твои; 
в Твоей книге записаны все 
дни, для меня назначенные, 
когда ни одного из них еще 
не было» (Пс.138:13-16).

Цель, для которой Бог нас 
создал, - обратиться к Нему 
и в Нем обрести жизнь веч-
ную и блаженную.

Грех настолько разрушил 
людей, что они делают нечто 
непостижимо постыдное, 
глупое, отвратительное, 
извращенное и нелепое - 
оставив своего Создателя, 
поклоняются бездушным 

истуканам. Впрочем, языч-
ники еще имеют некоторое 
извинение - они унасле-
довали ложные религии от 
своих предков и лучшего не 
знали.

Но Апостолы, выйдя 
на проповедь, призыва-
ют людей «обратиться от 
сих ложных к Богу Живому, 
Который сотворил небо и 
землю, и море, и все, что 
в них» (Деян.14:15) Уверо-
вавшие обратились «к Богу 
от идолов, [чтобы] служить 
Богу живому и истинному» 
(1Фесс.1:9).

Святые Отцы, продолжая 
служение Апостолов, самым 

резким образом отвергали 
идолослужение; они не про-
сто полагали его неумест-
ным, бесполезным и тщет-
ным - но и подчеркивали, что 
идолы являются порожде-
нием и обиталищем бесов, 
желающих отвратить людей 
от поклонения единому ис-
тинному Богу.

Василий Великий, напри-
мер, писал: «Во всех идолах, 
из дорогого или недорогого 
вещества, которым кланя-
ются язычники, присутству-
ют демоны, невидимо при-
летающие и наслаждающи-
еся приятностью нечистых 
испарений».

Конечно, наши современ-
ники, как правило, далеки от 
сознательного поклонения 
бесам - они просто не зна-
комы с библейским и свято-
отеческим учением по этому 
вопросу. Мы имеем дело с 
неосведомленностью - а не 
со злой волей.

Но на нас, православ-
ных христианах, лежит обя-
занность об этом учении 
рассказывать.

Идол Перуна - как и Мар-
са, Зевса, Вотана, или лю-
бого другого языческого бо-
жества - это мерзость перед 
Богом.

Мы, русские - тысячелет-
ний христианский народ. 
Нас - наш язык, нашу куль-
туру, архитектурный облик 
наших городов, наш образ 
мышления, наши нравствен-
ные ценности - создала 
православная вера. В нашей 
земле просияло множество 
святых Божиих.

Эта истинная и спаси-
тельная вера - наше закон-
ное наследие; и мы при-
званы, вслед за нашими 
благочестивыми предками, 
отбросить бессмыслен-
ных идолов и обратиться 
к единому истинному Богу 
- Богу преподобного Сер-
гия Радонежского и Се-
рафима Саровского, Богу 
всех святых, в земле нашей 
просиявших.

У меня, уважаемые дру-
зья, есть одна дерзкая 
гипотеза по поводу попу-
лярности инфоцыганства. 
Она короткая, но очень 
обидная.

1) Подавляющее боль-
шинство инфоцыган про-
дают упакованное в разные 
слова магическое простран-
ство (ну там, Ресурсное Со-
стояние или Благожела-
тельную Вселенную, под ко-
торую надо подстроиться) 
- которое готово исполнять 
желания и давать ништяки.

2) Это магическое про-
странство - реально самые 
ранние сумерки человече-
ства, древнючее суеверие, 
известное как Мана, Орен-
да, Маниту, Удах и Ваканда. 
Неопределенная, бесфор-
менная космическая сила, 
полная внезапных подар-
ков и столь же внезапных 
ужасов.

3) Причина, по которой 
эта неолитическая хрень 
вернулась в XXI веке и рас-
селась в мягких мозгах как 
в креслах, банальна: XXI 
век уникален тем, что в нем 
принято быть абсолютно 
религиозно безграмотным. 
В смысле вообще, совсем 
ничего не знать о религии 
(потому ли, что «там анти-
научная фигня», потому ли, 
что «мне не нужны посред-
ники для общения с Богом») 
- не просто допустимо, но и 
даже почтенно.

Я провел этой весной ряд 
занудных допросов вполне 
образованных и интелли-

гентных уважаемых совре-
менников - и выяснил, что 
средний уважаемый  совре-
менник, образованный и 
интеллигентный, не знаком 
даже с букварями тех рели-
гий, которые исповедовали 
его предки веками.

Но чувствует себя при 
этом норм. Современник 
атеистический твердо выу-
чил, что религии фигня. Со-
временник «самостоятель-
но верующий» твердо выу-
чил, что человеку не нужны 
всякие попы, муллы, равви-
ны и ламы и прочие охмуря-
ющие ксендзы, а также их 
архаические книжки. Сле-
довательно, углубляться в 
азбуки религий в лучшем 
случае бессмысленная 
трата времени, а в худшем 
признак неинтеллектуаль-
ности и непрестижности.

Итог: когда к этим уважа-
емым современникам явля-
ются шаманы с верования-
ми, с которыми на самом 
деле буквально скакали 
дикари в пещерах - уважае-
мые современники в силу 
безграмотности массово 
не опознают в них темное 
колдунство. Тем более, что 
тотемы, монстры и мелкие 
божки этого колдунства 
теперь зовут себя квазип-
сихологическими, псевдо-
техническими и ложнофи-
нансовыми именами.

- Василий, зачем вы пры-
гаете и колотите в бубен?

- Это я вхожу в аудиомен-
тальный резонанс.

- А что это вы на стене 
охрой понарисовали жен-
щин и автомобилей?

- Это визуализация моих 
целей. Это продвинутая 
практика.

- А-а, тогда понятно. По-
пробуйте еще продеть в 
нос вот это.

- Это что, куриная кость?
- Нет, это психофокуси-

ровка ваших намерений.
- Ааа! Конечно, дайте две.
блог автора вКонтакте

минутка версий
Виктор МАРАХОВСКИЙ

владИМИр легойда: ЦерКовь 
Не ПреКращает МолИться 
о сПраведлИвоМ МИре

МосКва. Председатель Синодального отдела по вза-
имоотношениям Церкви с обществом и СМИ В.Р. Легой-
да принял участие в авторской программе «Жеребцова 
и точка» на телеканале «360°». В ходе интервью были за-
тронуты темы фундаментальных сдвигов в текущем ми-
ропорядке и отношения Церкви к военным конфликтам.

В.Р. Легойда указал на то, что мир находится сейчас 
в ситуации тектонических сдвигов в системе взаимо-
отношений между государствами, но для того, чтобы 
адекватно оценить и понять происходящее в мире, не-
обходима историческая дистанция.

По мнению представителя Церкви, мы не можем в на-
стоящий момент точно оценить и сказать, к чему приведут 
текущие события и как они повлияют на будущее челове-
чества. «Мы непосредственно вовлечены в драматиче-
ские, даже трагические события, которые сопровождают 
эти фундаментальные сдвиги», — пояснил спикер.

Глава Отдела по взаимоотношениям Церкви с обще-
ством и СМИ указал также на важность разделения по-
нятий миротворчества и пацифизма и уточнил, что «по-
зиция Церкви может быть только миротворческой, но не 
пацифистской». По его словам, христианская Церковь 
за свою двухтысячелетнюю историю никогда не стояла 
на позициях пацифизма. При этом, как отметил В.Р. Ле-
гойда, необходимо понимать, что «война — это всегда 
трагедия, и убийство — это грех».

«Благословляя солдата на защиту своей земли, Цер-
ковь понимает, что лишение жизни другого человека 
— это всегда грех, в котором человек должен раскаять-
ся», — сказал В.Р. Легойда. По его словам, «в жизни мы 
часто оказываемся в ситуации выбора между большим 
и меньшим злом». Также спикер напомнил, что Церковь 
не прекращает молиться о мире, который предполагает 
справедливость.
синодальный отдел по взаимоотношениям Церкви 

с обществом и сМИ/Патриархия.ru
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с. Комаров: Обсуждая 
тему СВО, мы задаем друг 
другу одни и те же вопросы. 
Много непонятного: нам не 
все говорят, о чем-то мы 
только догадываемся. И 
чтобы нам догадываться 
было легче, вопросы сегод-
ня мы зададим моему дру-
гу, замечательному право-
славному политологу Дми-
трию Олеговичу Бабичу.

Начнем с основного. Бо-
лее года назад началась 
специальная операция, 
цели президентом были 
обозначены - денацифи-
кация и демилитаризация. 
Любому человеку ясно, что 
эти два процесса не могут 
реализоваться без того, 
чтобы не взять Киев. Од-
нако наши власти неодно-
кратно отрицали это – Киев 
нам не нужен, мы ушли в 
один момент из-под Киева. 
Официальные лица наши 
заявляли, что менять власть 
в Украине они не собирают-
ся. Здесь нет противоре-
чия? Или это политические 
игры, риторика для между-
народного уровня?

д. бабич: Всмотримся в 
факты. Когда Мария Влади-
мировна Захарова сказала, 
что нашей целью не являет-
ся смена режима на Украи-
не, она употребила именно 
это выражение. Английская 
версия этого выражения 
regime change это важная 
фраза всех западных ди-
пломатов, политологов, 
политических деятелей. 
Она обозначает в перево-
де на человеческий язык 
незаконную смену власти 
чужими руками, как прави-
ло, в другом государстве. 
Когда был насильственно и 
незаконно свергнут Януко-
вич, это было как раз «оно». 
Это, как всегда, эвфемизм, 
как у всех нехристиан-
ских людей, за которым 
скрывается что-то очень 
плохое. Нам известны та-
кие эвфемизмы, которые 
наша власть перенимает 
с запада. «Оптимизация» 
в прямом переводе безо-
биднейшая вещь - сделать 
так, чтобы было оптималь-
но, наилучшим образом, но 
все же знают, что это значит 
увольнение людей, страда-
ние, безработица. Здесь 
Захарова имела в виду то, 
что Россия не преследует 
на Украине целей, подоб-
ных тем, какие запад пре-
следует в тех странах, где 
он меняет правительство и 
режим. Россия на Украине 
добивалась и добивается 
простых и жизненно важ-
ных вещей. Безопасность, 
прежде всего. Если НАТО 
начнет военную операцию 
против России, имея в сво-
ем распоряжении террито-
рию Украины, Россия будет 
вынуждена сразу прибег-
нуть к оружию массового 
поражения. Нет варианта 
потянуть время, часы, дни, 
с применением обычного 
оружия. Сразу надо будет 
идти на величайший риск. 
Поэтому начав СВО, Рос-
сия защищала не только 
себя, но и безопасность 
мира. Сергей, вы жили на 
Украине даже после Май-

дана, согласитесь со мной 
– дело шло к тому, что на 
Украине появлялись базы 
НАТО. Де факто. По сути, 
они назывались training 
centers – центры обучения 
украинских военнослужа-
щих. Там прошли подготов-
ку сотни тысяч украинских 
солдат, поэтому мы стол-
кнулись с такой подготов-
ленной и сильной армией. 
И под маской этих центров 
могли находиться пусковые 
установки ракет и самое 
современное вооружение 
или инфраструктура, кото-
рую можно было в течение 
нескольких часов запол-
нить натовским оружием и 
использовать. Думаю, что 
не лукавили ни Лавров, ни 
Захарова, когда говорили, 
что это не смена режима в 
смыслах СшА и союзников, 
но конечно предполагалась 
смена правительства на 
Украине и очевидно лише-
ние Украины возможности 
руководить крупными воен-
ными операциями. Перво-
начальный план был взять 
Киев. Потому и отправлен 
был десант ВДВ в аэро-
порт Гостомель. Каким-то 
образом информация об 
этом просочилась. Послед-
няя версия – господин Ки-
реев. Который участвовал 
в переговорах и который 
был убит службой безопас-
ности Украины… То ли как 
российский агент, то ли по 
недоразумению. Он как раз 
принимал участие в пере-
говорах, на которых было 
объявлено, что Россия от-
водит войска из-под Киева. 
Этому придали официаль-
ное объяснение. Что это 
жест доброй воли со сто-
роны России. Тогда в Стам-
буле Украина вроде как со-
гласилась на нейтральный 
статус, на то, что она не 
будет вступать в НАТО, на 
сохранение Россией тер-
риторий, которые в 2014 
году объявили о своей не-
зависимости, а по сути, не 
приняли новый майданный 
режим. Если уделить вни-
мание всем деталям и сло-
вам, то, как это и бывает с 
нашим президентом – вра-
нья и нарушений не было!

с. Комаров: А как мы 
могли поверить? Нас так ча-
сто обманывают. Удручает.

д. бабич: Президент как 
раз не поверил. В 2014 году 
пользуясь тем, что Россия 
занималась приемом го-
стей на Олимпиаде в Сочи, 
они неожиданно предпри-
няли наступление после 
того, как были подписаны 
соглашения о том, что будут 
предварительные выборы, 
насилие прекращается, 
осада Рады и президентско-
го дворца прекращаются. 
Россия в этот момент рас-
слабилась, тем более дел в 
Сочи было много, и тут они 
пошли в наступление. Об-
манули подло, потому что 
все видели документ, под 
которым были подписи ми-
нистров иностранных дел 
Франции, Германии, Поль-
ши: Лоран Фабиус, Франк 
Вальтер штайнмайер, Ра-
дослав Сикорский.

Нарушили все догово-
ренности. Причем обеща-
ние не свергать Януковича 
дано было в письменной 
форме – они просто на-
плевали на это уже через 
несколько часов после 
подписания. Никто из под-
писавших договор ни слова 
упрека не сказал в адрес 
майдановской толпы пре-

ступников, хотя по их пре-
стижу был нанесен удар, 
документ-то они подпи-
сывали лично как гаранты. 
Потом наш президент пы-
тался загладить неловкую 
ситуацию. штайнмайер 
ведь впоследствии стал 
президентом. И наш пре-
зидент его поздравил с из-
бранием, но штайнмайер 
впоследствии себя проя-
вил полным негодяем.

с. Комаров: А сейчас 
мы понимаем, что догова-
риваться просто не с кем? 
До сих пор есть тезисы, что 
мы готовы к мирным пере-
говорам, но на наших усло-
виях. Но какие могут быть с 
ними мирные переговоры?

д. бабич: Разговор наш 
политический. Для меня в 
этой истории есть и огром-
ное духовное измерение. 
Как бы ни было трудно, ди-
пломатия с нашей стороны 
ни на секунду не должна 
прекращаться. Мы должны 
добиваться соглашений, а 
не под дулом автомата за-
ставлять. Все равно нам с 
украинцами жить рядом, 

надеюсь, еще очень долго. 
Понимаю, что те, у кого по-
гибли родственники, кто 
потерял жилье, будут еще 
долго полны ненависти и 
мстительных чувств, но 
надеюсь, и они осознают, 
узнают, посмотрят, поймут, 
что были неправы. Мир на-
ступает тогда, когда один 
другого простил, а другой 
прощение принял.

с. Комаров: Как влады-
ка Тихон говорит, нам ну-
жен мир по воле Божией. 
Не абы какой мир…

д. бабич: Мне, как и 
вам, было тяжело, когда 
началась СВО. Мне помог-
ло письмо, которое напи-
сал Патриарх Тихон в 1918 
году, когда был заключен 
Брестский мир. Он нахо-
дился в тяжелейшем поло-
жении, понимал, что это его 
смертные враги, которые 
хотят уничтожить Церковь, 
считая ее средневековым 
учреждением. В этой ситуа-
ции иной бы впал в уныние, 
Россия рушится, давайте 
согласимся – авось к нем-
цам попадет, Крым даже 
входил в зону немецкого 
влияния по условиям мира. 
А Святейший не согласил-
ся, но написал, что мы не 
можем принять ситуацию, 
когда миллионы русских 
будут воспитаны в ненави-
сти к России и правосла-
вию, если условия этого 
мира будут выполнены.  

с. Комаров: Тезис «вы 
на нас напали» очень рас-

пространен. За него це-
пляются, он является фор-
мально основанием для 
запада помогать Украине. 
Многие спрашивают, а раз-
ве нельзя было устроить 
какую-нибудь провокацию. 
Подождать. Как обычно вы 
на этот тезис отвечаете?

д. бабич: Провокация – 
не наш стиль. В этом точно 
невозможно обвинить ни 
нашего президента, ни ны-
нешнюю государственную 
систему, которая суще-
ствует в России. Ее можно 
обвинить в том, что она пы-
талась дружить с западом, 
даже зная о его враждебно-
сти. Хотя тоже – разве это 
обвинение в том, что кто-то 
не хочет вступать в драку? 
Бывает, когда нужно и та-
кое делать. Владимир Вы-
соцкий когда-то пел: «уда-
рил первым я тогда – так 
было надо». В этих словах 
кратко выражены ценности 
русского народа, который 
не хочет воевать, знает, 
что это такое. Но наступает 
момент, когда отсутствие 
действия – трусость и пре-

дательство. Наш президент 
цитировал православного 
философа Ивана Ильина. 
Когда ты по схеме графа 
Толстого занимаешься не-
противлением злу насили-
ем, то ты совершаешь грех, 
потому что пускаешь в себя 
зло. Это на уровне одного 
человека. А на уровне госу-
дарства – когда ты делаешь 
бесконечные уступки? Это 
ваше суверенное право 
разгромить каноническую 
Украинскую православную 
церковь, заменить ее сур-
рогатом. Это ваша терри-
тория, мы не вмешиваемся. 
Сейчас в Латвии местная 
православная церковь по 
приказу местного парла-
мента объявила себя авто-
кефальной. Сама. Несчаст-
ный местный митрополит… 
Как это можно позволять? 
Мы сейчас знаем, какая 
сила стояла против Дон-
басса. Если бы в феврале 
22-го года лучшая груп-
пировка украинских войск 
пошла в наступление, она 
смела бы донецкую и лу-
ганскую милицию. Это был 
бы вопрос 2-3 дней. Они 
взяли бы эти города. Пу-
тину этот вариант предла-
гали, это мне известно из 
достоверных источников. 
Пускай они проявят себя 
жестокими, а мы придем 
ответной волной, возьмем 
сожженный город, но зато 
они нанесут удар пер-
выми и вся вина на них. 
Путин с этим не согла-

Беседа публициста Сергея Комарова с политологом Дмитрием Бабичем.

сво: простые вопросыДмитрий БАБИЧ

вИтязь На ИМПерсКоМ ПутИ. 
Петр I, ПродолЖеНИе рефорМ

Внутренняя политика Петра I. Продолжение реформ. 
Прутский поход. Завершение Северной войны. Ниш-
тадтский мир. У микрофона автор радиоцикла - историк 
и писатель Сергей Дмитриевич Марнов. Ведёт передачи 
Илья Сергеев. 05.04.2023 в 22-02, 26.04.2023 в 22-02.

образ ЖИзНИ. благодарИть 
бога за все ИсПытаНИя

Мы живем в падшем мире, искаженном грехом, наша 
жизнь часто бывает тяжела, а насколько тяжелее была 
она у святых подвижников веры и благочестия, ново-
мучеников! Но они не переставали благодарить Бога 
за все испытания, ведь они посланы Богом, Который 
Сам пошел за нас на вольные страдания и мучитель-
ную смерть. В эфире протоиерей Алексий Бачурин. 
02.05.2023 в 20-25.

На всяКого МудреЦа 
довольНо Простоты: 
К 200-летИю а.Н.островсКого

Исследователь творчества С. Н. Дурылина, препо-
даватель, кандидат филологических наук Александр 
Борисович Галкин предложил неожиданный взгляд на 
творчество Островского - через призму его восприятия 
Сергеем Николаевичем Дурылиным. Дурылин написал 
несколько работ об Островском, собирал заметки по 
театральным представлениям пьес Островского, был 
знатоком драматурга. 30.04.2023 в 22-16.

руссКИе КоМПозИторы. МИлИй 
балаКИрев - глава «МогуЧей КуЧКИ»

Милий Балакирев начал играть на фортепиано, когда 
ему было четыре года. В 25 лет он возглавлял кружок 
композиторов «Могучая кучка» и руководил Бесплатной 
музыкальной школой. Композиторы Балакиревского 
кружка изучали фольклор и церковное пение, чтобы ис-
пользовать народные мотивы в сочинениях... У микрофо-
на журналист Людмила Кириллова. 04.05.2023 в 20-33.

таИНствеННые сМыслы ИКоНы 
«сошествИе во ад»

Икона являет непостижимое таинство, при котором 
Превечный и Безграничный коснулся границы времени 
и пространства и извлек человечество из стихии вре-
мени и тления. Гениальными изобразительными сред-
ствами представлено богословие Божественного До-
мостроительства и даются ответы на многие вопросы. В 
беседе с Еленой Смирновой протоиерей Николай Чер-
нышев приоткроет таинственную завесу над загадками 
иконы. 04.05.2023 в 20-02.

совреМеННая сеМья: сохраНяя
И ПреуМНоЖая. ПсИхофИзИЧесКая
готовНость К шКоле

Какие навыки должны сформироваться у ребёнка к 
моменту поступления в школу? Какую роль играет чте-
ние художественной литературы? Есть ли предел памяти 
и объема информации, которую детский мозг способен 
удерживать? Что происходит с мозгом в период гормо-
нального взрыва? Протоиерей Максим Первозванский 
и нейропсихолог и Елена Анашкина рассуждают о пси-
хологии школьника с точки зрения нейропсихологии. 
03.05.2023 в 23-00.

Иерей владИМИр Правдолюбов: 
то, Что отеЦ валеНтИН угодНИК боЖИй - 
оЧевИдНо сегодНя Не тольКо МНе

Выдающейся личности протоиерея Валентина Амфи-
театрова, настоятеля Архангельского собора Кремля, 
замечательного пастыря и богослова, яркого проповед-
ника, подвижника благочестия XX века посвятили свою 
беседу Николай Бульчук и клирик храма Воскресения 
Словущего на Ваганьковском кладбище Москвы иерей 
Владимир Правдолюбов. 05.05.2023 в 22-02.
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сился. Далее, а если бы 
мы только защищали 
Донецк и Луганск? Если 

бы не били по коммуника-
циям, тылам украинской 
армии? Они могли бы силь-
но продвинуться или даже 
победить.

с. Комаров: Мы многое 
проспали…

д. бабич: Да, у нас цен-
трализованная система. А 
могло ли быть иначе? Не 
люблю тех, кто демонизи-
рует народы, в том числе 
СшА. Против нас, конеч-
но, не отдельные народы, 
а страшная идеология, ко-
торая овладела Америкой, 
Британией, Евросоюзом, 
где она доминирует. Это 
беда этих народов. Они от 
нее избавятся, как мы из-
бавились от большевизма, 
но на это уйдет время, и я 
боюсь, что за это время по-
гибнут люди.

вопрос: - Дмитрий Ба-
бич, помнится, защищал 
Гребенщикова. Потом с по-
ляками мы чуть ли не бра-
тья, а там их чуть не самый 
большой корпус наемни-
ков. Сегодня Дмитрий вы-
ступает в качестве экспер-
та. Как так?

д. бабич: Политическую 

позицию Гребенщикова я 
абсолютно отвергаю. Она 
мне противна. Я, видимо, 
говорил то, что не совсем 
так поняли. Я за то, чтобы 
видеть человека во всем 
его объеме. В той програм-
ме я очень критиковал Льва 
Толстого. А сейчас мы го-
ворили про Ивана Ильина, 
который правильно осуж-
дал теорию Толстого, его 
антицерковные взгляды. 
Но это не значит, что мы 
должны выкинуть «Детство, 
отрочество, юность», за-
претить «Анну Каренину», 
не читать «Войну и мир»? 
У любого крупного чело-
века искусства надо брать 
лучшее. И да, быть свобод-
ным. Отделять от лучшего 
плохое, говоря, что вот это 
я не принимаю.

с. Комаров: А что там 
про поляков?

д. бабич: А то, что и го-
ворю сейчас. Против нас не 
народы, но идеология. Есть 
поляки, которые сейчас 
воюют на Украине против 
нас, а были поляки, кото-
рые воевали в 2014 году за 
Донбасс. Есть в соцсетях 
страничка «Поляки за не-
зависимость Новороссии». 
Они эмоциональный народ. 
Среди них есть плохие, 
очень плохие люди, но и 
очень хорошие есть. Наша 
патриотическая группа 
«Ночные волки» во главе с 
Хирургом была задержана 
на польской границе? Как 
они добрались до Берли-

на? Им польские байкеры 
дали свои мотоциклы, на 
них они добрались до Бер-
лина, провели акцию, вер-
нулись, отдали мотоциклы 
и пешком дальше перешли 
границу.

Одно из главных искуше-
ний во время войн – целую 
нацию объявить врагом, 
сказать, что они там все 
такие. Ненависть - не хри-
стианское чувство. Грех 
осуждения монахи изжива-
ют десятилетиями. 

В Польше есть право-
славная церковь, она очень 
лояльна к Московскому па-
триархату, лояльнее грече-
ской во многих отношени-
ях. Сербскую только рядом 
можно поставить.

с. Комаров: Все дело в 
идеологии?

д. бабич: Есть такие, 
кто не хочет ничего знать 
про идеологию. На западе 
таких много. Им говорят, 
что во Второй мировой ви-
новат только Гитлер. Это 
же голливудский, в нега-
тивном смысле, взгляд на 
мир, когда злу придают 
человеческое лицо, и гово-
рят – вот этого ненавидь! 
Именно это сейчас проис-
ходит с нами. Демонизи-

рют Путина, а за ним сто-
ит Россия. И они бьют по 
России. Но для обывателя 
очень просто и легко сде-
лать такую манипуляцию 
– все свалить на одного че-
ловека и сказать, что война 
с ним одним «диктатором». 
Они бы поглядели на своих, 
какие у них там демокра-
тические силы, и как они 
пришли к власти, и как они 
ей распоряжаются. Хочет-
ся громко заявить, что про-
тив нас нацизм. Но на деле 
против нас в основном 
новая гадкая идеология 
не нацизма, не коммуниз-
ма, но тоже тоталитарная 
идеология, которая идет на 
союз с нацизмом.

с. Комаров: Александр 
Щипков говорит, что это 
либеральный фашизм.

д. бабич: Я бы сказал, 
что это ультралиберализм. 
Сейчас мы живем при его 
ублюдочном кошмарном 
варианте. Взяты когда-то 
популярные лозунги – фе-
минизма, защиты мень-
шинств, выборов и дове-
дены до истерики, до безу-
мия. Это уже не феминизм, 
но движение «миту» (Me 
Too (или #MeToo) - движе-
ние, направленное против 
насилия и домогательств), 
когда уважаемых людей 
женщина, рассказавшая, 
что было 40 лет назад, мо-
жет довести до тюрьмы, 
разрушить репутацию и 
карьеру. Борьба за права 
чернокожих, в свое время 

абсолютно справедливая 
и прекрасная, выливается 
в целование сапог. Ультра-
либерализм сейчас – про-
тив нас, он направляет 
действия и СшА, и Евро-
союза. Они нас называют 
фашистами, считают, что 
мы придерживаемся взгля-
дов XIX века и хотим вер-
нуть территорию. Мы не 
территорию хотим вернуть, 
а людей. Как и все другие 
тоталитарные идеологии, 
ультралиберализм нена-
видит традиционные рели-
гии: христианство, ислам, 
иудаизм стал ненавидеть, 
когда их пути разошлись. 
Ненавидит потому, что то-
талитарная идеология пре-
тендует на ту самую часть 
души человека, на которую 
претендует религия. Уль-
тралиберализм обещает 
рай на земле и заменя-
ет Бога идеологией,  это 
квазирелигия.

вопрос: - Позвольте 
немного не согласиться. 
Либерализм – это просто 
сатанизм, который рядит-
ся в разные одежды. То 
марксизм, то еще что-то. 
Благие намерения, кото-
рые ведут в ад. Не то, что 
был хороший феминизм, а 

потом испортился, а про-
сто сатана всех завлекает 
раем на земле. Сейчас мы 
без Бога что-то классное 
построим, бедных не будет, 
все будут счастливы. Все 
это богоборчество. 

Война на Украине – бо-
гоборчество в чистом виде, 
раскол православия, па-
триарх Варфоломей, кото-
рый ведет подрывную ра-
боту внутри православной 
Церкви, идет к тому, чтобы 
стать Папой в православ-
ной Церкви, подчинить 
себе всех. 

А наша страна проявля-
ет удивительное терпение. 
Милостью Божией мы дер-
жались, как могли. 

Алексей Михайлович 
присоединил Украину, и 
надо было воевать, так же и 
сейчас воюем за правосла-
вие, за то, чтобы был Собор 
после войны, уверена, что 
Россия победит. И этот Со-
бор уврачует этот кошмар-
ный раскол, который идет 
внутри Церкви. 

Трещина от Томоса. Это 
же униатство, там везде вну-
три подоплека – религия. В 
кого верят люди на той или 
иной территории? В Бога 
или блага мирские, сатану. 

Страшная сепарация во 
время войны, страшные 
истории издевательств над 
нашими солдатами. Свя-
щенники говорят, что наши 
ребята там проявляют свя-
тость фактически. Потому 
причина только духовная. 

Прокомментируйте, пожа-
луйста, именно религиоз-
ный аспект этой войны.

д. бабич: Хорошо ска-
зано. Согласен! Мы просто 
немного разными словами 
называем одно и то же. Мне 
иногда тоже хочется ска-
зать сатанизм, диавол про-
тив нас. Я стараюсь этих 
слов избегать, насколько 
возможно, стараюсь вой-
ти в положение другого и 
не бросаться страшными 
словами. Но в принципе 
реплика человека воцер-
ковленного, по-хорошему 
эмоциональна. 

В качестве примирения 
приведу слова из Конан 
Дойля из «Собаки Баскер-
вилей». Помните, напуган-
ный доктор Ватсон говорит 
Холмсу, не лучше ли обра-
титься к священнику? Тот 
ответил, что разве слуги 
диавола не могут быть об-
лечены в плоть и кровь? Мне 
кажется, что сейчас имен-
но тот момент. Единствен-
ное поправлю. Упомянули 
про Алексея Михайловича, 
как он воевал за Украину в 
1654 году. Вспоминается 
Переяславская Рада. Но 
тогда за нас был Богдан 
Хмельницкий. Гетман запо-
рожского войска. При Ста-
лине его у нас изображали 
сугубо положительно, а он 
иезуитскую школу кончал, 
служил королю много лет, 
предал его, татар обманул, 
будучи с ханом Крымским в 
хороших отношениях. Не-
однозначная фигура. Исто-
рия – сложная штука. 

Мы воюем, а против нас 
воюют русские люди из 
восточных регионов. Мы 
себя спрашиваем, как же 
так вышло, когда мы их 
потеряли, можно ли было 
действовать иначе? Неко-
торые люди из активистов, 
которые были вынуждены 
уехать с Украины после 
2014 года, из Харькова, из-
под Киева, и других мест, 
все говорили, что не полу-
чали поддержки, поддерж-
ки не было!

с. Комаров: Как Вы, 
Дмитрий, видите победу?

д. бабич: Победа для 
меня – это ситуация, когда 
с территории Украины нам 
перестанет грозить опас-
ность и когда начнется про-
цесс очищения и России, 
и Украины от той тотали-
тарной идеологии, которая 
все это и начала. Не надо 
думать, что идеология та-
кая же, как в 40-е годы. 
Это уже другая идеология, 
но пользуется она нацист-
скими методами и с на-
цистами вступает в союз. 
Ультралиберализм борется 
с крупными странами, то 
есть теми, которые имеют 
или меньшинства внутри, 
или недовольных соседей 
рядом. У СССР были мень-
шинства внутри. Китай име-
ет недовольных соседей. 
Ультралиберализм внутри 
меньшинств или соседей 
готов объединиться с гнус-
нейшими нацистами. Заха-
рова до сих пор удивляется, 
как можно поддерживать 
украинских нацистов. Это 
же люди XVII века?! Таким 
же образом – как амери-
канцы могут поддерживать 
в Синьцзян-Уйгурском рай-
оне Китая мусульманских 
фундаменталистов? Вроде 
бы они воюют на террито-
рии Сирии, а в Китае они 
их поддерживают! Все по-
тому, что они просто хотят 
развалить Китай. Нам нуж-
но быть зрячими, все это 
видеть!

Читайте полностью
на сайте radonezh.ru

ПаМятИ уЧастНИКа велИКой 
отеЧествеННой войНы 
МИтрофорНого ПротоИерея 
сергИя вИшНевсКого

В марте исполнилось 6 лет, как отошел ко Господу ми-
трофорный протоиерей Сергий Вишневский, но в нашем 
архиве хранятся записи бесед с батюшкой, в которых 
он вспоминает о своем участии в Великой Отечествен-
ной войне, размышляет об актуальных вопросах веры и 
спасения. До последних дней своей долгой жизни отец 
Сергий служил ближним. Воспитал четверых сыновей, 
все они тоже стали священниками. 09.05.2023 в 22-04.

ПоЧИтай отЦа. ПредаНИе 
говорИт НаМ о Нас саМИх

В нашей студии молодые учёные, преподаватели 
ПСТГУ Петр Пашков и Николай Антонов: Этим радиоци-
клом мы хотели бы помочь тем, кто хочет (по)читать От-
цов регулярно. Мы будем разбирать самые интересные, 
малоизвестные, иногда сложные фрагменты из святоо-
теческой письменности. Через это мы надеемся пока-
зать нашим слушателям ту удивительную красоту, кото-
рая есть в этих древних текстах. 08.05.2023 в 22-02.

ИереМИя. возвещатель 
волИ боЖИей

О втором великом пророке, проходившем служение 
в самое трагическое время жизни избранного народа и 
призывавшем его к покаянию, рассказывает в прямом 
эфире православный публицист и катехизатор Сергей 
Комаров. 13.05.2023 в 21-00.

Чудеса ПатрИарха ерМогеНа
Все триста лет до прославления святителя молитвы к 

нему сопровождались различными чудесами. Особенно 
обильно подавал свою помощь Патриарх-патриот по-
сле прославления в 1913 году. Вплоть и до наших дней. 
Об этом вы услышите от автора-составителя книг, по-
священных святителю Ермогену — Елены Смирновой. 
16.05.2023 в 22-08.

КаК восПИтать детей 
в ПравославНоМ духе?

В эфире беседа Михаила Хотякова с протоиереем 
Илиёй Лимбергером о детях и молодёжи. Илия Лим-
бергер - математик. В 1990 году рукоположен во свя-
щенника для штутгартского прихода, где по сей день и 
служит. Его храм всегда переполнен людьми. В приходе 
много многодетных семей. В воскресной школе рабо-
тают семь разновозрастных классов, организован дет-
ский хор, летние и зимние лагеря, семейные поселения. 
17.05.2023 в 20-00.

васИлИй НестереНКо: 
«в ЖИвоПИсИ ваЖНа Правда, 
И зрИтель эту Правду Чувствует 
сердЦеМ!»

Мы поговорили с народным художником России, ака-
демиком Российской академии художеств Василием 
Игоревичем Нестеренко обо всём: о призвании и твор-
честве художника, о персональной выставке картин в 
Манеже, о том, как нам выжить в суровых условиях ин-
формационной блокады, а главное - блокады духовной, 
о том, что питает душу и воспитывает её. Николай Буль-
чук. 19.05.2023 в 23-00.

КолоМеНсКое. шедевры 
КоллеКЦИИ. столетИе Музея

Выставка проходит с 18 мая по 1 октября в Сытном 
дворе. Об истории создания и бытования Музея, его уни-
кальной коллекции и о самой выставке, а также о первом 
директоре Музея знаменитом архитекторе-реставраторе 
Петре Барановском рассказывают главный хранитель 
Ольга Полякова и хранитель выставки Вера Мужева. Ре-
портаж Елены Смирновой. 26.05.2023 в 23-00.
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НОВОСТИНОВОСТИ

По три недели 
в окопах.
- Отец Димитрий, как 

Вы оказались впервые в 
зоне Специальной военной 
операции?

- Это произошло по ини-
циативе Министерства обо-
роны России в конце мая 
прошлого года. Уже тогда в 
военном ведомстве ощути-
ли нехватку в зоне боевого 
соприкосновения духовни-
ков именно с опытом при-
сутствия в горячих точках. 
Среди военного духовенства 
таких оказалось немного, по-
требность же в священниках, 
напротив, возникла колос-
сальная, и в Министерстве 
обороны обратились к наи-
более подготовленным из 
нас. То есть первоначальный 
запрос исходил именно от 
силовиков. Дальше - оформ-
ление документов по отрабо-
танной схеме: направление 
из Синодального отдела по 
взаимодействию с Воору-
женными силами и правоо-
хранительными органами, 
благословение митрополита 
Санкт-Петербургского и Ла-
дожского Варсонофия, по-
лучение командировочного 
удостоверения.

- Сколько, на Ваш взгляд, 
должно быть сейчас духовни-
ков в действующих войсках?

- В сегодняшней обстанов-
ке, сложившейся на театре 
военных действий, священ-
ник, считаю, необходим в 
каждом полку или в каждом 
добровольческом отряде. 
Но военных капелланов для 
этой миссии, даже с боевым 
прошлым, надо специально 
обучать. И очень хорошо, что 
в профильном Синодальном 
отделе этой работе уделяют 
много внимания. Должным 
образом подготовленный к 
фронтовой обстановке свя-
щенник «врастает» в боевую 
действительность без не-
нужных бед. Спросите лю-
бого ветерана: кто в первую 
очередь погибает на войне? 
Неопытные и неумелые! Кро-
ме того, в боевой ситуации на 
каждое правило приходится 
тысяча исключений. Посмо-
трите: погибают даже опыт-
ные военные духовники, что 
уж говорить о необстрелян-
ных новичках!

- В каком месте на линии 
фронта Вы оказались, впер-
вые приехав в зону СВО?

- На Харьковско-
Белгородском направлении. 
В основном трудился в Лу-
ганской и Донецкой респу-
бликах. Войска - пехота, ар-
тиллерия, разведка, спецназ. 
Почти всегда работу по ду-
ховному окормлению бойцов 
приходилось начинать с нуля, 
именно поэтому команди-
ровки для меня интересны и 
ценны.

- Вы прибываете в распо-
ложение войскового подраз-
деления. С чего начинаете 
служение?

- Со взаимодействия с ко-
мандиром. Дело в том, что в 
зоне СВО священнослужи-
тель почти непрерывно пере-
мещается между передовыми 
позициями и первым-вторым 
эшелонами обороны. Мень-

шую часть времени прово-
дишь в войсках на линии со-
прикосновения, большую - в 
ближайшем тылу. Как прави-
ло, командировка начинается 
в расположении подразде-
ления. Сначала представля-
юсь командованию, вместе 
с ним планирую свою работу 
- обычно, в горизонте двух-
трех недель. Это не простая 
формальность, а серьезная 
подготовка, в результате ко-
торой рождается своего рода 
должностная инструкция на 
время командировки. Просто 
так гулять даже по тыловым 
позициям тебе никто не раз-
решит, и все перемещения 
следует осуществлять по за-
ранее оговоренному плану, 
а отступления от него обя-
зательно согласовывать с 
командиром.

Когда выходишь из шта-
ба, среди личного состава, 
как правило, уже разносит-
ся слух: «Батюшка приехал!» 
И тебя буквально начинают 
дергать во все стороны: «А к 
нам не заедете?», «А к нам?» 
Все хотят пригласить к себе! 
Так что первые корректи-
ровки плана приходится де-
лать с учетом пожеланий во-
еннослужащих практически 
сразу же.

- Что представляет собой 
запрос личного состава к ду-
ховенству? Чего бойцы хотят 
от Вас в первую очередь?

- Живого общения. Более 
или менее они представляют, 
что можно спросить у военно-
го священника. Им интересно 
послушать мои ответы, и эти 
ожидания нельзя обмануть.

- Как складывает-
ся Ваш обычный день в 
командировке?

- Подъем по общему рас-
порядку. Первым делом при-
чащаюсь Святых Христовых 
Таин. Собратьям в зоне лю-
бого военного конфликта ре-
комендовал бы поступать так 
же: очень хорошо укрепляет 
духовно! Не боятся на войне 
только психически ненор-
мальные люди, но когда на-
капливается усталость, то те-
ряется ощущение страха, на-
катывает расслабленность, 
и к риску смерти быстро 
привыкаешь. А ежедневное 
причащение помогает при-
держиваться верного ори-
ентира в собственном ду-
ховном настрое. Помню одну 
свою донбасскую команди-
ровку, выпавшую на Светлую 
седмицу. Прекрасная пого-
да, вокруг живописнейшие 
виды - и в воздухе при этом 
буквально разлито чувство 
сильной опасности, потому 
что ожесточенное противо-
борство продолжается бес-
прерывно. Ежедневно мы 
с бойцами причащались, и 
я до сих пор вспоминаю те 
дни как непрекращавшийся 
пасхальный праздник. Даже 
в мирной жизни такого ощу-
щения не испытывал ни до 
этого, ни после.

Как проходят утренние 
часы, зависит от того, где при-
шлось ночевать - на передо-
вых позициях или в располо-
жении части. Обычно мы пла-
нируем покинуть передний 
край в конце дня и засветло 
вернуться «домой». Не всег-

да это возможно: в самый не-
предсказуемый момент мо-
жет начаться обстрел, бой с 
последующим наступлением 
или отступлением. А в темное 
время суток все посторонние 
перемещения прекращают-
ся, чтобы машину не засекли 
спецсредства противника. 
Поэтому иногда приходится 
проводить ночь в окопах или 
в блиндаже у линии фронта. 
В одну из командировок по-
добный период растянулся 
почти на три недели! В таких 
случаях утром после краткого 
молебна я причащаюсь сам и 
причащаю бойцов - всех, кто 
пожелает.

Однако это исключение из 
правил. Обычно просыпаюсь 
в ближайшем тылу. Помолил-
ся, причастился, позавтра-
кал. Согласно ранее огово-

ренному плану выдвигаюсь 
на боевые позиции, для это-
го командование выделяет 
машину с сопровождением. 
Беру с собой все необходи-
мое. Каску и бронежилет, 
термос со Святыми Дарами, 
плат и святую воду - обяза-
тельно (их укладываю в под-
сумок на груди).

Как молимся, 
так и воюем.
- Вы прибываете на пози-

ции. С чего начинается обще-
ние с личным составом?

- На переднем крае 
меня обычно доставляют 
на взводно-опорный пункт. 
Здесь вступает в действие 
строжайшее правило отмены 
всех лишних передвижений. 
Каждое действие - только 
по приказу командира, в том 
числе изменение ранее со-
гласованного графика пере-
мещений. Коррективы мо-
гут быть внесены в любой 
момент, ведь обстановка на 
фронте непредсказуема, по-
этому все временные раскла-
ды планировать крайне тяже-
ло. Но какие-то прикидки с 
учетом общей траектории на 
день все равно есть, и дей-
ствуешь сообразно с ними.

На взводно-опорном пун-
кте командир собирает бой-
цов, свободных в данный мо-
мент от выполнения боевой 
задачи. Я общаюсь с ними 
по собственной программе, 
предполагающей изложение 
духовно-нравственных основ 

боевой подготовки военнос-
лужащих в форме краткого 
содержательного рассказа. 
По собственному опыту рабо-
ты в горячих точках знаю, что 
именно хотят от меня услы-
шать солдаты и офицеры, 
которым через час-другой 
отправляться в бой. Им вряд 
ли нужна богословская лек-
ция или политинформация 
(хотя военнослужащему важ-
но понимать, что он воюет на 
стороне правды). Но чтобы 
бойцы тебя услышали, нуж-
но найти с ними общий язык. 
А это легче всего сделать, 
рассказав аудитории, как с 
помощью Божией вернуться 
живым с фронта. Таким обра-
зом я подхожу к изложению 
правил духовного выживания 
на войне.

Конечно, чаще всего воен-

нослужащий из числа наших 
современников не знает боль-
шинства духовных законов, 
не ведает, каким образом их 
нарушение может привести к 
печальным последствиям. И 
за крайне ограниченный пе-
риод времени, который име-
ется в моем распоряжении, 
я рассказываю об этом слу-
шателям по многократно от-
работанной схеме (см. «Пра-
вила духовной безопасности 
на войне». - Примеч. ред.), 
которая в том числе опро-
бована в курсе лекций сту-
дентам военных вузов (меня 
часто приглашают как сто-
роннего преподавателя). За-
вершаю свою беседу призы-
вом участвовать в таинствах, 
через которые благодатная 
помощь Божия подается вер-
ным не только на фронте, но 
и останется с ними в буду-
щей мирной жизни. И после 
этого я спрашиваю: ребята, 
причаститься хотите? Пода-
вляющее большинство от-
вечает: «Да!» В этот момент 
они, если внимательно меня 
слушали, уже осознают: При-
частие - это реальное едине-
ние со Христом, осознанное 
укрепление православного 
христианина Телом и Кровью 
нашего Спасителя, приобще-
ние к вечной жизни.

- А инославные воины?
- За редчайшим исключе-

нием и они слушают с ко-
лоссальным интересом. 
Я всегда нахожу теплые 

на войне как на войнеПротоиерей 
Димитрий ВАСИЛЕНКОВ

Военный капеллан Димитрий Василенков из Санкт-Петербурга неодно-
кратно бывал в зонах активных боевых действий. Еще в 2000-е годы он 
духовно окормлял отряды спецназа и подразделения разведки различных 
силовых структур, участвовавших в контртеррористических операциях на 
Северном Кавказе, а в 2008 году сопровождал российские Вооруженные 
Силы во время операции по принуждению Грузии к миру. Его опыт оказал-
ся востребован и во время проведения специальной военной операции на 
Украине, поэтому в течение последнего года отец Димитрий был несколько 
раз командирован в Донбасс в зону боевых действий. 

в МосКовсКой еПархИИ 
сЧИтают «туПИКоМ» ПоПытКИ 
совреМеННого Перевода 
богослуЖебНых теКстов

МосКва. Профильная комиссия Московской епар-
хии, перед которой поставлена задача адаптировать 
тексты ряда богослужебных чинов на церковнославян-
ском языке для понимания современными прихожана-
ми, считает нецелесообразным их перевод на русский 
язык и предлагает ограничиться разъясняющими ком-
ментариями. Об этом 24 мая сообщил ТАСС председа-
тель Синодального миссионерского отдела Московско-
го Патриархата, член Высшего церковного совета РПЦ 
епископ Луховицкий Евфимий (Моисеев).

Ранее Патриарх Московский и всея Руси Кирилл 
заявил о необходимости адаптации текстов некоторых 
церковных таинств и обрядов на церковнославянском 
языке с целью улучшения их понимания мирянами.

«Все чинопоследования, богослужебные тексты оста-
нутся неизменными, просто они будут сопровождаться 
комментариями на русском языке, где будет объяснять-
ся смысл каких-то наиболее сложных мест, фрагмен-
тов», – сказал епископ Евфимий в комментарии ТАСС 
по случаю Дня славянской письменности и культуры, 
сообщает Седмица.ru.

По его словам, попытку «русификации» богослужебных 
текстов предпринимали несколько лет назад в Сретен-
ской духовной академии, однако там не удалось добиться 
каких-то положительных результатов. «Это не отменяет 
задачи по созданию новых церковнославянских пере-
водов, для решения этой задачи нужно привлекать спе-
циалистов. Однако все попытки русифицировать, перело-
жить на русский язык церковнославянское богослужение 
зашли в тупик», – отметил глава Синодального отдела.

Он пояснил, что русскоязычные тексты, в отличие от 
церковнославянских, оказываются «очень бледными, в 
духовном смысле несовершенными и, главное, не от-
вечающими чаяниям большинства верующих людей»: 
«Разговоры о том, что давайте все русифицируем, тог-
да всем все станет понятно и наши храмы наполнятся 
верующими, приведут только к обратному эффекту, 
это вновь внесет раскол в среду верующих, потому что 
очень много тех людей, которые вообще не готовы при-
нимать это. А мы все-таки должны помнить опыт [старо-
обрядческого] раскола, опыт тяжелейший».

Он подчеркнул, что самым оптимальным и безболез-
ненным путем является «просто учить язык, приобщать-
ся к этой традиции», в результате чего «будет и духов-
ная польза, и это поможет избежать каких-то ненужных 
противостояний». «Было бы очень важно поставить во-
прос о преподавании церковнославянского языка в на-
чальной и средней школе. На мой взгляд, такая мера 
была бы очень своевременна и целесообразна», – до-
бавил епископ Евфимий.

«архИерейсКИй собор» «ПЦу» 
одобрИл Переход 
На НовоюлИаНсКИй КалеНдарь

КИев. «Архиерейский собор» не признанной боль-
шинством Поместных Церквей т. н. «Православной 
Церкви Украины» одобрил переход на новоюлианский 
церковный календарь с 1 сентября 2023 года, сообщает 
Седмица.ru со ссылкой на «Интерфакс».

«Решение принято. Православная Церковь Украины 
на заседании Архиерейского собора 24 мая 2023 утвер-
дила важную реформу – состоялся переход на новоюли-
анский церковный календарь с 1 сентября 2023 года», 
– цитируют украинские СМИ запись, которую сделал в 
соцсетях в среду «епископ» Ужгородский и Закарпат-
ский Варсонофий.

Теперь Рождество ПЦУ будет отмечать 25 дека-
бря вместо 7 января, Покров Богородицы – 1 октября 
вместо 14 октября, Крещение – 6 января вместо 19 
января и так далее. При этом празднование Пасхи и 
других подвижных праздников будет соответствовать 
общеправославному.

Между тем украинские СМИ цитируют сообщение 
пресс-службы «ПЦУ» о том, что за приходами и монасты-
рями останется право использовать старый церковный 
календарь. «Общее употребление новоюлианского ка-
лендаря после утверждения этого решения поместным 
собором, который созывается 27 июля 2023 года, будет 
введено с 1 сентября, когда начинается новый церковный 
год. В то же время приходы и монастыри, желающие со-
блюдать старый календарь, будут иметь эту возможность 
– календарная реформа состоится без принуждения, по-
степенно и осознанно», – говорится в сообщении.

Глава «ПЦУ» Епифаний Думенко заявил, что после пе-
рехода «ПЦУ» на новый стиль нужно перенести и неко-
торые государственные праздники: «Обратимся к вла-
сти, чтобы согласовать государственные и церковные 
праздники. К примеру, это касается дня государствен-
ности на день памяти святого Владимира 28 июля, а те-
перь это будет 15 июля. То же касается Покрова. Будем 
просить переносить».

Новоюлианский календарь было решено ввести на 
совещании некоторых Поместных Церквей в 1923 году, 
которое инициировал Константинопольский Патриарх 
Мелетий IV (Метаксакис).
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еванГелие, ПроПоведь, жития Святых

1
слова в их адрес и стара-
юсь выстроить повество-
вание о христианском 

понимании боевых действий 
так, чтобы оно было познава-
тельно для всех, в том числе 
и инославных военнослужа-
щих. Если позволяет время, 
то заканчиваю общение с 
аудиторией кратким заняти-
ем по тактической медицине. 
Соответствующих знаний у 
меня накопилось порядоч-
но, полагаю, что мой личный 
опыт может быть полезен. 
Солдаты удивляются: ого, 
пастырь-то разбирается в во-
просах выживания не только 
духовного, но и физического! 
Кстати, это всегда повышает 
авторитет священника в их 
глазах.

Конечно же, во время по-
добного общения лучше ухо-
дить от всевозможных миро-
воззренческих дискуссий. 
Можно высказаться следую-
щим образом: «Сейчас у нас 
на это совсем нет времени. 
Но когда кто-то из вас вста-
нет перед лицом смерти, 
пусть вспомнит мой совет и 
скажет: «Господи, помоги!» 
- и Господь даст шанс. А вот 
уже потом, если, Бог даст, 
свидимся, об этом вспомним 
и поговорим». Самоутверж-
даться, решая задачу на этом 
поле в лоб, ни к чему - уж луч-

ше за оппонента помолиться.
офицерам 
особое внимание.
- На Ваших занятиях при-

сутствуют не только солдаты, 
но и офицеры? Для них пред-
усмотрена какая-то особая 
программа?

- Часто офицеры тоже 
слушают меня - наравне с 
подчиненными. Понятно, что 
боевым кадровым офицерам 
приходится порой принимать 
суровые решения и отдавать 
жесткие приказы, поэтому 
обличенный властью воен-
ный человек должен быть к 
себе еще требовательнее. 
По мысли святителя Нико-
лая Сербского, «чем выше 
по чину воин, тем большим 
препятствием будет его грех. 
Грех военачальника про-
тив Бога и Божиего закона 
равносилен измене и сдаче 
неприятелю»[1]. При возмож-
ности офицерскому составу 
военный священник должен 
уделить особое внимание и 
пообщаться с каждым жела-
ющим индивидуально.

- Повторно в после-
дующих командировках с 
кем-то из бойцов видеться 
доводилось?

- Конечно! Встречают тебя 
буквально как родного. Они 
уже гораздо лучше подготов-
лены к исповеди и к Прича-
стию, можно с ними порабо-
тать плотнее, более вдумчи-
во. Бывает, рассказывают, что 
кто-то из боевых товарищей 

погиб, просят помолиться об 
упокоении его души.

- Отпевания в зоне СВО 
совершать приходилось?

- Нет. Характер нынешних 
боевых действий таков, что 
погибших с воинскими по-
честями предают земле на 
кладбище по месту постоян-
ного жительства. Конечно же, 
там проходят и церемония 
прощания, и отпевание в хра-
ме, где бойцов провожают 
в последний путь родные и 
близкие. Панихиды на фрон-
те совершал - впрочем, го-
раздо реже, чем литии (опять 
же по соображениям эконо-
мии времени).

- Вы говорите, что про-
должительность пребывания 
на каждой из передовых по-
зиций мало предсказуема. 
Готовясь к беседе, на какой 
период времени Вы обычно 
рассчитываете?

- По моему опыту, крат-
ко и весьма внятно пере-
числить правила духовного 
выживания можно за пять 
минут. Это минимум, кото-
рый обязательно должен 
быть в моем распоряжении. 
Максимум - практически 
весь световой день: всег-
да можно найти, чем по-
лезным занять свободных 
в данный момент бойцов. 
Часто обстрел начинается 

непредсказуемо. В среднем 
на рассказ у меня есть от 10 
до 20 минут. Фактически на 
каждом новом месте я сам 
себе режиссер, и ежеднев-
ная деятельность в таких не-
шаблонных условиях очень 
сильно обогащает новым 
опытом. Когда ты штатный 
духовник подразделения в 
мирной обстановке, то име-
ешь возможность выстраи-
вать работу по окормлению 
ребят с расчетом на дли-
тельное время. А тут перед 
тобой служивые, которые 
неизвестно когда в следую-
щий раз увидят священника. 
И за четверть часа ты обязан 
вложить в их головы и души 
нечто значительное!

- Наверняка находятся 
военнослужащие, которых 
может смущать нарушение 
сложившегося в Церкви по-
рядка приготовления ко Свя-
тому Причащению. Что Вы им 
говорите?

- Да, такие встречаются, 
но крайне редко. И скорее 
всего, они понимают, что во 
фронтовых условиях правила 
мирного времени работают 
далеко не всегда. Если же по-
добные вопросы возникают, 
тут можно произнести пред-
сказуемые и логичные сло-
ва: требования к фронтовику 
при подготовке к Причастию 
гораздо мягче, так что прича-
щайтесь несомненно.

Надо понимать: все вы-
шеизложенное касается 

заранее сформированных 
планов. Однако в условиях 
боевых действий отходить 
от шаблонных рецептов 
приходится постоянно. Вот 
реальный случай из послед-
ней, весенней командировки 
в зону СВО. Вечером по не-
отложному делу пришлось 
на броне выдвинуться к 
опорному пункту. В месте 
назначения, как объяснил 
старший, следовало быстро 
спуститься в подвал, чтобы 
не попасть под вражеский 
огонь. Бодро заскочили вниз. 
Там взял инициативу в свои 
руки: обратился к бойцам с 
речью о правилах духовной 
безопасности, нацелил их 
на принятие Святых Даров. 
Причастилось большинство, 
благословились почти все. 
Также исповедали и прича-
стили в тот вечер раненых, 
доставили их до штаба и пе-
редали в руки докторов. Так 
иногда заканчивается день.

- Исповедовать причаст-
ников получается?

- Да, обязательно. Опять 
же, из-за цейтнота исповедь 
совершаю, как правило, об-
щую. Впрочем, всегда до-
бавляю: если какой-то грех 
особенно мучает сердце, по-
дойдите и скажите мне о нем 
индивидуально. В зависи-
мости от ситуации читаю от 

одной до трех молитв ко Свя-
тому Причащению и хотя бы 
одну-две благодарственные 
молитвы; если есть свобод-
ное время, тогда, конечно, 
больше.

- Сколько Святых Да-
ров Вы берете с собой в 
командировку?

- Максимальное число 
причастников за одну ко-
мандировку достигало пять 
сотен человек, поэтому запа-
саться Святыми Дарами при-
ходится основательно: обыч-
но беру их с собой в объеме 
небольшого термоса (специ-
ально искал такой, который 
поместился бы в подсумок 
на бронежилете). Бывает, 
даже такого количества не 
хватает. Однажды пришлось 
пополнять запас у собрата, 
настоятеля сельского храма 
в тех местах. В тот раз мы 
помогли доставить ему гума-
нитарную помощь: его при-
ход выступал своеобразным 
стихийным центром распре-
деления товаров и продуктов 
среди нуждающихся. Обня-
лись мы с ним, попрощались 
и больше уже не увиделись. 
В следующую командировку 
меня попросили помолиться 
об упокоении его души.

Крестины 
под обстрелом.
- Какой самый важный со-

вет Вы дадите священнику, 
впервые в жизни отправляю-
щемуся в командировку на 
передовую?

- Не сказал бы, что рабо-
те священника на боевых 
позициях присуща какая-то 
особая специфика, кроме, 
пожалуй, той, о которой мы 
постоянно говорим: вре-
мени мало, поэтому надо 
предельно быстро совер-
шать все действия и при-
нимать решения. Вот при-
мер из моего опыта. Пора 
выезжать из одной точки на 
линии боевого соприкосно-
вения в соседнюю, машина 
уже ждет. Переезд согласо-
ван с командованием, лю-
бая задержка - нарушение 
требований безопасности. 
Подбегает солдатик: «Ба-
тюшка, я всю жизнь мечтал 
покреститься - никак не по-
лучалось…» И заглядывает 
прямо в глаза…

В моем мозгу проносит-
ся очевидная мысль: понят-
но же, что это Христос его 
ко мне прислал. Вот реалии 
переднего края, а разду-
мывать некогда! И в таких 
условиях необходимо при-
нимать решения под свою 
ответственность.

- Как Вы поступили?
- Покрестил его, что еще 

мне оставалось! Слава Богу, 
опыт есть. Как известно, при 
страхе смертном допуска-
ется крестить и песком. Но 
святая вода у меня всегда 
при себе. Обычно для таин-
ства Крещения вода освя-
щается специальным чином. 
Но в боевых условиях это не-
возможно. В крайнем случае 
можно воспользоваться мо-
литвой на освящение воды 
при крещении младенцев из 
Требника, а в чрезвычайных 
обстоятельствах - перекре-
стить обычную воду трое-
кратным крестным знаме-
нием и покрестить человека 
при помощи нее. Разумеет-
ся, надо разъяснить крещае-
мому, что потом, в мирной 
обстановке, ему необходимо 
будет прийти в храм для со-
вершения таинства Миропо-
мазания. Вообще-то святое 
миро у меня всегда при себе. 
Поэтому, если есть время, 
миропомазываю.

- У Вас два ордена Муже-
ства - редкий комплект для 
военного священника…

- Первый - еще чеченский. 
С окормляемым подразделе-
нием угодили в засаду. Коман-
дир погиб, замполита тяжело 
ранило. Меня тоже задело, 
но пришлось частично взять 
на себя управление группой. 
Укреплял воинов словом, по-
мог организовать связь и про-
держаться до подхода под-
крепления. Второй орден свя-
зан с событиями в Сирии. На 
одном мероприятии с участи-
ем сотен христиан произошел 
теракт: дрон-камикадзе взор-
вался буквально в полутора 
десятках метров от нас. А мы 
только за несколько минут до 
того раздали местным верую-
щим наши иконки. Кстати, не-
смотря на большое стечение 
людей, было двое погибших и 
несколько раненых - поисти-
не чудо Божие. Случись взрыв 
ближе на несколько метров, 
жертв было бы гораздо боль-
ше. В той ситуации сразу по-
сле взрыва взял на себя эва-
куацию мирного населения и 
организовал их перемещение 
в укрытие. Слава Богу, успели 
спасти многих!

[1] Николай Сербский (Ве-
лимирович), свт. Война и Би-
блия. Симферополь: Родное 
слово, 2016. С. 110.

фото: Военный священник 
Димитрий Василенков (спра-
ва) обменивается опытом с 
коллегой. Беседа с бойцами.

беседовал дмитрий 
аНохИН
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Протоиерей дими-
трий василенков родил-
ся в 1971 г. Рукоположен 
в сан диакона в 2003 г., в 
сан пресвитера — в 2004 
г. В 2006 г. окончил Санкт-
Петербургскую духовную 
семинарию, в 2006-2009 
гг. обучался в Санкт-
Петербургской духовной 
академии. Председа-
тель Отдела по взаимо-
действию с казачеством 
С а н к т - П е т е р б у р г с к о й 
епархии. Настоятель Пре-
ображенской домовой 
церкви в штабе Северо-
Западного округа войск 
Росгвардии, часовни в 
честь иконы Божией Ма-
тери «Нерушимая Стена» 

в отделе спецназа «Тайфун» Управления Федеральной 
службы исполнения наказаний РФ по Санкт-Петербургу 
и Ленинградской области.

Указом Святейшего Патриарха Московского и всея 
Руси Кирилла от 6 апреля 2023 г. протоиерей Димитрий 
Василенков назначен исполняющим обязанности заме-
стителя председателя Синодального отдела по взаимо-
действию с Вооруженными силами и правоохранитель-
ными органами и главным военным священником духо-
венства, окормляющего военнослужащих Вооруженных 
Сил России и сотрудников иных силовых структур в зоне 
проведения Специальной военной операции.

С 2006 г. за плечами протоиерея Димитрия Василен-
кова свыше четырех десятков командировок в горячие 
точки и в зоны боевых действий для духовного окорм-
ления личного состава подразделений различных си-
ловых структур. Награжден двумя орденами Мужества, 
орденом Дружбы, ведомственными и общественными 
наградами.

* * *
Правила духовной безопасности на войне 

(по книге протоиерея димитрия василен-
кова «На войне»)

1. Молитва
«Молись Богу, от Него победа. Бог - наш генерал, Он 

нас водит». В сформулированном генералиссимусом 
Суворовым тезисе имеется в виду победа не только над 
противником, но и над всевозможными превратностями 
войны вплоть до смерти. Воин должен молиться о сво-
их начальниках, соратниках и родственниках. Воинским 
коллективом, где каждое дело начинается с молитвы, в 
котором командиры молятся о подчиненных, а воины 
друг за друга, руководит Бог. Пресвятая Богородица по-
крывает их Своим омофором, а святые угодники незри-
мо пребывают в нем, ибо, где двое или трое собраны во 
имя Мое, там Я посреди них (Мф. 18:20).

2. Грех ведет к смерти
Совершая грех, воин отвергает Бога и становится 

беззащитным перед ангелами тьмы. Сила Божия поки-
дает его, ангел-хранитель отходит от такого человека, и 
с ним может произойти все что угодно. И даже вернув-
шись с войны живым, но с израненной тьмой душой, он, 
ведомый и мучимый силами зла, придет к страшному 
концу, если только не одумается и не обратится к свое-
му Создателю.

3. Корень греха - страсть. Руби корень - победишь 
грех

Верующий человек понимает, что ненавидеть кон-
кретного противника и мстить ему физически - путь 
к погибели. Он знает, что сходный с одержимостью 
страстный гнев ведет в адскую пропасть, поэтому с 
Божией помощью старается удерживать себя в рамках 
евангельских заповедей и каяться в совершенных гре-
хах. Поэтому для военного человека первейшее зна-
чение приобретают духовное трезвение и постоянная 
борьба со страстью гнева.

4. Грязные помыслы ведут к грязным делам
На войне невозможно не нарушать Божий закон, если 

не обращать внимания на очищение своего сердца от 
греховных мыслей, чувств и пожеланий. Страстный по-
мысел лежит в основе всех гибельных решений и дел, 
приводящих бойцов к преступлениям или смерти, а ко-
мандиров - к потерям и поражениям.

5. Сильные духом любят добро
Душа исцеляется постепенно как результат большо-

го и долговременного труда. По мере сокрушения гре-
ховных страстей человек утверждается в добродете-
лях, приобретает чистоту ума от греховных помыслов, 
сердца - от страстей, воли - от греховных наклонностей. 
Во всех испытаниях и превратностях воин не следует 
страстным сердечным настроениям и помыслам, но 
выстраивает решения на твердом основании Божиего 
закона. В бою он действует не одержимый страстными 
идеями и установками в экзальтированном ослеплении 
своего сердца, но, укрепленный Божией силой, муже-
ственно и решительно исполняет долг.

6. С Богом и слабый сильнее льва
Любое человеческое дело, начинаемое и совер-

шаемое без помощи Божией, заканчивается крахом. 
Постоянно сталкиваясь с тяжелыми военными испы-
таниями, человек быстро теряет душевные и теле-
сные силы. В такой обстановке невозможно выстоять 
без укрепления Богом духа человеческого и его фи-
зических сил. Поэтому воину необходимо причащать-
ся Святых Таин для очищения от греховных страстей, 
пресечения злых помыслов - в крепость, исцеление, 
здравие и спасение души и тела.

«Церковный вестник»/Патриархия.ru
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НОВОСТИ

Слушайте Прямые эфиры и  задавайте Свои воПроСы

НА РАДИО «РАДОНЕЖ»
Александр 

ПРОСТОКИшИН

80 лет назад – в 1943 году 
- был издан Указ Президиу-
ма Верховного Совета СССР 
№ 39 «О мерах наказания 
для немецко-фашистских 
злодеев, виновных в убий-
ствах и истязаниях совет-
ского гражданского насе-
ления и пленных красноар-
мейцев, для шпионов, из-
менников родины из числа 
советских граждан и для их 
пособников». 

Он заложил правовые 
основы кропотливой работы 
по расследованию престу-
плений нацистов против со-
ветского народа и впервые 
признал целенаправленную 
политику нацистов и их по-
собников по уничтожению 
мирного населения на ок-
купированной террито-
рии и наказуемость таких 
преступлений.

О том, что война шла на 
истребление, не скрывали и 
сами нацисты. Гитлер в 1943 
году издал приказ об уни-
чтожении и угоне населения 
при отступлении.

Гиммлер, выступая в 
Харькове в апреле 1943 
года, заявлял: «…Здесь 
русский враг, мы этот 200-
милионный народ уни-
чтожим… и пустим кровь 
этой человеческой массе. 
Мы сделаем это, убив их 
или взяв их в плен и по-
настоящему заставив их 
работать...».

Говоря о геноциде, я за-
даю вопрос. Что изменилось 
за это время? А кто знает о 
плане «Dropshot»?

Операция «Dropshot» - 
план полного уничтожения 
СССР (в результате опера-
ции должны были погибнуть 
свыше 80 миллионов граж-
дан СССР).

Сразу после окончания 
Второй мировой войны 3 
ноября 1945 года на стол 
президенту СшА Трумэну 
лег документ, получивший в 
истории название «Доклад 
329». В этом докладе пред-
лагался план уничтожения 
СССР, и определялись 20 
целей, по которым плани-
ровалось нанести сокруши-
тельный удар.

А ведь, наверное, этот 
план разрабатывался в то 
время, когда еще не было 
поднято Знамя Победы над 
Рейхстагом. Но уже вына-
шивались планы уничтоже-
ния народа, проживающего 
на территории СССР.

Я задаю вопрос, зачем 
мы так мило любезничали 
30 лет со страной, кото-
рая имея опыт применения 
атомного оружия, до сих 
пор не отказалась от своих 
планов? А именно уничто-
жить народ, проживающий 
на территории России.

Во времена Горбачева, 
Ельцина, Гайдара, Грачева 
мы любезно делились свои-
ми военными секретами и 
позволяли представителям 
НАТО посещать наши сверх-
секретные объекты. Мы вар-
варски начали уничтожать 
«Ядерный щит России».

Итак, о плане «Dropshot».
Первое название этого чу-

довищного плана — опера-

В этом году на радио «Радонеж» вышел в свет цикл программ «Сим победи-
ши!». Основная цель этого проекта - просветительская работа, направленная на 
изучение традиционных российских ценностей и воспитание гражданственности 
и патриотизма, в том числе и у подрастающего поколения. Предлагаем вашему 
вниманию фрагменты из второй передачи этого цикла -  «Без срока давности».

Без срока давности

ция «Троян». Впоследствии 
он совершенствовался и 
имел еще пять вариантов 
названий, пока 19 декабря 
1949 года не получил назва-
ние «Dropshot».

Дата нападения была на-
значена на 1 января 1957 
года.

Операция «Dropshot» 
подразумевала полное уни-
чтожения Советского Союза 
под демократической идеей 
«освобождения народов от 
коммунизма» и включала в 
себя 4 этапа:

I. На территорию СССР 
сбрасывается 300 атомных 
бомб и 250 тысяч обычных 
бомб и снарядов. Под уда-
ром оказываются 100 горо-
дов СССР.

II. Территорию СССР ата-
куют 250 дивизий NATO; 
порты СССР занимает ВМС 
NATO.

III. Полное уничтожение 
СССР, стирание его с по-
литической карты мира. 
Для этого используются 
все известные виды оружия 
(атомное, стрелковое, хи-
мическое, радиологическое 
и биологическое).

IV. Разделение терри-
тории бывшего СССР на 4 
зоны и размещение там во-
йск NATO.

Это похоже на геноцид?
Да, это геноцид — пред-

намеренное уничтожение 
народа.

Вернемся к периоду 
Великой Отечественной 
войны.

В журнале «Отечествен-
ные записки» опубликована 
статья «OST», в которой рас-
сказывается о нацистских 
планах «OST» и «Фабрики 
крови».

«Фабрики крови» - это 
детские концентрационные 
лагеря, в которых у детей до 
последней капельки выкачи-
вали кровь для нужд солдат 
вермахта. Статья очень тя-
желая для прочтения, в ней 
содержатся жуткие факты 
проявления геноцида наци-
стами. Я зачитаю фрагмент 
из этой статьи: «Кровь у де-
тей отбирали ежедневно до 
тех пор, пока они не теряли 
сознание. А когда кровь уже 
не шла, «донору» вводили 
антикоагулянты, предотвра-
щавшие свертывание крови, 
подвешивали за подмышки 
и стягивали грудь для боль-
шего оттока крови. Стопы 
ребенка глубоко надреза-
ли, либо полностью удаляли 
кожу со ступней, либо ампу-
тировали ступни, чтобы вы-
цедить из маленьких телец 
последние остатки крови».

К сожалению, не все вино-
вные в этом геноциде были 
задержаны и наказаны. Не-
которые из этих «чудовищ» 
благополучно дожили до 
глубокой старости и успели 
воспитать себе подобных. 
Результаты этого воспита-
ния мы сегодня видим на 
Украине.

***
Недавно в России отме-

чался 100-летний юбилей 
спортивного общества «ДИ-
НАМО». И я хочу немного 
рассказать об этом обще-
стве и о динамовцах, кото-
рые уже 22 июня 1941 года 
добровольцами уходили на 
фронт.

В феврале 1923 года в по-
исках новых форм работы и 

улучшения физической и 
боевой подготовки группа 
военнослужащих войск ГПУ 
Московского округа пред-
ложила проект организации 
спортивного общества но-
вого типа.

18 апреля 1923 года в 
Москве состоялось учре-
дительное собрание, на ко-
тором присутствовало 64 
человека. Бывший рабочий 
московского завода «Ди-
намо» Недоля-Гончаренко 
предложил дать одноимен-
ное название вновь созда-
ваемой организации, и это 
предложение встретило 
поддержку большинства.

Таким образом, именно 
московская организация 
«Динамо» стала колыбелью 
динамовского движения.

По состоянию на 1991 год 
Московский городской со-
вет «Динамо» был крупней-
шей и не имеющей аналогов 
в мире спортивной орга-
низацией по разнообра-
зию культивируемых видов 
спорта, количеству регуляр-
но занимающихся взрослых 
спортсменов и детей.

Основной акцент в прак-
тической работе делался на 

развитие детского и массо-
вого спорта – именно мо-
сковские динамовцы стали 
пионерами создания клубов 
«Юный динамовец».

С первых лет своего су-
ществования общество 
«Динамо» уделяло большое 
внимание физическому вос-
питанию детей, подростков 
и юношества. Это стало 
одной из основных тради-
ций Общества.

Сегодня детско-
юношеские клубы «Юный 
динамовец» популяризиру-
ют десятки видов спорта, 
большинство из которых 
имеют военно-прикладное 
значение, а самих юных 
динамовцев в них (только в 
Москве) более 10 тысяч.

С первых лет существо-
вания общество «Дина-
мо» вносит значительный 
вклад в развитие всех ви-
дов спорта, получивших 
распространение в стра-
не; работали секции по 
многим видам спорта, но 
приоритет отдавался тем 
видам, которые так или 
иначе работали на оборо-
ну. Это стрельба, все виды 
борьбы, фехтование (тог-
да в ее программу входил 
и штыковой бой), тяжелая 

атлетика (гири), изучение 
приемов джиу-джитсу.

В 1923 году возникают 
общества «Динамо» в Азер-
байджане, Грузии, Армении 
и на Украине.

В связи с массовым воз-
никновением организаций 
«Динамо» потребовалась 
необходимость единого ру-
ководства. В октябре 1924 
года приказом ОГПУ был 
объявлен состав Централь-
ного Совета «Динамо», а 
почетным председателем 
Центрального Совета «Ди-
намо» стал Дзержинский.

Общество «Динамо», соз-
данное как общественная 
организация на принципах 
членства, объединяло в 
своих рядах сотрудников и 
военнослужащих органов 
безопасности и правопо-
рядка, членов их семей, 
а также всех энтузиастов 
и любителей физической 
культуры и спорта из числа 
гражданского населения.

В коллективе «Юный ди-
намовец» начинали свой 
спортивный путь десят-
ки заслуженных мастеров 
спорта, чемпионов Олим-
пийских игр, Мира, Европы 

и страны, в числе которых 
выдающиеся спортсмены: 
Лев Яшин, Михаил Воронин, 
Виталий Давыдов, Алексан-
дра Забелина.

С первых дней войны ста-
дион «Динамо» превратился 
в военно-учебный лагерь – 
центр подготовки молодых 
бойцов. На стадионе, в по-
мещении тира развернулась 
подготовка снайперов и 
стрелков. Сам стадион был 
замаскирован от налетов 
вражеской авиации и тща-
тельно охранялся. Работа 
общества «Динамо» с нача-
лом войны была полностью 
перестроена на военный лад 
и целиком подчинена подго-
товке резервов для Красной 
Армии и нужд фронта.

Все спортивные объек-
ты предоставлены в рас-
поряжение районных во-
енкоматов для обучения 
новобранцев-призывников 
и добровольцев народ-
ного ополчения. Многие 
ведущие спортсмены ста-
новились инструкторами-
общественниками по ру-
копашному бою, стрельбе, 
бегу на лыжах, метанию гра-
наты и другим военно-
прикладным видам 
спорта.

свящеННый сИНод руссКой 
ПравославНой ЦерКвИ утвердИл
ряд богослуЖебНых теКстов

МосКва. 16 мая 2023 года в ходе заседания Свя-
щенного Синода Русской Православной Церкви был 
заслушан рапорт председателя Синодальной богослу-
жебной комиссии митрополита Петрозаводского и Ка-
рельского Константина о представлении на утвержде-
ние Священного Синода ряда богослужебных текстов 
(журнал № 32).

Члены Синода постановили утвердить к общецерков-
ному богослужебному употреблению:

молебное пение страстотерпцу царевичу Алексию о 
страждущих гемофилией;

молебное пение по случаю поиска работы;
тропарь и кондак преподобномученику Никанору, ар-

химандриту Перервинскому;
тропарь, кондак и молитву священномученику Вла-

димиру Панькину.
Патриархия.ru

На КубаНИ радоНИЦа
офИЦИальНо
стала НерабоЧИМ дНеМ

КубаНь. 25 мая 2023 года депутаты Законодатель-
ного собрания Краснодарского края на 17-й сессии 
парламента в первом и окончательном чтении приняли 
изменения в краевой закон о праздновании Радоницы 
на Кубани. День поминовения усопших (Радоница) объ-
является нерабочим днем в течение ближайших 30 лет 
— до 2053-го года. 

Законопроект разработан на основе поступившего 
предложения митрополита Екатеринодарского и Ку-
банского Григория. 

Комментируя принятый закон, председатель Зако-
нодательного собрания края Юрий Бурлачко напомнил, 
что на протяжении многих лет этот день объявляется в 
крае выходным специальным постановлением губерна-
тора Краснодарского края. 

«Установление Радоницы на Кубани официальным 
нерабочим днем на законодательном уровне – это 
вполне ожидаемое жителями региона и оправданное с 
точки зрения рационального подхода решение. Оно по-
зволит кубанцам, чьи родственники покоятся в разных 
населенных пунктах, заблаговременно планировать 
свои поездки. Поэтому считаю, что инициатива митро-
полита Григория об объявлении этого дня нерабочим 
своевременна и актуальна. В вопросах сохранения на-
циональной духовной культуры власти светская и ду-
ховная должны сотрудничать самым тесным образом», 
– сказал Юрий Бурлачко. 

Как отметил председатель комитета ЗСК по вопросам 
законности, правопорядка и правовой защиты граждан 
Андрей Горбань, такое решение принято в целях сохра-
нения традиций духовной культуры граждан и в ответ на 
обращение митрополита Екатеринодарского и Кубанско-
го Григория, чтобы дать возможность жителям края про-
вести праздник Радоницы в соответствии с православной 
традицией – в молитве и поминовении усопших. 

Праздник Радоницы является переходящим и прихо-
дится всегда на девятый день после Пасхи. В следую-
щем году таким нерабочим днем будет 14 мая. 

Пресс-служба Екатеринодарской епархии по ма-
териалам пресс-службы Законодательного собрания 
Краснодарского края 

Православие.ru

состоялся уЧредИтельНый 
съезд ассоЦИаЦИИ руссКИх 
студеНЧесКИх обществ

МосКва. 20 мая 2023 года в Сретенской духовной 
академии состоялся первый съезд Ассоциации русских 
студенческих обществ — патриотического объедине-
ния, призванного популяризировать русскую культуру 
и историю.

С приветственным словом к собравшимся обратился 
и.о. ректора СДА, наместник Сретенского ставропиги-
ального мужского монастыря г. Москвы игумен Иоанн 
(Лудищев). К присутствующим также обратились заме-
ститель управляющего делами Московской Патриархии 
епископ Зеленоградский Савва, представитель Россо-
трудничества Николай Ершов, доктор исторических наук, 
доцент Московского государственного университета 
имени М.В. Ломоносова Федор Гайда, журналисты, ав-
торы ТГ-каналов Андрей Афанасьев и Эдвард Чесноков.

Президент Ассоциации Степан Бекарев представил 
собравшимся цели и задачи нового объединения, рас-
сказал о создании русских обществ в ближнем зару-
бежье, презентовал проекты Ассоциации, в том числе 
проект совместного с Русской Православной Церковью 
гуманитарного центра для помощи мирным жителям 
Донбасса и новых территорий.

Встреча завершилась чаепитием со специальными 
гостями мероприятия и экскурсией по Сретенскому 
монастырю и Сретенской духовной академии.

Пресс-служба сда/Патриархия.ru
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НОВОСТИВ те дни родилось 
патриотическое дви-
жение «тысячников». 

Известные мастера спорта 
динамовцы стали инициато-
рами этого движения. Они 
обязались подготовить по 
1000 бойцов каждый. Среди 
особо отличившихся были 
ленинградцы – одни из пер-
вых инициаторов движения 
«тысячников» - пловец Вла-
димир Китаев и лыжница 
Мария Минина. Они подго-
товили более 3000 бойцов 
каждый.

Уже 27 июня 1941 г. на 
Центральном стадионе 
«Динамо» было положе-
но начало формированию 
особой группы войск при 
НКВД СССР. В ее состав 
вошли курсанты Высшей 
школы НКВД, сотрудники 
НКВД, работники мили-
ции и пожарной охраны, 
добровольцы-спортсмены и 
тренеры «Динамо» и других 
спортивных обществ.

Перед бойцами подраз-
деления особого назна-
чения стояли следующие 
задачи:

•сбор разведывательных 
данных и информации во-
енного, экономического и 
социально-политического 
характера;

•разрушение стратеги-
ческих железнодорожных 
и шоссейных магистралей 
и других коммуникаций в 
прифронтовой зоне и в глу-
боком тылу противника, вы-
ведение из строя важных 
транспортных узлов;

•срыв железнодорож-
ных и автоперевозок живой 
силы и техники противника 
на передовую;

•разрушение мостов, 
станционных сооружений;

•препятствие вывозу в 
Германию советских граж-
дан, техники и награблен-
ной фашистами националь-
ной собственности совет-
ского народа и имущества 
граждан;

•разгром воинских, жан-
дармских и полицейских 
гарнизонов;

•вывод из строя промыш-
ленных предприятий, элек-
тростанций, средств связи.

С января 1944 года на-
чалась заброска спецотря-
дов и групп на территорию 
Польши, Словакии, Чехии, 
Румынии, Венгрии. Туда же 
были направлены крупные 
спец-бригады и соединения 
партизан. Летом 1945 года 
были подведены итоги бое-
вой деятельности Отряда 
особого назначения за пери-
од Великой Отечественной 
войны. На базе соединения 
подготовлено и отправлено 
на фронт и в тыл противника 
212 отрядов и более 2 тысяч 
групп общей численностью 
до 15 тысяч человек. Их си-
лами проведено 1084 бое-
вые операции.

За время войны бойцы 
спецотрядов пустили под 
откос около 1,5 тыс. враже-
ских эшелонов, уничтожи-
ли 145 танков, более 2 тыс. 
автомашин, взорвали 335 
железнодорожных и шос-
сейных мостов, сбили 51 
самолет, уничтожили около 
137 тыс. фашистских солдат 
и офицеров, 87 высокопо-
ставленных представителей 
оккупантов, более 2 тыс. 
фашистских агентов и их 
пособников.

Важную роль в ходе Ве-
ликой Отечественной войны 
сыграло снайперское дви-
жение. Подготовленные 
команды в составе 20–40 
человек выезжали на 10–30 
дней на боевую стажировку 
в части действующей ар-
мии, где наводили страх на 
фашистов. К середине 1943 
года в них было подготовле-
но более 27 тыс. снайперов, 

20 тыс. из которых прошли 
боевую стажировку в дей-
ствующей Красной Армии, 
уничтожив почти четверть 
миллиона солдат и офице-
ров противника.

22 воина-динамовца удо-
стоены звания Героя Совет-
ского Союза.

Одними из первых орга-
низаторов подполья и пар-
тизанского движения были 
чекисты-динамовцы, среди 
которых: генерал-полковник 
С.Бельчинко, который в 
годы ВОВ был заместителем 
начальника Центрального 
штаба партизанского дви-
жения при ставке Верховно-
го Главнокомандования.

Отмечалось, что дина-
мовцы обладают повышен-
ной физической силой, вы-
носливостью, ловкостью, 

хладнокровием, расчетли-
востью, быстротой реакции, 
умением справляться с мак-
симальными физическими 
и моральными нагрузками, 
способностью молниеносно 
принимать решения в экс-
тремальных ситуациях.

Вот как о динамовцах 
отзывался генерал ар-
мии И.Е.Петров: «Каждый 
спортсмен стоит в бою не-
скольких рядовых воинов, 
а если предстоит сложная 
боевая операция, то взвод 
спортсменов надежней 
батальона».

А вот что можно ска-
зать о динамовцах – наших 
современниках.

Александр Кандиков - 
бывший начальник Управ-
ления ФСКН России по 
Новосибирской области, 
генерал-лейтенант поли-
ции. На СВО пришел до-
бровольцем, в 54 года. В 
звании старшего сержанта, 
мотострелок.

Отрывок из его письма 
в соцсетях (в группе Клуб 
ФСНП в телеграм-канале).

«Уйти на передовую - 
честно скажу, такое реше-
ние в 54 года мне далось 
очень даже непросто! При-
шлось в прямом смысле 
слова «переламывать» 
себя. На востоке говорят: 
ишак, постоявший в тени, 
на солнце работать уже не 
будет.

9 лет я на генеральской 
пенсии. 9 лет спокойной и 
беззаботной, отчасти впол-
не обеспеченной жизни! Я, 
как и все, жил в гуще ново-
стей и событий вокруг них. 
Мои давние боевые друзья 
один за другим уходили на 
войну. В один момент по-
следняя капля переполнила 
мой сосуд терпения. Было 
очень совестно осознавать, 
когда мои ребята претер-
певали лишения, а их ко-
мандир жил в комфорте и 
уюте. Помимо всего этого, 
я воспитан на рассказах о 
Великой Отечественной во-
йне, а также на беседах со 

своим отцом о его службе 
на границе.

Неизгладимый след в 
моем патриотическом вос-
питании сыграли воины-
афганцы. На их примере 
я становился мужчиной, 
воином, готовым на само-
пожертвование ради своей 
Родины, любимого края, 
родителей, семьи, друзей! 
В этих условиях рожда-
лось внутреннее осозна-
ние своего предназначе-
ния, а также определялся 
мой будущий жизненный 
путь! Сейчас - Россия, 
президент Путин, Русская 
Православная Церковь и 
все неравнодушные люди, 
которые находятся в гуще 
исторических вселенских 
событий, когда на одной 
чаше весов будущее мира 

- доброта, великодушие, 
любовь, вера в Бога, а на 
другой - мерзость, алч-
ность, духовная пустота и, 
как следствие, - смерть.

В какой-то момент ко 
мне пришло осознание, что 
если я останусь в стороне 
от этих бурных процессов, 
то потом не прощу себе это 
и всю оставшуюся жизнь 
буду сожалеть и каяться. 
Сегодня я всего лишь ма-
ленький винтик в большом 
механизме событий, но на-
деюсь, что от меня тоже 

кое-что зависит, и есть при 
этом какая-то польза в на-
шей общей Победе!

Службу я прохожу в вой-
сковой разведке. На время 
военной службы я отказался 
от своей генеральской пен-
сии, а также специального 
звания. Прежнее звание 
было генерал-лейтенант по-
лиции, а сейчас мне верну-
ли мое воинское звание, с 
которым увольнялся из Со-
ветской Армии 35 лет назад 
- гвардии старший сержант. 
Как обещает командование, 
в ближайшее время должны 
присвоить вновь офицер-
ское звание - лейтенант. Я 
в должности заместителя 
командира роты огневой 
поддержки.

Сегодня у меня новые 
боевые друзья - мои под-
чиненные. Я для них, как 
и в былые времена, тоже 
стал отцом-командиром. 
Не знаю, что будет завтра! 
Здесь не так все просто! И 
это, кажется, надолго. Люди 
гибнут с одной и другой сто-
рон, раненые ребята каж-
дый день уходят в госпита-
ли. Вернутся они сюда, или 
нет - вопрос открытый. Одно 
понятно, обратного пути, т.е. 
пути назад, у нас просто нет! 
Будем жить, терпеть, верить 
в Бога, двигаться вперед и с 
Его помощью мы обязатель-
но победим!

Господи Иисусе Христе 
Сыне Божий помилуй нас 
грешных! Аминь!»

Вот такое письмо раз-
местил в соцсетях товарищ 
генерал.

С прошлого года воюет 
отряд «СОЮЗ», это сто до-
бровольцев спортсменов 
Российского союза боевых 
искусств.

Заканчивается формиро-
вание подразделения вете-
ранов добровольцев Обще-
российской общественной 
организации «Офицеры 
России». Их возраст 50-60 
лет. Со многими я служил в 
органах наркоконтроля. Это 
офицеры с боевым опытом, 
отважные и честные люди.

Сегодня в одном строю 
те, кто принимал военную 
присягу в Советском Союзе 
и те, кто присягал в совре-
менной России.

свящеННый сИНод утвердИл 
ПоИМеННые сПИсКИ МестНых 
соборов святых

МосКва.16 мая 2023 года на заседании Священного 
Синода Русской Православной Церкви был рассмотрен 
вопрос об утверждении поименных списков местных 
соборов святых, почитаемых в Самоуправляемых Церк-
вах, Экзархатах, Митрополичьих округах, митрополиях 
и епархиях (журнал № 31).

Священный Синод в заседании от 24 марта 2022 года 
(журнал № 16) определил: «Включить в повестку дня Ар-
хиерейского Собора вопрос об утверждении поименных 
списков местных соборов святых, почитаемых в Самоу-
правляемых Церквах, Экзархатах, Митрополичьих окру-
гах, митрополиях и епархиях». В своих заседаниях от 17 
апреля (журнал № 29) и 25 августа (журнал № 66) 2022 
года Священный Синод принимал решения о переносе 
сроков заседания Архиерейского Собора в связи с тем, 
что международная обстановка затрудняла прибытие в 
Москву многих членов Архиерейского Собора, а в засе-
дании от 29 декабря 2022 года (журнал № 121) по той же 
причине определил «вернуться к рассмотрению о сроках 
проведения Архиерейского Собора во благовремении».

С учетом этих обстоятельств в Московскую Патриар-
хию неоднократно обращались архиереи разных епар-
хий с просьбой рассмотреть возможность утверждения 
поименных списков местных соборов святых до созыва 
Архиерейского Собора.

В местные соборы святых включаются уже прославлен-
ные общецерковным чином святые, особо почитаемые в 
данной местности, и местночтимые святые. Согласно 
Уставу Русской Православной Церкви в обязанности Свя-
щенного Синода входит: «регулирование богослужебных 
вопросов» (пункт е статьи 25 главы V) и «канонизация 
местночтимых святых» (пункт ф статьи 25 главы V).

Участники заседания постановили утвердить пои-
менные списки местных соборов святых согласно при-
ложению к журналу № 31 данного заседания.

Дальнейшее дополнение поименных списков мест-
ных соборов святых, а также утверждение новых спи-
сков будет обсуждаться по мере подготовки таковых 
Синодальной комиссией по канонизации святых во 
взаимодействии с Управлением делами Московской 
Патриархии и соответствующими епархиями, с пред-
ставлением результатов работы Священному Синоду.

Имена святых, перечисленных в упомянутых списках, 
решено включать в месяцеслов Русской Православной 
Церкви в тех случаях, когда в установленном порядке 
было или будет принято решение об их общецерковном 
прославлении. В иных случаях памяти этих святых сле-
дует совершать местно в определенный для сего день.

Установление совместного совершения памяти не-
скольких святых, почитаемых в отдельных городах, епар-
хиальных монастырях или приходах, с включением в такие 
списки имен тех святых, которые были ранее прославлены 
в порядке, установленном в Русской Православной Церк-
ви, возможно по благословению Святейшего Патриарха 
Московского и всея Руси и решению Священного Синода 
в ответ на ходатайства епархиальных архиереев.
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ПоЖертвоваНИя

ПоЖертвоваНИя

Через терминал в сбербанке 
на счет «Православного братства «радонеж». 

смотри стр.16

Через QIWI терминалы - быстро и удобно!
1. Оплата услуг. 2. Другие услуги.
3. Фонды помощи. 4. РАДИО РАДОНЕЖ.
5. Введите назначение платежа - добро-
вольное пожертвование на уставную дея-
тельность. 6. Укажите телефон (необяза-
тельно). 7. Введите сумму платежа.
8. Осуществите платеж.

Квитанция по форме Пд-4 
(стр.13) для оплаты в сбербанке 
или на почте, переслав помощь  
почтовым переводом. (реквизи-
ты как в квитанции Пд-4, стр.13).

По всеМ воПросаМ обращайтесь  
за ПоМощью К деЖурНыМ в зале!

удобно воспользоваться поиском. 
ввести слово радонеж, нажать поиск. 
сразу оказываемся на странице радио 
«радонеж».

При оплате (пожертвовании) банковской кар-
той, включая ввод номера карты, обработка пла-
тежа происходит на сайте системы электронных 
платежей UCS, которая прошла международную 
сертификацию. Это значит, что Ваши конфиден-
циальные данные (реквизиты карты, регистра-
ционные данные и др.) не поступают на сайт, их 
обработка полностью защищена и никто, в том 
числе radonezh.ru, не может получить персо-
нальные и банковские данные клиента.

Пожертвовать

далее следовать инструкциям

(Например: РАДОНЕЖ 250)

Самый простой спо-
соб оказания нам под-
держки доступен! От-
правьте СМС на номер

ПоЖертвоваНИя Через 
сМс 

РАДОНЕЖ [пробел] сумма 
или радонеж [пробел] сумма 
или RADONEJ [пробел] сумма 
или radonej [пробел] сумма.

можно писать большими либо маленькими 
буквами, русскими или латинскими, сумма 
пожертвования в рублях.

3434

Войдите в приложение. В строку поиска вве-
дите Православное Братство Радонеж. 

На странице Православного Братства Радо-
неж в строке назначение платежа указать – по-
жертвование, нажать далее, в строке сумма 
указать сумму платежа – 200 (или иную сумму в 
руб.), нажать далее, нажать - оплатить.

банковскими картами на сайте радонеж
На сайте https://radonezh.ru в конце каждого 
материала (статьи) в окне указать сумму по-
жертвования (в руб.) и нажать «Пожертвовать»

ПоЖертвоваНИя
со смартфона

                                   автоплатеж 
Автоматически ежемесячно с Вашей банковской 

карты будет перечисляться означенная Вами сумма на 
счет Радио «Радонеж» Православного Братства «Радо-
неж». «Автоплатеж» можно оформить в любом отделе-
нии Сбербанка, став пользователем системы Сбербанк 
Онлайн. В этом Вам любезно поможет Операционист в 
зале. Скажите, что Вы хотите оформить «Автоплатеж» в 
адрес «Православного Братства «Радонеж».

Подробно 
смотри стр.16

окончание.
Начало на стр. 1

не до конца ясны мотивы 
Церкви, то важно проявить 
послушание и поступать в 
надежде, что Бог откроет 
вам, почему именно она так 
решила. Нельзя все внутри 
Церкви понять интеллекту-
ально. Ну а можно ли нау-
читься молитве по книгам, 
иностранному языку, игре 
на гитаре по самоучите-
лю? Теоретически – да, но 
на практике - не совсем. 
Я думаю, что и молитве по 
книгам научиться нельзя. 
Молитве нужно учиться от 
опыта Церкви, участвуя в 
богослужениях, обращаясь 
к Богу со своими просьба-
ми. Храм, дом, совместная 
молитва с теми, кто верит 
уже прочнее.

- есть ли молитвенное 
правило для учителей?

 - Специального нет. Но 
мы знаем, что учителя и 
учащиеся часто обраща-
ются в первую очередь к 
Сергию Радонежскому. 
Причина этого ясна из жи-
тия преподобного. Будучи 
отроком Варфоломеем, он 
трудно учился, затем смог 
это преодолеть с помо-
щью Божией. Когда были 
экзамены и сложные заче-
ты, мы, студенты духовных 
школ, бежали к иконе свя-
тителя Филарета Москов-
ского. Если педагог про-
сит преподобного Сергия 
и святителя Филарета о 
том, чтобы его учительство 
было успешным, это очень 
хорошее и уместное до-
бавление к обычному мо-
литвенному правилу.

- Какой смысл читать 
Писание, если все равно 
живешь неправильно?

- Частый вопрос. Мы в 
обыденной жизни наделе-
ны способностью понимать 
некоторые элементарные 
вещи. Зачем есть, если 
опять проголодаешься? 
Зачем мыться, если все 
равно опять испачкаешь-
ся? Какой смысл читать 
слово Божие, если живешь 
неправильно? В такой по-
становке вопроса никакого 
смысла нет. Смысл возни-
кает тогда, когда ты не мо-
жешь находиться вне слова 
Божия. Ты услышал Писа-
ние, и оно тебя тронуло, 
коснулось. Тогда ты хочешь 
его слышать, исследовать, 
о нем думать. Но и все жи-
вут неправильно, даже свя-
тые люди грешили. Нужно 
каяться в грехах даже тог-
да, когда вы в них неодно-
кратно уже каялись. Вы 
должны так каяться, чтобы 
всей совестью своей ска-
зать себе, что я буду с этим 
бороться, я буду стремить-
ся в грех не впасть. Смысл 
читать Слово Божие в том, 
чтобы знать Волю Божию, 
уточнять для себя, какова 
она обо мне лично, и тог-
да ты будешь жить менее 
неправильно.

- Правда ли, что в день 
Причастия нельзя ничего 
выплевывать изо рта?

- Нет, неправда. Когда 
мы причащаемся, всегда 
после Причастия подходим 
к тому, что называется за-
пивка. Запивка – это, как 
правило, вино, смешанное 
с водой, или просто вода 
и антидор или просфора. 
Для чего эта запивка? Для 
того чтобы на устах, в устах 
ничего не осталось от ча-
стиц Причастия. Вот после 
этого мы считаем, что ча-
стиц нет. Мы запили. И все 

остальные ограничения: 
нельзя выплевывать, нель-
зя мыться – это суеверные 
суждения.

- обязательно ли при-
чащаться в день ангела, 
в день рождения, в па-
мятные дни близких?

- У нас ничего не обя-
зательно. Обязательно 
ли верить в Бога? Нет, 
необязательно. Просто 
Бог-то все равно есть, 
вне зависимости от того, 
веришь ли ты в Него или 
нет. А поэтому слово «обя-
зательно» – оно жесткое 
и грубое. И как же быть? 
Нужно ли причащаться в 
день Ангела? Вы должны 
испытывать потребность 
причаститься в день Ан-
гела. Обязательно ли при-
чащаться в день рожде-
ния? Но вот я не могу себе 
представить, чтобы я день 
рождения провел иным 
способом и не причастил-
ся в этот день. В памятные 
дни близких. Что такое 
причаститься? Быть ближе 
к Богу. Вот давайте поста-
вим себе вопрос: вы люби-
те маму, папу, мужа, жену, 
ребенка. Обязательно ли 
хорошо к ним относить-
ся, если вы их любите? 
Это само собой разумею-
щийся вопрос. Если вы их 
любите, то вы к ним уже 
хорошо относитесь. Вы 
ими дорожите, стараетесь 
для них сделать что-то до-
брое. Причащаться – это 
сделать не для Бога что-
то доброе – а для себя. 
Вы к любимому Господу 
обращаетесь с просьбой, 
быть к вам ближе. Поэто-
му слово «обязательно» 
заменяется на другое – 
«можно ли» сделать так, 
чтобы причащаться чаще? 
И в день Ангела, и в день 
рождения, и в памятные 
дни близких. И ответ бу-
дет такой: да, можно и же-
лательно. Лишь бы ваше 
стремление причаститься 
было сильным.

- где проходит грань, 
которая разделяет 
любовь к человеку и 
человекоугодие?

- Вот такие наши во-
просы почти всегда лука-
вые. Почему? Вот наша 
обычная работа. И пред-
ставим, что мы говорим 
начальнику: «Петр Петро-
вич, какой же вы замеча-
тельный руководитель!», 
- в надежде, что он на вас 
обратит внимание и даст 
большую зарплату. Это 
любовь к человеку? Или 
человекоугодие? Любовь 
к человеку бескорыстна. 
Он к вам плохо относится, 
а вы его все равно его лю-
бите. А человекоугодие – 
это хорошее отношение к 
человеку, потому что этот 
человек вам нужен, или 
вы от него зависите. Вот я 
прочитал сегодня о таком 
эксперименте: людей про-
сили выбрать из предъ-
являемых им фотографий 
тех людей, кто им больше 
всего симпатичен. Дают 
вам тридцать фотографи-
ей: «Скажите, кто вам из 
этих фотографий нравит-
ся?». И вы говорите: «Вто-
рой слева, третий справа». 
Вот три фотографии из 
тридцати вы выбираете. 
А потом вам говорят: «А 
вот они, когда их спроси-
ли, кто им нравится, вашу 
фотографию не выбрали». 
И экспериментаторы за-
давали вопрос: «А вы во 
второй раз, зная, что вас 

не выбрали, о тех же людях 
скажете, что они вам по-
нравились? Или выберете 
кого-нибудь другого?». 
Большинство говорило: 
«Мы выберем кого-нибудь 
другого». Вот человекоуго-
дие. Любовь – бескорыст-
на. Человекоугодие всегда 
корыстливо.

- слышал, что в храме 
всех скорбящих радо-
сти на ордынке един-
ственный престол в Мо-
скве, посвященный пре-
подобному варлааму 
хутынскому.

- Придел есть – несо-
мненно, а единственный ли 
он – мне неизвестно. Мо-
сквичи особенным образом 
относились к преподобно-
му. Они его любили и поба-

ивались, считали его очень 
строгим и обращались к 
нему с трепетом. Так полу-
чилось, что когда уже после 
празднования тысячелетия 
Крещения Руси Церковь 
обрела свободу, тогдашний 
замечательный настоятель 
этого храма отец Борис 
Гузняков, о котором я имел 
возможность многократно 
здесь рассказывать, уста-
новил отношения этого хра-
ма с Варлаамо-Хутынским 
монастырем в Великом 
Новгороде, и прихожане 
ездили помогать восста-
навливать вновь открытый 
монастырь. Главный пре-
стол храма посвящен Пре-
ображению Господню, но 
храм с основном знают по 
южному приделу – Всех 
скорбящих Радости и по 
северному – преподобного 
Варлаама Хутынского. Та-
кие необычные для Москвы 
два посвящения.

- Какое лучшее сред-
ство ограждения от злых 
духов?

- Я подозреваю, что во-
прос о некоем чудодей-
ственном действии пояса, 
молитвы или чего-то еще, 
которые могут избавить нас 
от нападения бесов. Такого 
средства нет, потому что 
бесы могут атаковать нас в 
самое неожиданное время. 
Ясно, что 50-й, 90-й псал-
мы, молитва «Да воскрес-
нет Бог» имеют особую 
силу, мы к ним прибегаем в 
период бесовского страхо-
вания. Но самым сильным 
средством для нас будет, 
конечно, упование на Бога.  
«Господь пасет мы и ни-
чтоже мя лишит. На месте 
злачне тамо воспита мя». 
Даже самый сильный чело-
век, даже скорее – особен-
но такой человек, подвер-
гается атаке бесов, а если 

много может сделать для 
людей и Церкви, то бесам 
важно его посрамить. Мы 
должны знать, что его по-
беда временная, а победа 
Божья – навсегда. Покой-
ный отец Всеволод Чаплин 
любил обращать внимание 
на такой богослужебный 
текст, где дерзость бесов, 
их атаки на нас, ухищрения 
называются «бесов немощ-
ные дерзости». То есть на-
глость, которая все равно 
обречена на провал. Важно 
это помнить.

- Как обстоят дела с во-
енным духовенством?

- По моим наблюдениям, 
много священников ездят 
в войска, но военного ду-
ховенства решительно не 
достает. Священников в ар-

мии ждут очень. Когда при-
езжают священники, это 
огромная помощь тем, кто 
воюет. Покойный, убитый 
отец Михаил Васильев го-
ворил, что священник в ар-
мии важнее автомата. Я не 
стал бы ставить это на одну 
доску, но то, что священник 
очень нужен, несомненно. 
Полагаю, что число их будет 
расти. Это очень славно, 
что батюшки наши едут и 
молятся там. Церковь наша 
никогда не была отдельно 
от народа, всегда была с ар-
мией, это ее миссия. Никто 
ее отнять не сможет.

- один батюшка вер-
нулся с передовой, рас-
сказал, что обязательно 
хочет туда вернуться, по-
тому что там все настоя-
щее. Что вы думаете?

- От многих я слышал, 
что несмотря на очевид-
ные опасности, эти люди 
еще там почувствовали, 
что нужно возвращаться. 
Почувствовали как свой 
священнический, христи-
анский, гражданский долг. 
Пока такое чувство живо, 
оно будет одушевлять на-
ших священников. Значит, 
Церковь наша воспитывает 
правильное духовенство.

- Известно, что осуж-
дать нельзя. а как быть с 
таким: гребенщиков пе-
речислил 12 миллионов 
евро всу, как сказано в 
сМИ. я слушал его ин-
тервью. это 10-12 танков 
леопард, например. И 
мы не вправе его осуж-
дать? И должны его под-
держивать, считать, что 
это у него эмоциональ-
ный всхлип такой произо-
шел? Как вы считаете?

- Я много над этим раз-
мышлял и считаю так. 
Очень легко осудить 
Гребенщикова. Для 

лучшее средство от злых духов
Протоиерей Александр Абрамов, настоятель московского храма преп. Сергия Радонежского в Крапивниках
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НОВОСТИэтого много и не нуж-
но. Говоря просто, 
если бы он просто 

продолжил петь, то был 
бы дальше живой леген-
дой, но он стал занимать-
ся чем-то, в чем нисколько 
не разбирается. А потом у 
этой публики очень силен 
командный дух – попро-
буй он скажи что-то дру-
гое, его бы свои же за-
клевали. Но если честно, 
меня вопрос осуждения 
Гребенщикова не инте-
ресует вовсе. У нас была 
ситуация, когда был убит 
посол России в Турции, и 
затем Турция сбила наш 
военный самолет. И вот 
все взволновались, но вы 
готовы не покупать про-
дукты этого государства, 
вы готовы не ездить туда 
отдыхать, вы готовы ре-
альными делами поддер-
живать наших? Все, что мы 

можем сделать, возможно 
на нашем личном уровне. 
Гребенщиков перечис-
лил от своего достатка 12 
миллионов. Мы столько не 
зарабатываем. Давайте 
перечислим, сколько мо-
жем, на нужды наших во-
енных, давайте что-то де-
лать каждый день. Когда я 
говорил, что не надо осуж-
дать, я не имел в виду, что 
нам не надо давать оценку 
происходящему. Мы впра-
ве давать ее. Дать оценку 
его поступку неграждан-
ственному, поступку чело-
века, который в трудных 
обстоятельствах помогает 
противнику, мы можем и 
должны. Мы идем своей 
дорогой, а Гребенщиков 
своей. В рамках нашей 
дороги Гребенщиков нам 
просто неинтересен. И мы 
не должны тратить время 
на анализ соображений 
постаревшего и имеюще-
го только музейный инте-
рес человека. Мы должны 
помогать войскам, мо-
литься. Если мы занима-
емся Гребенщиковым, то 
теряем время на молитву. 
Лучше в молитве сказать: 
Господи, Ты когда хочешь 
наказать кого-то, то лиша-
ешь разума. Мы же заняты 
тем, чтобы наша страна с 
честью вышла из возник-
шего испытания. Вот так 
бы я ответил на вопрос.

- Не могу сдерживать 
гнев и раздражение. Ка-
кие молитвы читать?

- Строго говоря, при чем 
тут вообще молитвы? Обыч-
но гнев и раздражение – 
следствие распущенности. 
На жену мы будем орать, а 
начальнику улыбаться. Или 
когда нам нравится компа-
ния, мы будем галантны-
ми, доброжелательными, 
а когда нас никто не видит, 

мы гневливы и раздражи-
тельны. Обычно, мы всегда 
в состоянии удержать себя 
от гнева и раздражения. 
Когда гневаемся, раздра-
жаемся, надо остановить-
ся. Хочется гадость сказать 
– один раз удержись, дру-
гой, увидишь, как бес будет 
тебя корежить и мучить, а 
в третий раз и пятый будет 
полегче. Я это вам говорю, 
как человек, сам чувствую-
щий за собой гнев и раздра-
жительность, как основные 
свои пороки. Вы не найдете 
такой молитвы, которая вас 
остановит. Представьте, 
что вы соорудили на огром-
ной реке плотину из песка. 
Молитву нельзя читать, ее 
можно творить. Когда вы 
поймете, что молитва тво-
рится – Господи, помилуй, 
не дай мне влезть в эти 
грехи, вот тогда плотина 
будет не песочная, а насто-

ящая. Следите за тем, что-
бы не распускаться. Нашей 
огромной задачей постом 
является не распускаться. 
Мы постоянно позволяем 
себе излишества в эмоци-
ях, еде, выпивке, говорли-
вости. Надо это приводить 
в норму.

- хочу спросить, если 
гребенщиков перечислил 
средства всу, то он полу-
чается государственный 
преступник? Как на это 
смотреть в точки зрения 
гражданского права?

- Как я понимаю, он уже 
находился за пределами 
досягаемости наших ор-
ганов. То есть бежал, если 
так можно выразиться, и 
стал гражданином друго-
го государства. Все ясно 
с Гребенщиковым, хватит 
тратить время на пустые 
обсуждения. Мне лично 
отвратительно то, что он 
сделал. Но что касается 
молитвы о вразумлении, то 
любой человек вправе рас-
считывать на молитву. При 
этом никакой молитвы под-
держки в такой ситуации 
быть не может.

- Как правильно поми-
нать умерших при родах 
деток, которым имя дали 
только в истории болез-
ни после смерти?

- Если дети умерли при 
родах, их не успели кре-
стить, то какое у них имя, не 
имеет значения. Мы не мо-
жем за Литургией поминать 
их как членов Церкви, по-
тому что их имя им не было 
наречено в Крещении. Но 
дети безгрешны. Не мы их 
должны поминать, а они за 
нас должны молиться. От-
носительно крещеных детей 
нет вопросов. Некрещен-
ных мы можем поминать 
не за Литургией, а в личной 
молитве с формулировкой: 

умершего младенца, на-
зывая его по имени, его же 
имя Ты, Господи, веси. Если 
речь о вашем младенце, то 
просто молиться о своем 
младенце, который умер 
при родах. Господи, помя-
ни, в Царствие Небесное 
его прими.

- Пожалуйста, объяс-
ните: вот говорят: ве-
ликий пост – время осо-
бого покаяния, а разве 
остальное время, даже 
не включая посты, не 
время покаяния? ведь 
христианин призван ка-
яться постоянно, и что 
же это за такое время 
особого покаяния? если 
я в обычное время могу 
перед причащением ис-
поведоваться, во время 
великого поста такой 
возможности нет. 

- Во-первых, я чего-то не 
очень понимаю, почему нет 

возможности поисповедо-
ваться. Как раз Великим 
постом такой возможно-
сти хоть отбавляй. Служб 
обычно больше, службы 
обычно продолжительнее, 
а на длинных службах лю-
дей, как правило, не так 
много бывает. Вы можете 
рассчитывать на время свя-
щеннослужителя. И обычно 
такие великопостные испо-
веди бывают очень продол-
жительными. Христианин 
естественно должен каять-
ся всегда, вне зависимости 
от времени года. Но Вели-
кий пост учрежден Церко-
вью именно для того, чтобы 
больше посвятить времени 
Богу. И службы продолжи-
тельнее, и пение меньше, 
и чтения больше, и сокра-
щается каким-то образом 
наш телесный состав. Нуж-
но, чтобы тело стало слабее 
на время Великого поста. 
Для этого пищевые огра-
ничения. Чтобы тело стало 
несколько слабее, чтобы 
наша зависимость от него, 
от его повелений, стала 
чуть меньше. И мы могли 
больше заняться именно 
жизнью духовной. Кроме 
этого, Великий пост – это 
прямое подражание наше 
посту Господа. Господь был 
безгрешным, ни в чем неви-
новным, однако постился. 
Тем самым и для нас есть 
возможность войти в поль-
зу поста. Это время тиши-
ны, время отказа от чрез-
мерного общения, время, 
когда мы уходим от лишних 
информационных и прочих 
шумов. Это благодатное 
время, когда Церковь пре-
доставляет все возможно-
сти преимущественно раз-
мышлять о душе, меньше о 
желудке. Что касается того, 
что ноги болят и устаешь, 
–  конечно, устаешь и хоро-

шо, что устаешь. Усталость 
ведь бывает и благодатная. 
И в этой усталости ты поду-
маешь и о немощи своей, 
и о всесилии Божием, и о 
том, какое место человек 
занимает на земле, и то, что 
ты отнюдь не букашка, но, 
в то же самое время, и не 
царь вселенной, как хотели 
бы многие думать. Святите-
лю Феофану приписывают 
слова: «Лучше сидя думать 
о Боге, чем стоя о ногах». 
Но Великий пост – особое 
время. Лучше, если есть 
возможность, и отсутству-
ют какие-то физические 
противопоказания, делать 
все, как делает Церковь. 
Вставать на колени  –  часть 
нашей дисциплины и по-
слушания. Сделать лишний 
поклон – хорошо. Меньше 
позавтракать – хорошо. Все 
это – хорошо.

- При борьбе со стра-
стями человек от них 
избавляется оконча-
тельно или они затихают 
и ждут благоприятно-
го момента для своего 
восстановления?

- Страсть может заме-
реть, утихнуть, быть изгнан-
ной силой Божией, всякий 
раз вы не скажете, как раз-
вивается греховное направ-
ление нашей жизни. Наша 
задача не в том, чтобы вы-
яснять, притаилась гадина 
или исчезла. Наша задача - 
не терять настороженности, 
бдительности. Как только 
мы кого-то в чем-то осуж-
даем, то с высокой долей 
вероятности впадаем в тот 
же грех, который мы осу-
дили. Это духовный закон. 
Если мы начинаем почивать 
на лаврах и считать, что грех 
свой окончательно победи-
ли, то он обязательно будет 
искать возможности ото-
мстить. Быть самонадеян-
ным нельзя. Иногда борьба 
со страстью может занять 
всю жизнь. Иногда можно и 
не избавиться от нее. Но во-
прос в том, движемся ли мы 
по пути настоящей борь-
бы с ней, а не симуляции 
борьбы. Тогда Господь на-
мерения наши будет цело-
вать. Всем желаю доброго, 
полезного, мирного, хоро-
шего Великого поста. Пусть 
он отличается от прежних 
наших Великих постов тем, 
что будет приводить нас к 
лучшему результату. Пусть 
это будет наш маленький 
труд для нашей Церкви, 
страны, воинства, которое в 
этом нуждается. Пусть мир 
с нами да пребудет!

- Как свобода воли со-
четается с запугиванием 
адом?

- Кто вас запугивает 
адом? Вам сообщают о его 
наличии, говорят, что за 
всякое дело, доброе или 
злое, предстоит дать от-
вет на Страшном Суде. Вы 
вольны вести себя так, как 
хотите. Свобода воли – это 
свобода выбора добра или 
зла. Человек благой выби-
рает свободу к добру, для 
него свободы ко злу не су-
ществует, он и выбирать 
не хочет. Он не боится ада 
в том смысле, что боится 
наказания. Это представ-
ление о полицейском. Как 
один угодник Божий сыро-
низировал, не надо думать, 
что Господь — это полицей-
ский с дубиной, который 
стоит на перекрестке, и, 
если ты будешь себя плохо 
вести, Он тебя накажет. Ни-
кто адом вас не запугивает. 
Но следует знать о том, что 
есть божественная спра-
ведливость, божественное 
наказание, ответствен-
ность за зло.

ПротоИерей леоНИд КалИНИН 
освобоЖдеН от заНИМаеМых 
долЖНостей И заПрещеН 
в свящеННослуЖеНИИ 

МосКва. Указом Святейшего Патриарха Московско-
го и всея Руси Кирилла от 26 мая 2023 года протоиерей 
Леонид Калинин в связи с воспрепятствованием при-
несению в кафедральный соборный Храм Христа Спа-
сителя г. Москвы иконы «Святая Троица» преподобного 
Андрея Рублева для молитвенного поклонения в празд-
ник Святой Пятидесятницы освобожден от должности 
настоятеля храма священномученика Климента, папы 
Римского, г. Москвы и запрещен в священнослужении.

Также протоиерей Леонид Калинин Патриаршим ука-
зом от 26 мая освобожден от должности председателя 
Экспертного совета по церковному искусству, архитек-
туре и реставрации; Патриаршим распоряжением от 26 
мая — от должности епархиального древлехранителя 
Московской епархии и от послушания члена Патриар-
шего совета по культуре.
Пресс-служба Патриарха Московского и всея руси

в ПортугалИИ легалИзовалИ 
эвтаНазИю

лИссабоН. Католическая Епископская конференция 
Португалии выразила глубокое сожаление по поводу ле-
гализации эвтаназии и ассистированного самоубийства в 
стране. 17 мая соответствующий закон подписал прези-
дент Португалии Марселу Ребелу ди Соуза после его одо-
брения абсолютным большинством депутатов парламен-
та, сообщает Седмица.ru со ссылкой на Vatican News.

«Человеческая жизнь беззащитна, и ее ценность и до-
стоинство подвергаются серьезному посягательству», 
– заявляют епископы и подчеркивают: с легализацией 
эвтаназии «нарушается фундаментальный принцип не-
прикосновенности человеческой жизни и открываются 
опасные двери для расширения ситуаций, в которых мо-
жет быть запрошена медицинская помощь в смерти».

Португальские епископы напоминают слова Папы 
Франциска на аудиенции 13 мая в Ватикане: после одо-
брения законопроекта об эвтаназии в Португалии пон-
тифик заявил, что в этот день он скорбит, потому что в 
стране, где явилась Пресвятая Богородица Фатимская, 
был принят «закон об убийстве, очередной шаг в длин-
ном списке стран, где есть эвтаназия».

С декриминализацией эвтаназии, говорится в заяв-
лении португальских епископов, «смерть теперь пред-
ставляется как решение проблемы боли и страданий, 
вместо того чтобы способствовать гуманизации палли-
ативной помощи до естественного конца жизни».

Католические епископы призывают «семьи и медра-
ботников, которым всегда должен быть гарантирован 
отказ по соображениям совести, решительно отвергать 
те возможности, которые открываются в результате ле-
гализации эвтаназии».



     № 5 (353) 2023 г.         «Радонеж» в Интернете: http://www.radonezh.ru

Учредитель:
Религиозная организация
Православное Братство 

Русской Православной Церкви

Свидетельство регистрации СМИ
ПИ № ФС 77-28540 от 15 июня 2007 года.
Выдано Федеральной Службой по надзору 
в сфере массовых коммуникаций, связи и 
охраны культурного наследия.

СВИДЕТЕЛЬСТВО О ПРИСВОЕНИИ ГРИФА 
«Одобрено Синодальным информаци-
онным отделом Русской Православной 
Церкви» № 119 от 01 августа 2011г.

Наш адрес: Москва, 115184, 
ул. Пятницкая, 25, стр 1. Радио «Радонеж»
тел.: 8 495 772 79 61
тел./факс: 8 495 959 44 45

Уважаемые читатели!
Просим вас не использовать эту газету 

в хозяственных целях. Если она вам 
стала не нужной, подарите  

ее другим людям.

Главный редактор Е. К. НИКИФОРОВ
Зам.главного редактора А. В. РОГОЖИН 
Зам.главного редактора С. А. КУЛЬКОВ
Корректор и литературный редактор 
Анна Алексеевна РОСТКОВСКАЯ

Подписано в печать 31.05.23 г.
в 18.55, по графику - 19.00
Выход в свет 01.06.23 г.

Заказ: 2664
Тираж: 30000 экз.
Цена - Свободная цена

Отпечатано в ООО «ВМГ-Принт»
127247, г. Москва, 

Дмитровское шоссе д.100

Рукописи не возвращаются  
и не рецензируются. Мнение 
редакции не всегда совпадает 

с мнением авторов

http://www.radоnezh.ru
е-Mall: info@radonezh.ru

ПросИМ вашей ПоМощИ! 
Нашу газету читает тридцать тысяч человек. Если Вы сможете пожертвовать любую, даже самую небольшую сумму, 

все вместе мы сможем собрать необходимые средства для работы радио «Радонеж» и издания газеты.

КаК сделать ПоЖертвоваНИе:

в мобильном
приложении сбербанк онлайн

в платежных терминалах сбербанка с банковской карты на 
сайте радоНеЖ.ру (radonezh.ru)

ИлИ
l.Войти в приложение Сбербанк онлайн.
l.В поле «Поиск» (вверху главной страни-
цы приложения) ввести слово Радонеж.
l.В открывшемся списке (Организации 
и услуги) выбрать Православное брат-
ство Радонеж.
l.В назначении платежа написать 
«Пожертвование».
l.Выбрать сумму и подтвердить платеж.

l.Зайти на сайт Радонеж.Ру через поиск 
или по адресу radonezh.ru.
l.В меню выбрать раздел «Помощь» 
(Вверху справа).
l.Из списка вариантов выбрать первый 
«Банковскими картами с помощью UCS 
(UCS – платежная система, обеспечи-
вающая безопасный платеж).

ваше пожертвование поступит на расчетный счет Православного братства «радонеж» русской Православной 
Церкви и будет использовано для производства и эфирной трансляции радиопрограмм радио «радонеж». 

l.В разделе «Плате-
жи» нажать кнопку с 
изображением QR (в 
левом верхнем углу) 
или найти раздел  
«Оплата по QR».
l.Навести камеру 
смартфона на наш 
QR (Радио Радонеж).
l.Выбрать сумму и 
подтвердить платеж.

l.Войти в приложение Сбербанк онлайн.
l.На экране терминала выбрать 
«Оплатить».
l.Выбрать способ оплаты (Картой или 
наличными).
l.В правом верхнем углу окна - строка «По-
иск услуг и организаций». Нужно набрать - 
Братство Радонеж. 
l.Из открывшегося списка организа-
ций выбрать «Православное братство 
Радонеж».
l..Откроется окно «Проверить дан-
ные платежа». Выбрать «Добровольное 
полжертвование».
l.Далее, следуя инструкции, сделать 
пожертвование.

l.Выбрать регулярность пожертвова-
ния и сумму.
l.Обязательно указать e-mail (для со-
общения Вам о перечислении пожерт-
вования, если у Вас нет эл.почты, то 
укажите нашу info@radonezh.ru)
l.Нажать внизу кнопку «Сделать 
пожертвование».
l.Откроется защищенная страница 
платежной системы. На ней ввести рек-
визиты карты и нажать кнопку «Опла-
тить» (внизу слева). 

дорогИе НашИ радИослушателИ И ЧИтателИ!
з0 лет радИо «радоНеЖ» выходИт в эфИр 

тольКо благодаря вашей бесКорыстНой ПоМощИ.

Максим СОКОЛОВ

Вечером 11 мая взрыво-
подобно распространились 
«слухи грозные, ужасные: 
наступают банды красные 
(т. е. жовто-блакитные)».

Говорили, что подразде-
ления ВСУ перешли в ата-
ку по всей линии боевого 
соприкосновения. Фронт 
прорван, наши войска в па-
нике отступают.

МО РФ, обыкновенно 
публикующее военные 
бюллетени по расписа-
нию, было вынуждено на-
рушить заведенный по-
рядок информирования. В 
23.00 вышло официальное 
сообщение МО: «Заявле-
ния, распространенные 
отдельными Telegram-
каналами, об имевших 
место прорывах обороны 
на различных участках ли-
нии боевого соприкосно-
вения, не соответствуют 
действительности».

К утру 12-го паника по-
степенно утихла.

А наиболее рьяные па-
никеры – корреспонденты 
и аналитики – обвинили во 
всем ЦИПсО.

О роли паники на войне 
давно известно. Ее лавино-
образное действие захва-
тывает и военных, и штат-
ских. Идет цепная реакция 
слухов – «нас отрезали», 
«нас бросили», и все бегут 
в беспорядке. Остановить 
такую реакцию можно лишь 
жесткими мерами. Если 
есть кому останавливать.

В истории Второй миро-
вой войны известна июнь-
ская паника 1940 г., когда 
как минимум треть насе-
ления Франции на автомо-
билях, велосипедах, гуже-
вой тяге, а также по образу 
пешего хождения, бросив 
свои дома, бессмысленно 
скиталась по дорогам.

Спустя год с небольшим, 
15-17 октября 1941 г. па-
ника захлестнула Москву, 
люди стремились бежать 
от немца на восток. Тог-
да прославился, наряду с 
прочими, автор слов пес-
ни «Священная война» В. 
И. Лебедев-Кумач – столь 
сильно он праздновал труса 
на Казанском вокзале, до-
биваясь преференций при 
эвакуации своих пожитков.

Часто паника оказы-
вается столь сильной и 

самозаводящейся, что 
оказывается сюрпризом 
не только для руковод-
ства страны, но и для не-
приятеля. Хаотического 
бегства лета 1940-го и 
октября 1941-го немцы не 
предвидели.

Впрочем, и с немцами в 
октябре 1806 г. случилось 
нечто подобное – «Все это 
в таких размерах Наполе-
он наблюдал впервые. Ма-
мелюки в Египте сопро-
тивлялись, австрийцы со-
противлялись, итальянцы 
сопротивлялись, русские 
очень храбро сражались, 
и даже на Аустерлицком 
поле отдельные части 
вели себя так стойко, что 

вызвали потом похвалу 
Наполеона. А тут армия, 
хвалившаяся традициями 
Фридриха II, страна с наи-
более исправной админи-
страцией, население, по 
своей общей культурно-
сти не уступавшее тогда 
никому в Европе, вдруг 
превратились в инертную 
массу».

Паника – она такая.
Поэтому в том, как празд-

новали труса 11 мая, нет в 
принципе ничего сверхъе-
стественного. ЦИПсО тоже 
попервоначалу пребывал в 
изумлении.

Утешающим же явилось 
то, что узок был круг этих 
паникеров, страшно дале-
ки были они от действую-
щей армии и гражданско-
го населения.

как празднуют труса Все развитие паники 
происходило в интернет-
сообществе военных кор-
респондентов. От криков 
«Прорван фронт! Нас от-
резали, враг побеждает, и 
мы бежим, бежим, бежим!» 
до последующей сильной 
устыженности – все это 
происходило в телеграм-
каналах звезд военно-
полевой журналистики.

Тех, кто не имел обыкно-
вения ловить каждую свод-
ку неподцензурных военко-
ров – тех паническая буря 
обтекла по касательной.

Почему именно военко-
ры и, пожалуй, только во-
енкоры так сломались – так 
причины паники едины для 
всех. Прежде всего – нерв-
ное перенапряжение. В со-
четании с непониманием 
будущего.

При таком состоянии 
умов бацилла паники осо-
бенно заразна.

Так что военкоров, вдруг 
эпически отпраздновавших 
труса, отчасти даже можно 
понять.

Как поется в симо-
новской «Песне военных 
корреспондентов»:

«Но мы скажем тем, 
кто упрекнет:
«С наше покочуйте,
С наше поночуйте,
С наше повоюйте 
хоть бы год!».
В симоновской песне 

этот довод использовался, 

чтобы оправдать любовь 
репортеров к крепким на-
питкам «От ветров и водки 
хрипли наши глотки».

Но ведь не водкой еди-
ной. Жизнь на войне во-
обще экстремальна, и не 
только у военкора. Но у 
пишущей братии не столь 
сильна дисциплина, а люди 
ведь творческие, склонные 
к эмоциональным срывам. 
Вот и сорвались.

А ведь к чисто эмоцио-
нальным предпосылкам 
нужно добавить еще и 
профессиональные.

Желание первым сооб-
щить о важных событиях и 
боязнь пропустить такое 
событие. Боязнь сообщить 
непроверенную информа-
цию тут гораздо слабее.

Это не к тому, что касту 
военкоров следует вообще 
раскассировать и отпра-
вить с ружьем на передо-
вую. Такого решения не 
принимали даже в Великую 
Отечественную.

Но и военным корре-
спондентам стоит лучше 
понимать меру своей от-
ветственности, чтобы не 
получалось «Прокукарекал, 
а там хоть и не рассветай».

И публике стоит помнить, 
что всеведущ один Господь 
Бог и отчасти (сильно отча-
сти) военное главнокоман-
дование. Про военкоров 
тут ничего не сказано.
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